
«Реставрация» 
провала
Застройщик оставил 
после себя 1,5 тыс. 
обманутых дольщиков

После краха крупнейшего под-
московного застройщика жилья 
Urban Group, как и ожидалось, 
 началась череда банкротств 
 региональных игроков. Теперь 
федеральные власти пытаются 
решить проблемы 1,5 тыс. доль-
щиков СК «Реставрация», при-
знанной несостоятельной. Для 
достройки проектов этой компа-
нии, созданной в Красноярке за-
служенным строителем России 
Николаем Коваленко,  требуется 
около 3,6 млрд руб., но краевые 
чиновники отказываются выде-
лять даже часть необходимой 
суммы.

В распоряжении 
”
Ъ“ оказался от-

вет замминистра финансов Красно-
ярского края Татьяны Мыкало на об-
ращение гендиректора Фонда защи-
ты прав граждан—участников доле-
вого строительства Александра Плут-
ника профинансировать со стороны 
бюджета региона завершение стро-
ительство жилья обанкротившейся 
местной СК «Реставрация». Чинов-
ник сообщает, что это невозможно, 
так как это не предусмотрено зако-
нодательством. Кроме того, пишет 
она, край является дотационным — 
это запрещает властям региона брать 
на себя расходные обязательства. (По 
данным Минфина РФ, регион нахо-
дится на 66-м месте среди субъектов 
РФ по объему дотаций: так, в 2019 
году краю выделено из бюджета РФ 
1,76 млрд руб.) Все стороны подтвер-
дили 

”
Ъ“ наличие такого письма.

В декабре 2018 года, по заявле-
нию фонда, СК «Реставрация» при-
знана банкротом. Причиной этого 
стали выявленные в ходе проверки, 
проведенной по поручению Мин-
строя РФ, признаки неплатежеспо-
собности и недостаточности имуще-
ства застройщика, у которого оста-
лось десять недостроенных домов 
в ЖК «Фестиваль» и «Эдельвейс-Next» 
и около 1,5 тыс. дольщиков, сообщи-
ли 

”
Ъ“ в фонде. По данным аудита 

E&Y, с которым ознакомился 
”
Ъ“, 

для завершения строительства всех 
объектов «Реставрации» необходи-
мо 5,428 млрд руб., из них 1,804 мл-
рд руб. можно изыскать за счет реа-
лизации нераспроданного жилья 
и коммерческих площадей. Таким 
образом, приходят к выводу аудито-
ры, дефицит средств застройщика 
достигает 3,624 млрд руб.

В службе стройнадзора Красно-
ярского края утверждают, что до-
строить проблемные объекты мож-
но за счет средств, которые застрой-
щик отчислял в фонд. Там сообщи-
ли, что «Реставрация» внесла отчи-
сления только по трем домам, более 
того, около 30% договоров долевого 
участия не обеспечены страховыми 
взносами.

• СК «Реставрация» создана в 1990-х 
годах. Владелец компании — почет-
ный строитель России Николай 
 Коваленко. По данным Единого рее-
стра застройщиков, «Реставрация» 
в 2017 году занимала в регионе тре-
тье место по объему введенного жи-
лья (данных за 2018 год пока нет). 
В 2017  году выручка компании со-
ставила 1,3 млрд руб., долгосрочные 
и краткосрочные обязательства — 
около 4,3 млрд руб.
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С военной стройкостью
Возводить объекты Минобороны будет новая публично-правовая компания

Министерство обороны приступает 
к крупнейшей реформе военно-стро-
ительной отрасли. Как стало  известно 

”Ъ“, президент Владимир Путин одо-
брил план создания публично- правовой 
компании (ППК) в сфере  строительства 
в интересах вооруженных сил. Она за-
менит имеющиеся сейчас у  военных 
восемь ФГУПов и три АО, полностью 
исключив «коммерческую составляю-
щую в деятельности единственного ис-
полнителя». Это последние преобразо-
вания, призванные решить проблемы, 
годами копившиеся в подведомствен-
ном военным Федеральном агентстве 
по специальному строительству (Спец-
строй). Оно было ликвидировано в 2017 
году после череды громких скандалов.

О том, что Минобороны создаст публич-
но-правовую компанию (ППК), специали-
зирующуюся на военном строительстве, 

”
Ъ“ рассказали несколько источников в во-

енном ведомстве и правительстве. Собесед-
ник 

”
Ъ“, близкий к Кремлю, уточнил, что ре-

шение одобрено президентом Владимиром 
Путиным в конце декабря 2018 года: «Орга-
низована работа по выделению категории 
строительства объектов обороны и безопас-
ности государства в отдельный правовой 
блок». А источник 

”
Ъ“ в Минобороны уточ-

нил, что сейчас разрабатывается «дорожная 
карта» создания и развития ППК, идет подго-
товка к регистрации и формирование доку-
ментально-правовой базы.

Создание ППК (условное название «Во-
енно-строительный комплекс») завершит 
трансформацию военной стройки, проводи-
мой Минобороны после ликвидации Спец-
строя в сентябре 2017 года. До этого момен-
та в ведении Спецстроя находилось несколь-
ко десятков ФГУПов, финансовое состояние 
большинства из которых оставляло желать 
лучшего (сумма дебиторской задолженно-
сти достигала нескольких десятков мил-
лиардов рублей). При этом функции само-
го Спецстроя ограничивались согласовани-
ем крупных сделок, назначением генераль-
ных директоров предприятий и утвержде-
нием отчетности. Около двух лет назад во-
енные реорганизовали свой строительный 
комплекс, оставив себе восемь укрупнен-
ных ФГУПов и три АО (Главное управление 
обустройства войск, 31-й Государственный 
проектный институт специального строи-
тельства и 20-й Центральный проектный 
институт). В ведомстве уверяли, что подоб-
ный шаг позволил в 2017 и 2018 годах ввести 
в эксплуатацию на 30% больше зданий и соо-
ружений, чем в 2016 году (3546 против 2957).

Вместе с тем различная организационно-
правовая форма (ФГУПы и АО) не позволяла 
решать все финансовые вопросы, утвержда-
ет один из собеседников 

”
Ъ“: многие кон-

тракты пришлось закрывать «волевыми уси-

лиями», поскольку субподрядные организа-
ции, получив деньги, с задачами не справля-
лись. Истребовать же средства обратно край-
не тяжело, признается он: «Именно поэто-
му был выбран вариант с ППК, а после по-
лучено поручение президента рассмотреть 
возможность списания невозможной к взы-
сканию задолженности с военно-строитель-
ных предприятий». При этом военные осо-
бо подчеркивают, что ППК не будет зани-
маться коммерческой стройкой и сконцен-
трируется на возведении объектов в интере-
сах Минобороны. «Логика простая: для нас 
строительство — это государственная зада-
ча, коммерческая стройка — это получение 
максимальной выгоды»,— отмечает высоко-
поставленный военный чиновник. «К тому 
же за последние 15 лет из около 250 коммер-
ческих компаний осталось с десяток юрлиц, 
которые просто не могут в полном объеме 
самостоятельно осуществлять строительст-

во объектов,— добавляет другой источник 

”
Ъ“.— Эта ситуация сложилась из-за абсо-

лютной имущественной незащищенности 
предприятий и происходящих вокруг эко-
номических изменений».

Сейчас в России две структуры с организа-
ционной формой ППК — Фонд защиты прав 
дольщиков и «Национальный экологический 
оператор» госкорпорации «Ростех». «Военно-
строительный комплекс» станет третьей та-
кой компанией: именно форма ППК позволя-
ет не накладывать взыскание на ее имущест-
во и не признавать банкротом. Система спец-
счетов, открытых в опорном банке в сфере 
ГОЗ, обеспечит повышенный уровень контр-
оля расходования средств, отмечает один из 
источников. ППК является самостоятельной 
организационно-правовой формой унитар-
ной некоммерческой организации, учреди-
телем которой будет РФ, а полномочия соб-
ственника возьмет на себя Минобороны РФ. 
Структура ППК будет представлять саму ком-
панию со штаб-квартирой в Москве, филиа-
лы по военным округам, по Северному флоту 
и так называемый проектный блок.

В структуре предусмотрен превентив-
ный контроль (наблюдательный совет, ко-
митет по аудиту при набсовете, служба вну-
треннего аудита) и последующий контроль 
(Счетная палата РФ, Федеральное казначей-
ство, аудиторские организации, отобран-
ные по результатам конкурса). Сам «Воен-
но-строительный комплекс» станет един-
ственным исполнителем, который будет 
наделен «исключительной компетенци-
ей в сфере реализации заданий гособорон-
заказа», особо важных проектов и госпро-
грамм (связанных с выполнением работ 
по проектированию, строительству, рекон-
струкции, ремонту и техническому перево-
оружению объектов в интересах безопас-
ности РФ). «Нужно создать максимально за-
щищенную организацию вне зависимости 
от возможных изменений внешней и вну-
тренней экономической ситуации»,— зая-
вил собеседник 

”
Ъ“.

По информации 
”
Ъ“, полноценно зарабо-

тать военная ППК должна уже в 2020 году.
Александра Джорджевич,  
Иван Сафронов

Трейдерский захват 
бензина
ФАС обвиняет «Солид»  
в прошлогоднем росте цен

Федеральная антимонопольная  служба 
(ФАС) возложила ответственность 
за рост цен на бензин в 2018 году  
на крупнейшего биржевого трейдера 
 «Солид — товарные рынки», заподозрив 
его в картельном сговоре с ООО «А-Ойл». 
В прошлом году подобные обвинения 
в адрес «Солида» уже звучали со сто-
роны «Роснефти». Как выяснил ”Ъ“, 
 владельцем «А-Ойл» является бывший 
 менеджер «Солида», но компании связь 
отрицают. Источники ”Ъ“ констатируют, 
что помимо конфликта с «Роснефтью» 
у «Солида» сложные отношения с регу-
лятором, и опасаются антимонопольных 
дел против других участников рынка.

ФАС возбудила дело о картельном сгово-
ре между нефтетрейдерами АО «Солид — то-
варные рынки» и ООО «А-Ойл» на биржевых 
торгах на бирже СПбМТСБ, сообщил регуля-
тор. Служба заподозрила трейдеров в мани-
пулировании рынком при торгах бензином, 
их действия могли «оказать влияние на об-
щий рост цен на нефтепродукты в 2018 году» 
(11,2%, по данным Росстата). В ФАС от допол-
нительных комментариев отказались.

«Солид» является крупнейшим бирже-
вым трейдером на рынке нефтепродуктов. 
Согласно последней доступной отчетности 
за 2017 год, выручка компании по РСБУ вы-
росла на 55%, до 57 млрд руб., чистая при-
быль снизилась на 17%, до 123 млн руб. По 
информации СПАРК, в «Солиде» 10% владе-

ет Илья Мороз, 30% — Евгений Бирюков, по 
15% — у Антона Разворотнева и Олега Есе-
нова. По данным «Картотеки», еще суммар-
но 30% — у Владимира, Анны и Александра 
Семерниных.

Согласно данным биржи, в первой поло-
вине 2018 года как «Солид», так и «А-Ойл» на-
ращивали объемы торгов нефтепродуктами. 
В мае прошлого года «Солид» даже занял вто-
рое место по объемам торгов после «Роснеф-
ти». В мае рекордные обороты показывал 
и «А-Ойл» — 97,6 тыс. тонн, или 3,4 млрд руб. 
по заключенным сделкам. Именно на май 
пришелся пик роста оптовых цен на топли-
во, после чего с июня правительство РФ по 
договоренности с нефтекомпаниями замо-
розило цены на АЗС. С осени «А-Ойл» начал 
снижать объем торгов до 14 тыс. и 4 тыс. тонн 
в ноябре и декабре соответственно.

В обеих компаниях отвергают претензии 
ФАС и ждут разъяснений. Гендиректор «Со-
лид — товарные рынки» Илья Мороз сказал 

”
Ъ“, что ООО «А-Ойл» является клиентом трей-

дера, затруднившись назвать объем взаим-
ных сделок. «Солид» в своем заявлении отме-
тил, что в 2018 году ФАС уже проводила про-
верку компании, которая нарушений не выя-
вила. Владелец и гендиректор «А-Ойл» Миха-
ил Матюшов сообщил 

”
Ъ“, что в прошлом го-

ду ФАС приходила с проверкой и в его компа-
нию, но также не нашла никаких нарушений.
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От борьбы борьбы не ищут
Как Владимир Путин  
провел в поединках весь день

14 февраля президент России Влади-
мир Путин в Сочи встретился с прези-
дентами Турции и Ирана. От них ожида-
ли прорыва на Идлибском направлении, 
но вместо этого получили фразу о том, 
что в ближайшее время будет сфор-
мирован конституционный комитет 
(по после военному устройству  Сирии). 
 Специальный корреспондент ”Ъ“ 
 Андрей Колесников считает, что рос-
сийский президент в решении и этого 
 вопроса не намерен больше ориентиро-
ваться на мнение Соединенных Штатов. 
Впрочем, эта страна возникла в созна-
нии Владимира Путина уже через час, 
когда он приехал на тренировку к воль-
никам и дзюдоистам.

Встреча Владимира Путина с президен-
тами Турции и Ирана проходила в сочин-
ском санатории «Русь». Перед трехсторон-
ними переговорами состоялись перекрест-
ные: Эрдоган—Роухани, Роухани—Путин, 
Путин—Эрдоган. Ничем, впрочем, сущест-
венным, кроме пяти минут ожидания, ко-
торые провел в переговорной комнате Вла-
димир Путин, пока не пришел Реджеп Тай-
ип Эрдоган, эти встречи для журналистов 
отмечены не были.

Хотя журналисты в пресс-центре чего-
то все-таки ожидали. Говорили о том, что 
а вдруг в результате появится решение по 
Идлибу, и тут же соглашались, что решить 
эту проблему, похоже, никак нельзя. И что 
еще пять месяцев назад, когда в Сочи Реджеп 
Тайип Эрдоган взял на себя ответственность 

за нее (а главное, коллеги ему эту ответствен-
ность отдали), это было проще: Идлиб контр-
олировался боевиками «Ан-Нусры» (запре-
щена в РФ) на 20%, а теперь — после усилий 
турецкого президента по урегулированию 
ситуации — контролируется на 100%.

Этими размышлениями со мной по понят-
ным причинам делились иранские журнали-
сты. Турецкие предпочитали сами слушать, 
причем прежде всего своего президента.

В начале трехсторонней встречи Влади-
мир Путин между тем высказался за то, что-
бы именно сегодня выработать конкретные 
меры по решению проблемы Идлиба. Это 
было многообещающе, и оживились все — 
и иранские, и турецкие, и даже не склонные 
к оживлению (не путать с ожирением, а мо-
жет, и путать) российские журналисты.

Господин Роухани выступил, можно ска-
зать, пламенно. С одной стороны, его публи-
цистический пафос, когда он начинал гово-
рить о разведданных, которые позволяют 
сделать выводы о причастности американ-
ских военных к переброске арабских терро-
ристов в Сирию и Афганистан, был объяс-
ним. С другой — я вспоминал, как, поднима-
ясь в зал переговоров, иранский президент 
постоянно промокал лицо кончиком пла-
точка и было впечатление, что он без конца 
мелко-мелко крестится. Так вот, возможно, 
господин Роухани чем-то так разволновал се-
бя еще до начала переговоров, что и теперь 
просто не мог остановиться.
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Минздрав планирует реформи-
ровать систему профилактиче-
ского медицинского осмотра 
населения РФ. Выполняя пору-
чение из майского указа прези-
дента, ведомство разработало 
проект приказа, который меняет 
частоту и содержание осмотров. 
В перспективе данные таких про-
верок здоровья могут быть объ-
единены с результатами перио-
дических осмотров работников 
вредных и опасных производств, 
которые сейчас софинансирует 
Фонд социального страхования 
(ФСС), на базе единой медицин-
ской карты пациента.

Минздрав разработал новый по-
рядок проведения профилактиче-
ского осмотра населения — соот-
ветствующий проект приказа опу-
бликован на regulation.gov.ru. Сей-
час застрахованный по ОМС гражда-
нин РФ может пройти профилакти-

ческий медицинский осмотр раз в 
два года, а диспансеризацию — раз в 
три года. Основное отличие двух ти-
пов осмотра — в списке обследова-
ний. Согласно приказу Минздрава 
от 2012 года, профосмотр состоит из 
анкетирования, измерения роста и 
массы тела пациента с расчетом со-
ответствующего индекса, ряда ана-
лизов крови, маммографии, флюо-
рографии и расчета сердечно-сосу-
дистого риска. Как следует из нац-
проекта «Демография», сейчас про-
фосмотры охватывают 40% населе-
ния старше 18 лет, в 2019 году эта до-
ля должна вырасти до 42% и дойти до 
70% к 2024-му.

Новый майский указ президен-
та поручал правительству сделать та-
кие осмотры ежегодными. «В связи 
с этим Минздрав предлагает скор-
ректировать список исследований, 
а также убрать из них те, которые нет 
смысла делать с такой частотой. На-

пример, маммографию, как и рань-
ше, будут делать раз в два года всем 
женщинам в возрасте 40–70 лет»,— 
говорит главный внештатный спе-
циалист-терапевт Минздрава Оксана 
Драпкина. Также, по ее словам, вме-
сто определения суммарного сердеч-
но-сосудистого риска для граждан в 
возрасте до 65 лет предлагается один 
раз в год определять относительный 
сердечно-сосудистый риск у граждан 
в возрасте от 18 до 39 лет и абсолют-
ный — у пациентов в возрасте 40–65 
лет. Кроме того, в рамках профилак-
тического медосмотра планируется 
проводить электрокардиографию в 
покое при первом прохождении (и 
далее с 35 лет) один раз в год, а так-
же измерять внутриглазное давле-
ние при первом прохождении про-
филактического осмотра (и далее с 
40 лет) один раз в год. По словам Ок-
саны Драпкиной, новая версия ис-
следований в рамках профосмотров 

составлена с учетом опыта развитых 
стран и позволит лучше отслеживать 
риски, связанные с развитием хро-
нических неинфекционных заболе-
ваний у населения.

В перспективе Минздрав, как по-
яснили 

”
Ъ“ в ведомстве, планирует 

сделать профилактический медос-
мотр по набору исследований базой 
для всех медицинских осмотров, в 
том числе для тех, которые охваты-
вают занятых на вредных и опасных 
производствах. Сейчас так называе-
мые периодические осмотры нахо-
дятся в ведении работодателей при 
софинансировании расходов со сто-
роны ФСС. По итогам 2017 года их 
прошли 1,4 млн работников. Расхо-
ды фонда на это составили 2,8 млрд 
руб. при средней стоимости одного 
осмотра около 2 тыс. руб. Как поясня-
ет замглавы фонда Сергей Алещен-
ко, в рамках сотрудничества с Мин-
здравом фонд в перспективе плани-

рует сформировать единый социаль-
но-медицинский профиль работни-
ка на базе его электронной медицин-
ской карты.

Напомним, сейчас Минздрав со-
здает Единую государственную ин-
формационную систему в сфере 
здравоохранения, в которой будут 
находиться сведения о медицин-
ских организациях и их пациентах 
(в виде историй болезни, подроб-
нее см. 

”
Ъ“ от 18 сентября 2017 го-

да). «Если данные по всем типам ме-
дицинских осмотров будут посту-
пать в электронную карту пациен-
та, мы сможем лучше понять, с каки-
ми проблемами он сталкивается. На-
пример, будет проще доказать, что 
астма сотрудника является профес-
сиональным, а не бытовым заболе-
ванием, и мы сможем улучшить ус-
ловия его труда»,— поясняет Сергей 
Алещенко.

Анастасия Мануйлова

Профилактике прописали единство
Минздрав и ФСС планируют объединить медосмотры россиян

Вслед за Минэкономики вчера и Банк 
России признал, что обнаруженные Рос-
статом 2,3% роста ВВП в 2018 году — 
резуль тат действия разовых факторов, 
а аналитики регулятора даже предсказали 
вероятный пересмотр этой оценки. Меж-
ду тем 1,5% или 2,3% роста экономики ка-
чественно ситуации не меняют. Риски ин-
фляции, как и затухания экономической 
активности, растут. Выход из формальной 
стагфляции должны к концу года обеспе-
чить нацпроекты, рассчитывают чиновни-
ки. В случае их провала он может распро-
страниться и на статистику 2019 года. 

В февральском бюллетене «О чем говорят 
тренды» экономисты департамента исследо-
ваний и прогнозирования (ДИП) ЦБ вслед за 
независимыми аналитиками и экономистами 

инвестбанков поставили под сомнение оцен-
ку Росстатом роста ВВП в 2,3% (см. 

”
Ъ“ от 18 ян-

варя и 5 февраля). Смысл их доводов сводится 
к тому, что статистики, вероятнее всего, «раз-
мажут» досчеты по строительству не только по 
2018 году, но и по предыдущим, хотя в Росста-
те 

”
Ъ“ уверяли, что весь пересмотр не выйдет 

за пределы года (см. 
”
Ъ“ от 30 января). «В таком 

случае рост ВВП в 2016 и 2017 годах окажет-
ся выше текущих оценок, а в 2018 году — ни-
же»,— предполагают эксперты. Напомним, ра-
нее Минэкономики заключило, что рост ВВП 
на 2,3% — разовое явление, в основном выз-
ванное ростом цен на товары ТЭКа. 

Сейчас в ДИП ЦБ оценивают рост ВВП в 
2018 году в 1,7–2,3% и называют его близким к 
потенциальному. Но в силу изменения струк-
туры столь низкий рост совершенно не ощу-

щается населением, доходы которого продол-
жают снижаться. В ДИПе считают, что разгон 
инфляции и перенос индексации зарплат бюд-
жетникам на 1 октября могут привести к даль-
нейшему снижению роста реальной заработ-
ной платы в первом квартале 2019 года, также 
аналитики департамента ждут дальнейшего 
замедления роста потребительского кредито-
вания и ипотеки.

Хотя месячная инфляция с поправкой на се-
зонность и разовые факторы по-прежнему со-
ответствует цели ЦБ, базовый индекс потреби-
тельских цен продолжает расти. Среднесроч-
но «проинфляционные риски преобладают 
над дезинфляционными», указывают в ДИПе. 
В числе основных проинфляционных рисков 
в ДИПе называли вероятность введения новых 
санкций США и ослабление рубля, но незави-

симо от этого уже снизили оценки роста во вто-
ром квартале 2019 года с учетом сезонности до 
0,2% с 0,3%. Учитывая, что за четвертый квартал 
2018 года экономика выросла на 0,3%, а за пер-
вый квартал 2019 года вырастет на 0,2%, ситуа-
ция в экономике формально похожа на стагф-
ляцию. Впрочем, глава Минэкономики Мак-
сим Орешкин в Сочи сообщил, что «инфляци-
онный импульс сейчас замедляется». 

Очевидно, что основным источником роста 
для экономики во втором полугодии 2019 года 
должен стать рост бюджетных расходов и за-
пуск нацпроектов. Впрочем, и объяснение ве-
роятной неудачи уже готово. «Только мы пока-
зали более высокие темпы роста, чем ожида-
ли,— раз, новый пакет санкций»,— заявил вче-
ра Антон Силуанов в кулуарах форума в Сочи.

Алексей Шаповалов

ВВП, похожий на сон
Экономическим властям России не нравится статистика 2018 года
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процента ВВП составил в январе 2019 года размер профицита федерального бюджета, сообщил 
вчера Минфин. В рублях этот показатель равен 283 млрд руб. Объем поступивших в январе в госказну до-
ходов составил 1,485 трлн руб. (7,4% к годовому плану), расходы были исполнены на 1,203 трлн руб. (6,7% 
к годовым назначениям). Федеральная налоговая служба обеспечила поступление 981 млрд руб., Феде-
ральная таможенная служба — 421 млрд руб., другие федеральные органы — 83 млрд руб. Согласно закону 
о бюджете на 2019 год, Минфин ожидает, что итоговое превышение доходов над расходами составит 1,8% 
ВВП. Напомним, что бюджет прошлого года впервые с 2011-го был закрыт с профицитом — 2,7% ВВП.

МИРОВАЯ ТОРГОВЛЯ

Китайский экспорт  
вырос вопреки  
ограничениям 

Экспорт из Китая в январе 
в годовом выражении увеличился 
на 9,1% (после декабрьского спада 
на 4,4%), несмотря на действие 
американских пошлин, свидетель-
ствуют данные статистики КНР. 
Импорт в Китай при этом тоже 
увеличился, но всего на 1,5% 
(в  декабре сократился на 7,6%). 

В целом за 2018 год экспорт 
КНР вырос на 9,9%, импорт — 
на 15,8%, торговый профицит со-
ставил $351,8 млрд, это существен-
но меньше, чем было в 2017 году 
($509,7 млрд). В январе китайский 
экспорт в США сократился на 2,4% 
(в декабре — на 3,8%), при этом 
американские поставки в Китай 
упали сразу на 41,2%. Профицит 
китайской торговли с США в 
январе сократился с $29,9 млрд 
до $27,3 млрд (в прошлом 
году он составил рекордные 
$323,3 млрд). 

Напомним, в конце сентября 
2018 года Вашингтон утвердил 
десятипроцентные пошлины на 
импорт китайских товаров «стои-
мостью» около $200 млрд. Китай 
в ответ объявил о введении пошлин 
на $60 млрд, доведя общий объем 
поставок, на которые распростра-
няются ограничения, до $360 млрд 
(из которых $250 млрд приходятся 
на товары из КНР). После этого 
ввоз в Китай соевых бобов (одна 
из ключевых статей американского 
экспорта в КНР) упал впервые 
с 2011 года. «Пока нельзя с уверен-
ностью сказать о восстановлении 
роста торговли из-за выраженного 
фактора сезонности в январе 
(закупки перед китайским Новым 
годом), но даже если этот тренд 
подтвердится, в целом по году 
прогноз, скорее, остается негатив-
ным из-за ослабления глобальной 
экономики и внутреннего спроса»,— 
отмечают в Capital Economics.

Между тем вчера в Вашингтоне 
начался очередной раунд перегово-
ров глав Минторга и Минфина США 
Роберта Лайтхайзера и Стивенам 
Мнучина с вице-премьером Китая 
Лю Хэ. Ранее в Белом доме заяви-
ли о готовности повысить ставки 
по пошлинам на объем импорта 
в $200 млрд до 25%, а также 
покрыть тарифами остающий-
ся объем ввоза. Однако после 
личной встречи Дональда Трампа 
и председателя КНР Си Цзиньпина 
на «двадцатке» в начале декабря 
дедлайн таких действий был пере-
несен на 2 марта. К этому времени 
стороны должны согласовать пе-
речень уступок. Впрочем, накануне 
нынешних переговоров Дональд 
Трамп заявил, что и этот срок мо-
жет быть немного отодвинут, если 
они будут продуктивными.

Татьяна Едовина

ДИНАМИКА ЭКСПОРТА И ИМПОРТА КНР
($ МЛРД, С ОЧИСТКОЙ ОТ СЕЗОННОСТИ) 
ИСТОЧНИК: CAPITAL ECONOMICS.
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Стратегия пространственного 
развития утверждена правитель-
ством — об этом на Российском 
инвестиционном форуме в Сочи 
сообщил премьер-министр Дмит-
рий Медведев. Документ предпо-
лагает выделение для регионов 
перспективных экономических 
специализаций и определение 
крупных центров — авангарда 
ускорения увеличения ВВП. Так-
же правительство делает акцент 
на пять «приоритетных геострате-
гических территорий»: Крым, Се-
верный Кавказ, Калининградскую 
область, Дальний Восток и Арк-
тику, которым, несмотря на уже 
действующие меры поддержки, 
обещаны новые льготы.

Российский инвестиционный фо-
рум в Сочи, который традиционно 
ориентирован на развитие регионов, 
в этот раз стал поводом для объявле-
ния о завершении работы правитель-
ства над стратегией пространствен-
ного развития — премьер-министр 
Дмитрий Медведев сообщил о ее под-
писании на пленарном заседании. 
Примечательно, что еще полгода на-
зад в правительстве обсуждалась воз-
можность объединения подобных 
крупных стратегических документов 
в единый на базе майского указа пре-
зидента (см. 

”
Ъ“ от 29 июня 2018 года), 

чтобы не загромождать законодатель-
ство, избавиться от разночтений и из-
бежать интриг на стыке правительст-
ва, администрации президента и ре-
гионов. Сейчас, по данным 

”
Ъ“, ос-

новные стратегии объединять уже не 
планируют — дискуссии идут вокруг 
отраслевых, которые во многом пере-
кликаются с госпрограммами.

Стратегия пространственного 
развития преподносится правитель-
ством как один из механизмов реа-
лизации нацпроектов — именно ре-
гионы считаются их основными ис-
полнителями. Документ строится на 
определении перспективных эконо-
мических специализаций для каж-
дого региона. Такой подход, по сло-
вам премьера, позволит устранить 
искусственную конкуренцию между 
регионами и сделает поддержку их 
развития адреснее и эффективнее. В 
развитие этой идеи Дмитрий Медве-

дев потребовал при распределении 
средств на реализацию нацпроектов 
учитывать особенности и потребно-
сти территорий.

Сейчас в России есть 20 крупных 
центров экономического роста, каж-
дый из которых обеспечивает более 
1% суммарного прироста ВРП субъек-
тов РФ. От регионов, в которых распо-
лагаются такие центры, правительст-
во ожидает кратного наращивания 
темпов роста ВРП — с 1% в 2017 году 
до 3,7% в 2025 году. Ранее Минэконо-
мики планировало отобрать 35–40 

центров, которые в 2035 году обеспе-
чат 65% экономического роста РФ, те-
перь такая цель не стоит. Вместо этого 
в стратегии определены (помимо 20 
крупнейших) центры, которые обес-
печат вклад в рост ВВП страны до 1% 
(21 центр) и 0,2% (их около 30) в год.

Деление России на 12 макрореги-
онов стратегия сохранила (хотя ра-
нее идея беспокоила полпредов в фе-
деральных округах). Отдельно в стра-
тегии выделены приоритетные гео-
стратегические территории: Крым, 
Северный Кавказ, Дальний Восток, 
Калининградская область и Арктика. 
Для них премьер анонсировал «спе-
циальные меры поддержки», не на-
звав их (в самом документе говорит-
ся лишь о включении разделов о раз-
витии таких территорий в нацпроек-
ты). Кроме того, создание новых цен-
тров экономического роста создаст 
условия «для расширения геогра-
фии» роста экономики, что позволит 
«изыскать дополнительные ресурсы 
для развития геостратегических тер-
риторий». Отметим, на развитие пя-
ти этих территорий правительство и 
так выделяет значительные ресурсы 
— для каждой из них действуют го-
спрограммы с федеральным финан-
сированием и льготные режимы для 
инвесторов. Так, в Калининградской 
области и Приморье действуют спе-
циальные административные райо-
ны (территории с особым режимом 
налогообложения и валютного регу-
лирования; САР) — их в случае успе-
ха могут тиражировать и в других ре-
гионах, Минэкономики уже пообе-
щало оценить такую возможность.

Отметим, утверждение Белым до-
мом концепции пространственного 

развития в Сочи происходит именно 
тогда, когда неофициальной темой 
форума стали изменения в привыч-
ных схемах развития территорий. 
В перспективе они могут накапли-
ваться и усиливаться, притом что ре-
альные ресурсы федеральной влас-
ти для управления этим процессом 
очень ограниченны. В этом году та-
ких примеров было много. Так, на 
сессии, посвященной финансовой 
грамотности в регионах РФ, первый 
вице-премьер Антон Силуанов объ-
являл регионы, в которых она наи-
более развита: это Курская, Костром-
ская, Кировская, Калининградская 
области и Коми. На первый взгляд 
их объединяет лишь первая буква 
К в названии. В свою очередь, глава 
ФНС Михаил Мишустин на панель-
ной сессии форума прямо заявил: 
«Хочу, чтобы вы обратили внима-
ние, что довольно абстрактные и без-
обидные технологии приводят к ис-
чезновению целых отраслей эконо-
мики, исчезновению рабочих мест, 
необходимости нового территори-
ального планирования», приведя в 
качестве одного из факторов «убери-
зацию» региональных экономик. Он 
же анонсировал появление в России 
«чувствующих компаний» (sentient 
enterprises) — бизнесов, ориентиро-
ванных на онлайн-измерение персо-
нального спроса с соответствующей 
трансформацией их бизнеса. Эта 
концепция предполагает принципи-
альную глобализацию такого бизне-
са и сильное его влияние на террито-
риальные схемы развития в масшта-
бах мира.

Евгения Крючкова,  
Дмитрий Бутрин, Сочи

Белый дом разбил грядки экономического роста
Подписана стратегия пространственного развития РФ
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Влиятельные калининградцы 
встретились в петербургском суде
Бывших заместителя полпреда и депутата  
обвиняют в вымогательстве у главы СУ СКР

В Московском райсуде Санкт-Петербурга  начался про-
цесс по делу о вымогательстве у главы следственно-
го управления Следственного комитета РФ (СУ СКР) 
по Калининградской области Виктора Леденева 
$50 тыс. за прекращение «клеветнических и позоря-
щих его репутацию» публикаций в оппозиционной ре-
гиональной газете «Новые колеса».  Соучастниками 
преступления СКР считает главного редактора изда-
ния, экс-депутата Калининградской облдумы Иго-
ря Рудникова и бывшего заместителя полпреда пре-
зидента в Северо-Западном федеральном округе 
( СЗФО) Александра Дацышина. Из-за статуса фигу-
рантов и потерпевшего Верховный суд перенес де-
ло в Петербург, но вчера генерал Леденев потребовал 
закрытого разбирательства из-за угрозы разглаше-
ния «позорящих сведений», связанных с его личностью 
и «интимными сторонами жизни».

Предварительное слушание по громкому калининград-
скому делу состоялось в отсутствие потерпевшего — гла-
вы управления СКР по Калининградской области генерал-
лейтенанта Виктора Леденева. Подсудимые добирались из 
Калининграда в Петербург по-разному. Бывший зампол-
преда президента в СЗФО Александр Дацышин — самосто-
ятельно: он с ноября 2011 года находится под домашним 
арестом в Светлогорске (курорт в 30 км от Калининграда). 
А журналиста и экс-депутата облдумы Игоря Рудникова бо-
лее месяца этапировали из калининградского СИЗО в пе-
тербургские «Кресты» после того, как Верховный суд изме-
нил подсудность дела влиятельных в Калининградской об-
ласти фигурантов «для обеспечения беспристрастного раз-
бирательства» (см. 

”
Ъ“ от 10 декабря 2018 года). Местом раз-

бирательства ВС выбрал Санкт-Петербург, хотя именно там 
расположен аппарат полпреда, в котором работал госпо-
дин Дацышин.

По версии Главного управления СКР по расследованию 
особо важных дел, «существенный вред правам и закон-
ным интересам» Виктора Леденева принесли публикации в 
2017 году в «Новых колесах». В них говорилось об особняке, 
где проживает господин Леденев, и его «близких связях»: 
автор статей, тогда еще депутат облдумы Игорь Рудников, 
связывал эти обстоятельства с ненадлежащим, по его мне-
нию, расследованием в Калининграде покушения на свою 
жизнь, совершенного в 2016 году. Дело о покушении закон-
чилось отменой приговора потенциальным убийцам. Те-
перь же СКР обвиняет Александра Дацышина и господина 
Рудникова в вымогательстве $50 тыс. у генерала Леденева 
за пресечение «клеветнических и позорящих его репута-
цию» публикаций. Господин Дацышин, по версии СКР, ре-
ализовал «преступный умысел», выступив посредником в 
переговорах между журналистом и высокопоставленным 
следователем, просившим его помочь решить проблему с 

публикацией компромата. Подсудимые считают дело сфа-
брикованным. Господин Дацышин связывает его с тем, что 
он поставил в известность о просьбе генерала решить про-
блему «любым способом» полпреда президента в СЗФО и 
ФСБ. Господин Рудников утверждает, что хотел получить от 
силовика не взятку, а материалы, связанные с покушени-
ем на него самого.

На предварительном заседании (проходит в закрытом 
режиме), по данным 

”
Ъ“, защита подсудимых поставила 

вопрос об объективности и беспристрастности расследо-
вания дела о вымогательстве следователем центрального 
аппарата СКР Андреем Кошелевым. Он ранее четыре года 
служил в калининградском управлении под руководством 
господина Леденева, который, исходя из материалов дела, 
инициировал оперативно-разыскные мероприятия по не-
му и принимал в них участие. Адвокаты Игоря Руднико-
ва настаивали на недопустимости всех доказательств, со-
бранных господином Кошелевым, а адвокаты Александра 
Дацышина — на неполноте проведенного им расследова-
ния. В частности, следователь отказался истребовать в ФСБ 
запись его телефонного разговора, в котором обвиняемый 
уведомляет потерпевшего в том, что не будет помогать ему 
решить проблему компромата, и не вызвал ряд свидетелей.

Как пояснил 
”
Ъ“ адвокат экс-заместителя полпреда Сер-

гей Баранов, ходатайствовать перед судом о возвращении 
дела прокурору защита не стала из-за усталости подсуди-
мых, полтора года ожидавших суда, где и рассчитывает до-
казать необоснованность их обвинения. Защита также про-
сила изменить им меру пресечения: господину Рудникову 
избрать меру, не связанную с лишением свободы, госпо-
дина Дацышина отпустить под залог. Кроме того, адвока-
ты журналиста Анна Паничева и Тумас Мисакян просили 
снять арест с денежных средств Игоря Рудникова, его мате-
ри, редакции «Новых колес» и участников этого СМИ. Про-
куратура все ходатайства просила отклонить.

Однако прокурор, в отличие от защиты, поддержал хо-
датайство генерала Леденева о проведении закрытого раз-
бирательства по этому резонансному делу. Потерпевший 
настаивает, что оно «непосредственно связано с его лично-
стью» и «интимными сторонами жизни», о которых могут 
быть разглашены «позорящие сведения». По мнению защи-
ты, эти сведения имеют прямое отношение к обвинениям 
и должны стать предметом публичного разбирательства.

Сегодня суд огласит решения по заявленным ходатай-
ствам. Отметим, что несколько жалоб Игоря Рудникова ра-
нее поступило в Европейский суд по правам человека — 
на жестокое избиение сотрудниками ФСБ во время задер-
жания (с нанесением травм, в том числе перелома руки), 
незаконный арест и бесчеловечные условия содержания 
под стражей.

Анна Пушкарская

Владимир Путин присмотрелся  
к криминальным сходкам
Он предложил Госдуме ужесточить наказание  
создателям ОПС

Владимир Путин внес в Госдуму проект попра-
вок к Уголовному кодексу РФ, ужесточающих 
наказание для руководителей организованных 
преступных сообществ (ОПС). Они отдельно 
вводят «ранее не установленную» ответствен-
ность за сам факт руководства сообществом, 
но при этом дают возможность его создателю 
уйти от нее, сдав силовикам участников ОПС. 
Кроме того, поправки вводят отдельную ответ-
ственность за участие в криминальных сход-
ках, если на них обсуждались преступные дей-
ствия. Спикер Госдумы Вячеслав Володин уже 
пообещал рассмотреть поправки «в приоритет-
ном  порядке».

В пояснительной записке к внесенному 14 февра-
ля законопроекту констатируется, что «наиболее опас-
ные и тяжкие преступления» совершают именно пре-
ступные сообщества, а их лидеры «представляют на-
ибольшую общественную опасность». Но «благодаря 
своему положению в криминальной иерархии» они 
уходят от законного наказания. Авторы проекта отме-
чают, что «за сам факт лидерства» в ОПС Уголовный ко-
декс никакой ответственности не предусматривает. 
Чтобы это исправить, поправки вводят новую статью 
УК РФ — «Занятие высшего положения в преступной 
иерархии» (ст. 210.1) с санкцией от 8 до 15 лет лишения 
свободы и штрафом до 5 млн руб. При этом для лиде-
ров ОПС поправки исключают возможность назначе-
ния судом условных сроков и наказаний «ниже нижне-
го» предела. Вместе с тем проект дает главарям возмож-
ность избежать ответственности, если они сами сдадут 
правоохранителям свое преступное сообщество и, по-
мимо создания ОПС, не совершили больше никакого 
криминала. Сейчас такую возможность УК РФ предус-
матривает для членов ОПС, но не для их лидеров.

Кроме того, поправки отдельным пунктом пред-
лагают наказывать за простое участие в криминаль-
ных сходках. Они описываются как «собрание орга-
низаторов, лидеров или иных представителей» ОПС 
в целях совершения хотя бы одного преступления из 
предусмотренных ч. 1 ст. 210 УК РФ (создание преступ-
ного сообщества). Если изменения будут приняты, до 
20 лет лишения свободы рискуют получить все участ-
ники «собрания организаторов» ОПС, если на нем бу-
дут обсуждаться «тяжкие или особо тяжкие преступ-
ления», координация деятельности группировок или 
ее структур, «разработка планов» и «создание условий» 
для «совершения преступной деятельности», а также 
«раздел сфер преступного влияния и доходов».

Силовики считают, что участников «собрания орга-
низаторов» наказать будет непросто. «Когда оператив-

ники кладут лицами в пол всю сходку 
”
авторитетов“, 

чаще всего вы видите акцию устрашения. Напомина-
ем им, кого надо бояться. Там обычно обсуждают не 
преступные планы, а беседуют 

”
за жизнь“ или реша-

ют вопросы, связанные с воровским статусом того или 
иного 

”
соратника“»,— объяснил один из них. Другой 

предположил, что поправки направлены на «упроще-
ние доказывания» экономических преступлений: «Во 
многих делах об ОПС лидеры — это не матерые банди-
ты, а интеллигентные мошенники. Появляется допол-
нительный рычаг для убеждения их сотрудничать».

Спикер нижней палаты Вячеслав Володин заявил, 
что совет Госдумы изучит поправки уже 18 февраля: 
«Инициатива президента будет рассмотрена в прио-
ритетном порядке». «Криминальная этика не позво-
ляет 

”
авторитетам“ отказываться от своего статуса»,— 

пояснил 
”
Ъ“ член думского комитета по безопасности 

Александр Хинштейн («Единая Россия»). По его сло-
вам, уголовное наказание за сам «факт того, что чело-
век занимает высшее положение в криминальной ие-
рархии, предусмотрено, например, в Грузии». Едино-
росс уверен, что новая норма позволит «намного эф-
фективнее бороться с оргпреступностью», а освобо-
ждение от наказания «позволит более эффективно за-
ниматься разобщением криминальной среды».

Думским оппозиционерам непонятно, как будет 
обеспечена законность тюремного срока, который 
получит лидер ОПС. «Вор, конечно, должен сидеть 
в тюрьме, вор в законе — тоже, но надо же доказать, 
что он действительно вор»,— заявил 

”
Ъ“ первый зам-

пред думского комитета по госстроительству от КПРФ 
Юрий Синельщиков. Ведь «преступление, совершен-
ное группой, не охватывается умыслом ее руководи-
теля», считает он: «К примеру, группа совершила убий-
ство, а лидер заявит, что он создавал ее не для убий-
ства, а для мошенничества». «И как доказать, что кон-
кретный человек возглавляет ОПС: он будет молчать, 
а из своих его никто не сдаст»,— сказал 

”
Ъ“ вице-спи-

кер от ЛДПР Игорь Лебедев.
На практике усиление борьбы с оргпреступностью 

может «обернуться усиленным поиском преступни-
ков в сфере экономики», заявил 

”
Ъ“ руководитель уго-

ловной практики коллегии адвокатов Pen & Paper Ва-
дим Клювгант. По его словам, «широкое толкование 
понятия 

”
преступное сообщество“ уже сейчас позво-

ляет использовать ст. 210 УК РФ для борьбы с легаль-
ными юридическими лицами, которых уличили, к 
примеру, в хищении». И эта «тенденция может уси-
литься», опасается адвокат.

Всеволод Инютин,  
Виктор Хамраев

От борьбы борьбы не ищут
Он, кстати, в присутствии Реджепа Тайи-

па Эрдогана, и не взглянув, впрочем, на него, 
подтвердил, что весь район Идлиба уже захва-
чен боевиками и что «мы раньше могли лег-
ко реализовать меры в Идлибе, а теперь нуж-
но делать двойные и тройные усилия». Други-
ми словами, господин Роухани без тени сму-
щения застыдил турецкого коллегу.

Речь турецкого президента была наиболее 
безыскусной, то есть в ней не было ничего, на 
что стоило обратить хоть какое-нибудь внима-
ние. Кому? Прежде всего хотя бы Башару Аса-
ду. Этот человек — единственный, кто должен 
испытывать от происходящего бесконечное 
удовольствие. Он слушает всех и не делает ни-
чего сам. При этом власть его в Сирии после-
довательно укрепляется. И всем бы так. Но нет. 
Много таких чудес не бывает. Вернее, оно бы-
вает только одно. И чудо зовут Башар Асад.

Перед началом пресс-конференции я спро-
сил у министра иностранных дел России Сер-
гея Лаврова, будут ли названы конкретные ме-
ры по урегулированию в Идлибе, которые по-
обещал Владимир Путин.

— И разве он кого-нибудь когда-нибудь где-
нибудь обманывал? — переспросил меня Сер-
гей Лавров.

Вопрос и в самом деле был риторическим.
На пресс-конференции Владимир Путин 

больше всего и даже с увлечением говорил о 
создании конституционного комитета в Си-
рии. По его словам, «кандидаты по большей 
части согласованы» — как от правительства 
Сирии, так и от оппозиции.

И в конце пресс-конференции Владимир 
Путин снова вернулся к этой теме. Позиция 
«некоторых партнеров» (имелись в виду, без 
сомнения, Соединенные Штаты) вызвала у не-
го недоумение:

— Такое впечатление, что создание консти-
туционного комитета не то что тормозится, а 
даже саботируется… Тем не менее в ближай-
шее время мы можем, мне кажется, констати-
ровать положительный результат.

То есть российский президент откровен-
но дал понять, что больше не намерен учиты-
вать мнение Соединенных Штатов по этому 
вопросу. В конце концов, они и так уходят из 
Сирии (шутка).

Между тем президент Ирана был настроен 
не так безмятежно:

— Соединенные Штаты даже если уйдут из 
Сирии, то, по нашим данным, все равно будут 
пытаться оказывать давление на происходя-
щее в этой стране!

С традиционной и совершенно нескрыва-
емой яростью господин Роухани говорил про 
Израиль, который он называет исключитель-
но «сионистским режимом»:

— Тогда, когда хотят, со стороны Ливана на-
рушают воздушное пространство Сирии! Когда 
хотят — бомбят! — он не уточнял, конечно, что 
бомбят прежде всего иранские ракетные уста-
новки, способные достать территорию Израиля.

Про Идлиб говорили мало и без охоты: яс-
но, что на самом деле ничего особенно приду-
мать не смогли.

— Там надо провести очищение от террори-
стов,— заявил президент Ирана.

А президент России добавил, что не привет-
ствует ничего, что связано с сепаратизмом.

Но это можно было отнести уже и на счет 
сирийских курдов.

И возможно, самым интересным стало то, 
на что никто и не обратил внимания. А про-
изошло вот что. Реджеп Тайип Эрдоган пере-
стал ругаться по поводу Башара Асада. До сих 
пор любое его публичное выступление по 
поводу Сирии начиналось этим и заканчи-
валось (чаще, конечно, начиналось и закан-
чивалось). А тут было всего один разочек, и в 
мягкой форме.

Похоже, даже Реджеп Тайип Эрдоган хо-
чет решить проблему Сирии. (О других, энер-
гетических аспектах встречи Владимира Пу-
тина с господином Эрдоганом — см. матери-
ал на стр. 7.)

Между тем было ощущение, что день для 
Владимира Путина не то что не закончился, а 
еще не начинался. Через полтора часа он был 
замечен в комплексе «Юг Спорт». Здесь уже це-
лую неделю тренировалась сборная России 
по дзюдо. Олимпийский чемпион Рио Беслан 
Мудранов с восхищением рассказывал о сво-
их впечатлениях от прошлых встреч с Влади-
миром Путиным:

— Я понял, что советская закалка осталась 
в нем!

Я подумал, что это же он не про дзюдо. Но 
он это про дзюдо.

Тут же стоял знаменитый их тренер, италья-
нец Эцио Гамба, который перед Олимпиадой 
в Лондоне отличился тем, что поехал со свои-
ми спортсменами домой к каждому из них — в 
Барнаул, в горные дагестанские села…

Он и теперь вспомнил об этом:
— Да, раньше никто так не делал. А потому 

что нужно чувствовать свою семью… Дагестан! 
Там ведь дикая энергия!!

Оба слова были верными.
— Там люди,— продолжал Эцио Гамба, из 

которого тоже, нельзя было не видеть, даже 
сейчас, в это тихое сочинское время, тоже би-
ла энергия, и, скорее всего, дикая,— говорят 
им: «Давай, ехай на Олимпиаду!.. И вот все это: 
ты плюс твоя семья, плюс тренер… Все, нас не 
победить!»

В Токио, предполагал Эцио Гамба, его спор-
тсмены будут бороться за медали во всех семи 
категориях, а в трех могут выиграть золото. В 
Лондоне это получилось, в Рио — нет:

— Мельдоний, мельдоний… За месяц до 
Олимпиады — семь контролей! Утром преду-
преждают — вечером контроль!.. И до самого 
начала Олимпиады они не знали, будут ли вы-
ступать!

Он неожиданно признался, что с этими бес-
конечными сборами совершенно не бывает 
дома, в Италии: за месяц — два-три дня…

— Но контракт-то хороший, наверное? — 
сказал я, чтобы не промолчать.

— Жизнь не только контракт,— пожал он 
плечами.— Жизнь совсем не контракт.

Сначала Владимир Путин зашел в сосед-
ний зал, где ждала сборная по вольной борь-
бе во главе с президентом Федерации спор-

тивной борьбы России Михаилом Мамиаш-
вили. Тот рассказал президенту драматич-
ную историю про то, как российских спор-
тсменов не пускали в Соединенные Штаты 
из-за проблем с визами, мотивируя это борь-
бой с терроризмом.

— Вот мне, например, не дали,— вздохнул 
Михаил Мамиашвили.

— Может, еще дадут,— успокоил его Влади-
мир Путин.

Михаил Мамиашвили пожал плечами, ка-
жется, он так не думал.

— А потом чемпионат перенесли в Якутию! 
И Штаты уже больше не боролись с террориз-
мом! Проведем в Якутии! У американцев там 
три команды будут, кстати.

— В Якутии-то надежней, чем в США? — пе-
респросил президент.

— Еще бы! — воскликнул Михаил Мами-
ашвили.

Впрочем, Владимир Путин предполагал, 
что в США есть хорошие борцы.

— Конечно,— легко согласился Михаил Ма-
миашвили.— Последний раз вот этот парень 
(он показал на одного из борцов, справа от се-
бя.— А. К.) положил их лучшего борца за 28 се-
кунд. 28 секунд хватило.

Другой спортсмен рассказал, что на по-
следнем чемпионате мира в Будапеште сбор-
ная России выступила лучше всего в своей 
истории, и неожиданно попросил дать всем 
тренерам и спортсменам государственные 
награды. Российский президент даже не за-
сомневался.

Михаил Мамиашвили тем временем вспом-
нил про город Каспийск, где уже провели чем-
пионат Европы.

— Хороший, кстати, город! — обрадованно 
вспомнил Владимир Путин.

— Каспийск? — казалось, недоверчиво пе-
респросил Михаил Мамиашвили.— Великий! 
Они (европейские спортсмены и тренеры.— 
А. К.) думали, что мы на завтрак едим детей! 
А мы их накормили. Они уезжать не хотели!

У меня не получалось разделить восторг 
Михаила Мамиашвили. С дзюдоистами Вла-
димир Путин провел полноценную трениров-
ку (он даже палец успел повредить). В пару ему 
сначала досталась, единственному, девушка 
Наталья Кузютина, потом олимпийские чем-
пионы Мансур Исаев и Тагир Хайбулаев. Это 
была длинная тренировка, в кимоно на тата-
ми вышли человек тридцать, в том числе Ар-
кадий Ротенберг.

В общем, «Юг Спорт» войдет в историю дзю-
доистского движения.

Минут через десять после тренировки по 
лицу Владимира Путина еще тек пот.

Конечно, это не переговоры в паре с Эрдо-
ганом.

Напоследок Владимира Путина спросили, 
как ему было с олимпийскими чемпионами.

Он пожал плечами:
— Вы знаете, опасней всего с начинающи-

ми. Не владеют ни своим телом, ни техникой. 
Это все время надо учитывать. А у этих — все 
на кончиках пальцев.

Это опять, по-моему, было не про дзюдо.
Андрей Колесников, Сочи

Трехсторонние переговоры дались их участникам с трудом  

На тренировке Владимир Путин повредил палец. Но не противнику  
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Как стало известно ”Ъ“, сотруд-
ники Следственного комитета 
России (СКР) и МУРа раскрыли 
убийства сразу двух финансо-
вых управляющих, совершенные 
в столице. По версии следствия, 
их заказал предприниматель, 
не вернувший своему кредитору 
280 млн руб.

Дорогомиловский райсуд, удов-
летворив ходатайства СУ СКР по За-
падному округу Москвы, арестовал 
45-летнего жителя столицы Сергея 
Тихомирова и трех его предполага-
емых сообщников. Как сообщила 

”
Ъ“ старший помощник руководи-

теля ГСУ СКР по Москве Юлия Ива-
нова, в зависимости от роли каждо-
го из них им предъявлены обвине-
ния в совершении преступлений, 
предусмотренных п. «а», п. «в», п. «г» 
и п. «з» ч. 2 ст. 126 УК РФ (похищение, 
совершенное с применением наси-
лия, оружия, группой лиц по пред-

варительному сговору, из корыст-
ных побуждений) и п. «в» ч. 2 ст. 105 
УК РФ (убийство, сопряженное с по-
хищением человека).

По версии следствия, Сергей Ти-
хомиров занял у своего знакомого 
280 млн руб. на развитие бизнеса, но 
вовремя долг не вернул. Кредитор 
обратился в Арбитражный суд Мо-
сквы, признавший в сентябре 2016 
года заемщика банкротом. Его фи-
нансовым управляющим был назна-
чен Павел Шкуратовский, которому 
должник должен был передать все 
свои банковские карты и другие ак-
тивы для их реализации, чтобы рас-
платиться с долгом. На заседание бан-
крот не явился и, как сейчас выясни-
ло следствие, начал действовать. В 
ноябре господин Шкуратовский вы-
шел из своего дома на западе Москвы 
и без вести пропал. В апреле 2017 го-
да в лесополосе на территории Мо-
сковской области было обнаруже-

но его тело со следами насильствен-
ной смерти. Поскольку в производ-
стве господина Шкуратовского нахо-
дились десятки подобных дел, за ка-
кое именно из них с ним могли рас-
правиться, быстро выяснить не уда-
лось. А в марте 2018 года в Москве бы-
ло совершено покушение на финан-
сового и конкурсного управляюще-
го Андрея Силина. Неизвестный в 
Очаковском проезде четыре раза вы-
стрелил в него из пистолета, после че-
го скрылся. Через несколько дней го-
сподин Силин скончался в больнице. 
Расследуя это преступление, следова-
тели с сыщиками МУРа и установили 
предполагаемых убийц господина 
Шкуратовского. Как полагает следст-
вие, убийство финансового управля-
ющего Шкуратовского, так же как и 
его коллеги, исполнили одни и те же 
люди. Причем в момент нападения 
господин Силин вел сразу несколь-
ко крупных дел с общим размером 

долгов, превышающим 500 млн руб. 
В частности, он был предложен в ка-
честве арбитражного управляющего 
для компании «Белагроснаб», торго-
вавшей продукцией Минского трак-
торного и Минского автомобильно-
го заводов. Он же был задействован 
и в банкротстве господина Тихоми-
рова. По версии следствия, за убийст-
ва обоих арбитражников исполните-
лям было заплачено около 1 млн руб. 
Киллеры, кстати, толком не знали, 
кто стал их жертвами. При этом они 
следили и за кредитором, собираясь 
ликвидировать и его.

Пока фигурантам дела инкрими-
нируется убийство господина Шку-
ратовского, но потом, очевидно, их 
обвинят и в другом преступлении. 
Отметим, что предполагаемый за-
казчик Тихомиров свою вину не 
признал, а адвокаты обжаловали в 
Мосгорсуде его арест.

Николай Сергеев

Банкрот заказал своих управляющих
В Москве раскрыты два убийства

Басманный суд Москвы аресто-
вал до 12 апреля Павла Пущина 
— советника министра экономи-
ческого развития России Макси-
ма Орешкина. Следственный ко-
митет России (СКР) считает, что, 
работая в представительстве Ря-
занской области в столице, он 
участвовал в организации полу-
чения взяток от поставщиков ди-
ректором рязанского предпри-
ятия «Детское питание». Сам он 
утверждал, что не имел возмож-
ности совершить инкриминируе-
мое ему преступление, посколь-
ку находился в Москве, когда 
основные события разворачива-
лись в Рязани. Защита чиновника 
просила о домашнем аресте для 
него, однако суд удовлетворил 
ходатайство следствия о заклю-
чении Павла Пущина под стражу.

Павел Пущин приехал в Басман-
ный суд столицы вместе с двумя со-
провождающими, однако внешне 
ничто не указывало, что именно 
его судьба будет решаться на пред-
стоящем заседании. Оставаясь неуз-
нанным, чиновник скромно уселся 
в ожидании судебного заседания на 
скамеечке в коридоре, а когда всех 
пригласили в зал, спокойно про-
шел прямо к клетке, вошел в нее 
и стал дожидаться, когда ее закро-
ют на ключ. Тем временем в самом 
зале расположились журналисты, 
а также несколько человек в штат-
ском, которые молча слушали вы-
ступления участников заседания.

Тем временем представитель 
СКР в обоснование своего ходатай-
ства об аресте Павла Пущина сооб-
щил, что чиновник обвиняется в 
особо тяжком преступлении — по-
лучении взятки (ч. 6 ст. 290 УК РФ), 
оставаясь на свободе, он может 
скрыться или уничтожить улики по 
делу. Отдельно следователь отме-
тил, что Павел Пущин имел доступ 
к личным данным чиновников ря-
занской администрации, которые 
могут проходить по делу свидетеля-
ми, знает их адреса, поэтому может 
вступить с ними в сговор или ока-
зать на них давление. Кроме того, 
отметил представитель СКР, «след-
ствием установлены не все лица, 
причастные к совершению особо 
тяжкого преступления».

Как следовало из обнародован-
ных в суде материалов, уголовное 
дело о взятках в муниципальном 
предприятии (МП) «Детское пита-
ние», которое занимается постав-
кой горячей еды в школы, было 
возбуждено осенью прошлого года 
региональным управлением СКР. 
Впрочем, вскоре материалы рассле-
дования передали в центральный 
аппарат ведомства в связи с вызван-
ным им резонансом, а также высо-

ким уровнем возможных фигуран-
тов. В прошлом году первым суд от-
правил под арест бывшего дирек-
тора «Детского питания» Александ-
ра Дворецкого, который был задер-
жан в собственном кабинете при 
получении взятки в размере 1,1 млн 
руб. от представителя одного из по-
ставщиков за заключение контрак-
та. Это по материалам дела была 
основная часть незаконного вознаг-
раждения, а общий его размер дол-
жен был составить 1,5 млн руб.

Вскоре был взят под стражу быв-
ший советник на общественных 
началах главы администрации Ря-
зани Александр Зайкин. Александр 

Дворецкий тем временем решил 
признать вину и заключить досу-
дебное соглашение о сотрудничест-
ве. Именно данные им показания 
позволили следствию задержать, а 
затем добиться ареста заместителя 
главы администрации Рязани Сер-
гея Пашкевича. Как считает следст-
вие, чиновники, в том числе и Па-
вел Пущин, организовали получе-
ние взяток руководителем МП «Дет-
ское питание».

Защита Павла Пущина настаива-
ла на отклонении ходатайства след-
ствия, утверждая, что доказатель-
ства против него строятся лишь на 
показаниях Александра Дворецко-
го. Адвокаты говорили в пробле-
мах со здоровьем у подзащитного и 
предлагали назначить ему домаш-
ний арест.

Сам чиновник на вопрос судьи 
Артура Карпова, признает ли он ви-
ну, не дал прямого ответа, сообщив, 
что «еще не ознакомился с матери-
алами оперативно-разыскной дея-
тельности, а также протоколом до-
проса Дворецкого», после чего стал 
пространно объяснять, почему не 
мог участвовать в получении взят-
ки. По словам обвиняемого, пре-
ступление было совершено в авгу-
сте, а он с апреля по октябрь 2018 
года работал представителем Рязан-
ской области в Москве. За это время 
он бывал в Рязани раз десять, но ре-
шал вопросы, не связанные с «Дет-
ским питанием». В частности, отме-
тил подследственный, он «привлек 
в область 10 млрд руб. инвестиций». 
Павел Пущин также попросил не за-
ключать его под стражу.

Впрочем, доводы защиты и обви-
няемого на председательствующе-
го особого впечатления не произве-
ли, и Артур Карпов санкциониро-
вал арест чиновника до 12 апреля.

Отметим, что Павел Пущин сде-
лал весьма впечатляющую карьеру. 
В разные годы он успел поработать 
на разных должностях в налоговой 
службе, МВД, аппарате полпреда 
в Дальневосточном федеральном 
округе, с 2009 по 2011 год занимал 
пост министра инвестиций и внеш-
неэкономических связей Северной 
Осетии, а затем был вице-премье-
ром в правительстве Ингушетии.

Алексей Соковнин

Советника министра посадили  
на детское питание
Высокопоставленный чиновник арестован по делу о взятках в Рязани

Автомобилистам стоит пригото- 
виться к увеличению санкций 
за нарушение Правил дорожного  
движения (ПДД). Минтранс, как   
выяснил ”Ъ“, предложил прави-
тельству РФ ввести пятисотрубле-
вый штраф за превышение ско-
ростного лимита на 10–20 км/ч. 
 В МВД считают, что новая санк-
ция должна применяться толь-
ко в населенных пунктах. В поли-
цейском ведомстве ведут речь 
и об отмене скидки при оператив-
ной оплате штрафа за нарушение 
правил стоянки и езду с нечита-
емыми номерами. Власти Мо-
сквы, в свою очередь, убеждены 
в необходимости усилить ответ-
ственность за отказ уступить до-
рогу пешеходу и нарушение пра-
вил проезда перекрестков.

В ноябре 2018 года вице-премьер 
Максим Акимов в рамках заседания 
комиссии по безопасности движе-
ния поручил представить до 1 фев-
раля 2019 года предложения по дора-
ботке КоАП в части санкций за нару-

шение ПДД. В частности, речь шла о 
превышении скорости, использова-
нии подложных или нечитаемых но-
меров, нарушении правил останов-
ки и стоянки, отказе уступить доро-
гу маршрутным транспортным сред-
ствам, спецтранспорту и пешеходам. 
Предложения от ведомств поступи-
ли в МВД и правительство и «будут 
изучены», рассказал 

”
Ъ“ официаль-

ный представитель господина Аки-
мова, но подробностей не раскрыл.

”
Ъ“ удалось ознакомиться с пози-

цией ведомств. Увеличивать штрафы 
за отказ уступить дорогу пешеходам 
(ст. 12.18 КоАП) не нужно, говорит в 
письме замминистра МВД Игорь Зу-
бов. В 2017 году санкция уже была 
увеличена, максимальный штраф 
вырос с 1,5 тыс. до 2,5 тыс. руб., чи-
сло нарушений снизилось с 1,7 млн 
в 2016 году до 1,5 млн в 2018 году. Ко-
личество случаев, когда водители 
не уступают дорогу спецтранспор-
ту, сократилось с 22,3 тыс. в 2016 
году до 5,2 тыс. в 2018 году, отмеча-
ют в МВД. В полиции отмечают, что 

Госдума уже приняла в первом чте-
нии законопроект, вводящий санк-
цию для водителей, которые повтор-
но в течение года не уступили доро-
гу спецтранспорту: штраф в 30 тыс. 
руб. (сейчас — 500 руб.) с лишением 
прав на срок 1,5–2 года. Что касается 
езды с подложными и нечитаемыми 
номерами, для нарушителей мож-
но отменить 50-процентную скид-
ку на штраф, считают в МВД. Сейчас 
этот вопрос урегулирован ст. 12.2 Ко-
АП: санкция варьируется от 500 руб. 
за грязные номера до 5 тыс. руб. за 
умышленное закрытие номеров 
пленками-рамками и 2,5 тыс. руб. 
за использование подложных зна-
ков. Скидку можно отменить и для 
нарушителей стоянки-остановки 
(ст. 12.16 и 12.19 КоАП, действующие 
штрафы от 500 до 3 тыс. руб.). 

Предложения в МВД направили 
и столичные власти. В Центре ор-
ганизации дорожного движения 
(ЦОДД) Москвы 

”
Ъ“ рассказали, что 

предложили усилить ответствен-
ность за «нарушение правил прое-

зда перекрестка, непропуск пеше-
ходов, велосипедистов и других 
участников дорожного движения», 
но размер предлагаемых санкций 
не уточнили. 

Отдельным поручением комис-
сии был вопрос о введении штра-
фа за превышение скорости на 10–
20 км/ч (сегодня, напомним, за пре-
вышение менее чем на 20 км/ч не 
штрафуют). Срок исполнения пору-
чения истекает 1 марта, но ряд ве-
домств уже свою позицию офици-
ально сформировали. В МВД доло-
жили, что поправки к КоАП о вве-
дении единого штрафа за превыше-
ние в диапазоне 10–40 км/ч уже раз-
работаны и направлены в прави-
тельство еще в 2015 году. При этом 
в полицейском ведомстве счита-
ют, что такой штраф должен дейст-
вовать только в пределах населен-
ных пунктов. Минтранс предло-
жил иную конструкцию: за превы-
шение на 10–20 км/ч штрафовать на 
500 руб., за остальные превышения 
— повысить санкции (не уточнив на 

сколько). В московском ЦОДД счита-
ют необходимым «снизить или во-
все отменить нештрафуемый порог 
в 20 км/ч», но предложений о штра-
фе не обнародовали. 

Кроме того, Максим Акимов по-
ручил МВД до конца февраля «на-
ладить взаимодействие» с Госдумой 
для ускорения принятия законов в 
области безопасности движения. 
Речь идет, в частности, о поправках к 
КоАП, вводящих штраф в 5 тыс. руб. 
за «опасное вождение»: документ 
принят в первом чтении 27 января 
2018 года, но до второго так и не до-
шел. МВД обратилось с письмом в 
Госдуму с просьбой ускорить рабо-
ту над поправками. Ответ подготов-
лен думским комитетом по госстро-
ительству и первым вице-спикером 
Александром Жуковым (есть у 

”
Ъ“). 

Термин «опасное вождение», вве-
денный в ПДД в 2016 году, содержит 
«признаки правовой неопределен-
ности» и возможности «расширен-
ного толкования нарушения», счита-
ют в парламенте (этой позиции при-

держивается и государственное пра-
вовое управление (ГПУ) президента 
РФ): сначала нужно изменить прави-
ла, а потом править КоАП. Другой за-
конопроект, упомянутый в поруче-
ниях господина Акимова, предпо-
лагает передачу полномочий по ад-
министрированию нескольких де-
сятков видов нарушений из Госавто-
инспекции в Московскую админис-
тративную дорожную инспекцию: 
он принят в первом чтении в конце 
2017 года, с тех пор дорабатывается. 
Проект будет «концептуально» дора-
ботан с учетом позиции ГПУ прези-
дента и Федеральной службы судеб-
ных приставов, следует из ответа 
Госдумы, что требует согласования с 
МВД. Законопроект о введении зало-
га в 30 тыс. руб. за автомобиль в слу-
чае пьяного вождения, принятый в 
первом чтении в 2016 году (

”
Ъ“ так-

же сообщал об этом), в июле 2018 го-
да снят с рассмотрения во втором 
чтении и отправлен на доработку в 
Минюст и МВД. 

Иван Буранов

Без скидки на штрафы
Правительство вновь готовит ужесточение санкций за нарушение ПДД

Врачи роддома №10 в московском 
Зюзино совместно с жителями 
района провели протестную акцию 
в столичном департаменте здра-
воохранения: они отказались поки- 
дать ведомство, пока чиновники  
не прояснят судьбу медучрежде- 
ния. Ранее оно было закрыто Рос-
потребнадзором из-за несоблю-
дения санитарно-эпидемиологи- 
ческих требований, а  в мэрии уточ- 
нили, что рожают в нем в основном 
«иногородние и жители стран СНГ».

Вчера врачи роддома №10, деятель-
ность которого приостановлена с но-
ября 2018 года, провели спонтанную 
акцию в департаменте здравоохране-
ния Москвы. 15 сотрудников роддо-
ма и примерно столько же поддержав-
ших их жителей района Зюзино (здесь 
расположен роддом), представителей 
профсоюзных организаций «Дейст-
вие» и «Альянс врачей» и муниципаль-
ных депутатов заявили, что никуда не 
уйдут, пока чиновники не прояснят 
дальнейшую судьбу медучреждения.

Ранее Роспотребнадзор опечатал 
приемное отделение роддома. «Все 
произошло экстренно,— рассказа-
ла 

”
Ъ“ врач-неонатолог Виктория Тар-

ба.— 21 ноября главврач нам сказал, 
что Роспотребнадзор выявил нару-
шения, а 22 ноября сотрудники уви-
дели, что он опечатан». Как пояснили 
медикам в управлении Роспотребнад-
зора по Москве, 14–16 ноября 2018 го-
да поводом стало расследование слу-
чая послеродового эндометрита (вос-
палительный процесс во внутреннем 
слизистом слое матки.— 

”
Ъ“) у одной 

из пациенток: «Было установлено, что 
в роддоме отмечается рост уровня за-
болеваемости воспалительными за-
болеваниями среди родильниц за де-
сять месяцев 2018 года, несмотря на 
крайне низкую загруженность аку-
шерского стационара, а также выявле-
ны нарушения требований санитар-
ных правил к эксплуатации зданий». 
Речь, в частности, идет о проблемах с 
вентиляцией. Сотрудники Роспотреб-
надзора составили протокол о нару-
шении по ст. 6.4 КоАП (нарушение са-
нитарно-эпидемиологических тре-
бований к эксплуатации жилых и об-
щественных помещений), опечатали 
вход и передали материалы в Зюзин-
ский райсуд. Суд приостановил дея-
тельность роддома на 90 суток.

Инициативная группа медиков и 
профсоюзных работников проводит 
сбор подписей против закрытия род-
дома. Под обращением подписались 
более 4,1 тыс. человек. В ней содер-
жится опасение, что территория бу-
дет использована «под другие цели». 
При этом на сайте Change.org в декаб-
ре 2018 года, уже после приостановки 
деятельности роддома, появилась пе-
тиция «от молодых мам Зюзино», что 
они «не хотят рожать в опасном 10-м 
роддоме», «после всех тех нарушений, 
который нашел в нем Роспотребнад-
зор». В петиции приводятся данные, 
содержащиеся в материалах Росздрав-
надзора, ее подписали 477 человек.

«7 февраля в ходе встречи с пред-
ставителями департамента здравоох-
ранения была достигнута договорен-
ность, что спустя неделю нам предо-
ставят информацию о создании ко-
миссии по оценке возможностей зда-
ния,— рассказала Виктория Тарба.— 
Было обещано, что в нее войдут со-
трудники роддома, жители района, 
муниципальные депутаты». Однако 
запланированная на 13 февраля встре-
ча с чиновниками не состоялась. «Мы 
это расценили как саботаж и решили 
приехать в департамент здравоохране-
ния»,— отметила госпожа Тарба.

Вчера инициативная группа при-
шла в департамент здравоохране-
ния. «Мы связались с начальником 
управления делами и координации 
деятельности департамента Евгени-
ем Никоновым, он сначала не хотел 
к нам выходить, но мы сказали, что 
никуда не уйдем, нас более 25 чело-
век»,— рассказала госпожа Тарба. 
Тогда господин Никонов, по ее сло-
вам, все же провел переговоры. «Бы-
ло достигнуто соглашение, что 20 
февраля представители департамен-
та приедут к зданию роддома,— рас-
сказал 

”
Ъ“ представитель межреги-

онального профсоюза работников 
здравоохранения 

”
Действие“ Алек-

сей Гусев.— К 1 марта пообещали об-
народовать результаты проводимой 
экспертизы».

В департаменте здравоохранения 
на запрос 

”
Ъ“ сообщили, что «на дан-

ный момент роженицы района Зюзи-
но, планировавшие роды в роддоме 
№10, переведены в Центр планиро-
вания семьи и репродукции (на Сева-
стопольском проспекте.— 

”
Ъ“), явля-

ющийся одним из головных медучре-
ждений города по профилю 

”
акушер-

ство и гинекология“»: «Мощности ме-
дучреждения позволяют не только 
принимать поток рожениц района 
Зюзина, но и обеспечить качествен-
но лучший уровень медпомощи».

«В настоящее время изучаются 
конструктивные возможности зда-
ния, проводятся специальные экс-
пертизы уполномоченной органи-
зацией и консультации с Роспотреб-
надзором с целью изучения возмож-
ности устранения выявленных несо-
ответствий и дальнейшего исполь-
зования здания родильного дома,— 
сообщили в пресс-службе ведомст-
ва.— Вопрос о дальнейших перспек-
тивах эксплуатации здания роддома 
(№10.— 

”
Ъ“) будет рассматриваться с 

учетом решения суда». «Здание роддо-
ма в любом случае сохранит свою ме-
дицинскую направленность»,— заве-
рили чиновники.

Тем не менее ранее в московской 
мэрии зданию роддома поставили не-
утешительный диагноз. В ответе на за-
прос активистов (датирован 7 февра-
ля 2019 года) в департаменте отмети-
ли, что «за почти пять лет родильный 
дом пришел в состояние, не позволя-
ющее обеспечить его функциониро-
вание без угрозы жизни и здоровью 
рожениц и детей». «За последние го-
ды в родильном доме №10 обслужи-
вались от 6% до 8% рожениц района 
Зюзино,— отметили в ведомстве.— 
Остальные роженицы района выби-
рали иные роддома, из чего следует, 
что роддом №10 не является основ-
ным медучреждением по оказанию 
родовспоможения для жителей рай-
она. Основной поток пациентов уч-
реждения составляли иногородние 
и жители стран СНГ». Так, по данным 
департамента, за девять месяцев 2018 
года 53,4% поступивших в роддом «со-
ставили иногородние жительницы, 
из них иностранцы — 44,9%»: «Общая 
загруженность родильного дома оста-
валась на уровне 40%».

«У нас единственный роддом на 
126 тыс. жителей района Зюзино»,— 
напомнила госпожа Тарба. По ее сло-
вам, количество родов было «сред-
нестатистическим» с учетом 100 ко-
ек медучреждения: «За 2018 год у нас 
не умер ни один ребенок, хотя рожда-
лись и дети, глубоко недоношенные, 
с экстремально низкой массой тела, 
но их выходили, что говорит о ква-
лификации сотрудников, о качестве 
оказываемой помощи».

Валерия Мишина

Роддом в Зюзино 
вступил в схватки
Медики и жители не согласны  
с закрытием медучреждения

Павел Пущин не сумел 
убедить суд, что не имел 
отношения к истории  
с рязанской взяткой 
ФОТО ГЛЕБА ЩЕЛКУНОВА
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Противостояние Ирану стало главной 
темой завершившейся вчера в Варша-
ве министерской конференции по Ближ-
нему Востоку, организованной США 
и Польшей. Представители Вашинг-
тона призывали ЕС выйти из иранской 
сделки и присоединиться к американ-
ским санкциям. Поляки пытались сдви-
нуть разговор в сторону проблем эконо-
мического развития Ближнего Востока. 
Остальные просто слушали и вели в ку-
луарах двусторонние переговоры. Кон-
ференция закрепила статус Варшавы 
как ключевого члена «проамериканской» 
партии внутри ЕС. Впрочем, убедить Ва-
шингтон разместить в Польше постоян-
ную военную базу хозяева мероприятия 
так и не смогли. За ходом конференции 
наблюдал в Варшаве корреспондент ”Ъ“ 
 Михаил  Коростиков.

Иран объединяет
Временный поверенный в делах Польши 
в Тегеране Войцех Унолт, вызванный нака-
нуне варшавской встречи в МИД Ирана, об-
ещал: мероприятие никак нельзя будет на-
звать антииранским. Сдержать слово ему 
не дал премьер-министр Израиля Бинья-
мин Нетаньяху, пойманный журналистами 
на входе в Королевский замок Варшавы еще 
13 февраля. «Мы встречаемся не секретно, 
а вполне открыто,— заявил он.— Предста-
вители арабских стран будут сидеть за од-
ним столом с Израилем и обсуждать наш об-
щий интерес — войну с Ираном». Позднее 
фраза появилась на странице господина Не-
таньяху в Twitter, но была скорректирова-
на: вместо войны речь шла о «противостоя-
нии с Ираном». 

Как бы то ни было, ремарка господина 
Нетаньяху во многом отражает истинное по-
ложение дел. Именно это противостояние 
способствовало сближению бывших про-
тивников — Израиля с одной стороны и та-
ких арабских стран, как Саудовская Аравия, 
Оман и ОАЭ, с другой. И все они прислали 
своих представителей в Варшаву.

Основная часть конференции проходи-
ла на крупнейшем в Польше Народном ста-
дионе, который был открыт к чемпионату 
Европы-2012. Внешнеполитический «матч» 
в этот раз проходил без участия второй ко-
манды: представители Ирана просто не бы-
ли приглашены, а Россия, Ливан и Пале-
стина от приглашения отказались. Вопрос 
о том, кто все же доехал до министерской 
встречи, оказался одним из самых сложных: 
польская пресса говорила о 60 или 70 госу-
дарствах-участниках, но МИД страны, не-
смотря на многократные запросы 

”
Ъ“, упор-

но отказывался оглашать их список, настаи-
вая на том, что они, если захотят, смогут зая-
вить о своем присутствии сами. Корреспон-
дент 

”
Ъ“ насчитал у главного зала 63 разных 

флага, включая флаги таких обычно не ассо-
циирующихся с иранской проблемой стран, 
как Кения и Чили.

Доподлинно известно лишь, что из круп-
ных европейских стран министров ино-
странных дел прислала помимо Польши 
лишь Великобритания, из других регионов 

на аналогичном уровне были представле-
ны лишь Йемен, Оман и Израиль (Бинья-
мин Нетаньяху совмещает должность пре-
мьера с должностью главы МИДа). Отсут-
ствие министров из Германии и Франции, 
а также главы дипломатии ЕС Федерики 
Могерини было вполне объяснимо. Для 
спасения Всеобъемлющего плана действий 
по Ирану (СВПД) после выхода из него США 
европейцы запустили механизм INSTEX, 
предназначенный для торговли с Тегера-
ном в обход американских санкций. Он 
оказался далек от того, на что надеялись 
иранцы: «на первом этапе» ЕС разрешил 
своим компаниям продавать в Иран толь-
ко медикаменты и продовольствие, а не не-
обходимую Исламской Республике машин-
но-техническую продукцию. Тегеран при-
грозил выйти из СВПД, чего европейцы пы-

таются избежать, и участие в антииранской 
конференции высокопоставленных пред-
ставителей франко-германского ядра Евро-
союза могло бы стать для иранской сделки 
фатальным.

Отсутствие высокопоставленных дипло-
матов из других стран компенсировалось 
масштабным американским десантом. По-
мимо главы Госдепартамента Майка Пом-
пео в Варшаву прилетели вице-президент 
Майк Пенс и зять Дональда Трампа Джаред 
Кушнер, крайне редко выступающий на пу-
блике. Необычным стал приезд бывшего мэ-
ра Нью-Йорка и соратника Дональда Трам-

па Руди Джулиани. Он прибыл, по его собст-
венному утверждению, «как частное лицо», 
чтобы выступить на митинге «Народных 
моджахедов Ирана» (НМИ) — небольшой 
иммигрантской организации радикаль-
но настроенных противников нынешнего 
иранского руководства. Они собрались у На-
родного стадиона накануне министерской 
встречи и скандировали: «Нет — умиротво-
рению, да — смене режима». Господин Джу-
лиани повестку поддержал и предложил на 
пост нового президента Ирана главу НМИ 
Мирьям Раджави. 

По стопам Авраама
Официальная повестка мероприятия вклю-
чала в себя гуманитарную ситуацию на 
Ближнем Востоке, пути урегулирования 
многочисленных региональных конфлик-

тов, борьбу с распространением ракетно-
ядерных технологий и многое другое. Пре-
мьер-министр Польши Матеуш Моравецкий 
высказывался на эти темы, подчеркнув важ-
ность оказания содействия Турции и Лива-
ну, принявшим на себя основной поток бе-
женцев из Сирии. Глава МИД Польши Яцек 
Чапутович сказал, что его страна «выступа-
ет против действий Ирана за пределами его 
границ», но в целом также сконцентрировал-
ся в своих выступлениях на гуманитарных 
аспектах ситуации на Ближнем Востоке. 

Эти относительно миролюбивые высту-
пления привлекли куда меньше внима-

ния, чем крайне агрессивная даже по мер-
кам нынешней американской админист-
рации речь Майка Пенса. Иран был объяв-
лен «источником радикализма», отравля-
ющим «обе великие ветви ислама, шиитов 
и суннитов». Предыдущая американская 
администрация, по словам господина Пен-
са, «заключила сделку с дьяволом», подпи-
сав СВПД. «Совокупное мнение тех, кто со-
брался на эту конференцию,— после под-
писания СВПД Иран стал не менее, а более 
агрессивным»,— подытожил вице-прези-
дент США. Он похвалил ОАЭ и Бахрейн за 
«смелое противостояние Ирану» и заявил: 
«К сожалению, некоторые наши европей-
ские союзники даже близко не оказали нам 
такой поддержки». Господин Пенс призвал 
страны ЕС немедленно демонтировать ме-
ханизм INSTEX, выйти из СВПД и «присое-
диниться к благородной цели противостоя-
ния кровавому режиму мулл» в Иране.

Затем господин Пенс призвал на помощь 
персонажей Ветхого Завета. «Удивительно 
думать о том, что около четырех тысяч лет 
назад мужчина оставил свой дом в Халдее 
и отправился в путешествие на север,— со-
общил господин Пенс.— Он не носил коро-
ну и не вел за собой армию, но ему было об-
ещано, что потомки его будут многочислен-
ны, как звезды на небе. Сегодня христиане, 
мусульмане и иудеи, всего более полови-
ны населения Земли, считают Авраама сво-
им духовным прародителем». Это, по мне-
нию Майка Пенса, хорошая основа для мира 
на Ближнем Востоке, и, чтобы достичь его, 
делегатам конференции было предложено 
«сплотиться и попросить об этом Авраама». 
В качестве примера межрелигиозного ми-
ра вице-президент США привел Иерусалим, 
где, по его словам, без каких-либо проблем 
молятся представители трех вышеупомяну-
тых религий.

А по итогам конференции выступил 
Майк Помпео. «Мы создаем новую коали-
цию, с помощью которой добьемся великих 
результатов»,— заявил он. И добавил: задача 
США и их союзников — лишить руководст-
во Ирана «денег на то, чтобы финансировать 
свою убийственную политику по всему ми-
ру». Господин Помпео также признал: «Мы 
понимаем, что не все с нами согласны, и не-
согласие было высказано в ходе дискуссий. 
Но ничего страшного в этом нет».

Визы вместо базы
Приезд такого числа высокопоставленных 
американских делегатов был, очевидно, на-
градой Польше за ее жесткую проамерикан-
скую позицию в вопросах внешней поли-
тики и обороны, порой расходящуюся да-
же с позицией других стран ЕС. «Мы благо-
дарим Польшу за организацию этой конфе-
ренции,— заявил Майк Пенс после встречи 
с польским президентом Анджеем Дудой.— 
Как сказал (президент Польши в 1990–1995 
годах.— 

”
Ъ“) Лех Валенса, мы высоко ценим 

свободу, потому что, несмотря на ее высо-
кую цену, ничего дороже нее у нас нет». Ви-
це-президент США сообщил, что обсудил 
с главой Польши энергетическое сотрудни-
чество и «расширение присутствия амери-

канских войск на польской земле», а также 
поблагодарил его за «защиту телекоммуни-
кационной системы» стран НАТО. Под этим 
подразумевался недавний арест по обвине-
нию в шпионаже сотрудников польского от-
деления китайской компании Huawei, кото-
рую власти США обвиняют в шпионаже, во-
ровстве технологий и нарушении санкцион-
ного режима против Ирана.

Американо-польская часть меропри-
ятия получилась подчеркнуто военной. 
Ее кульминацией стало завершение сдел-
ки по приобретению Варшавой 20 единиц 
современных американских систем залпо-
вого огня HIMARS. Их стоимость составит 
$414 млн, а первые поставки в войска будут 
в 2023 году. Помимо этого, господин Пенс 
пообещал увеличить американский кон-
тингент в Польше, в настоящий момент на-
считывающий 4 тыс. человек. Посол США 
в Варшаве Жоржетт Мосбахер добавила, что 
увеличение будет «значительным, на сотни 
и сотни солдат». Но конкретную цифру, да-
ту и формат размещения она назвать отка-
залась. Госпожа Мосбахер также уточнила, 
что Минобороны США «видит войска XXI 
века как более мобильные, ротируемые 
и гибкие, а не имеющие здесь дома, госпи-
тали и семьи». 

Тем самым госпожа Мосбахер косвенно 
подтвердила, что Вашингтон, скорее всего, 
при размещении дополнительных войск бу-
дет учитывать положения Основополагаю-
щего акта Россия—НАТО 1997 года, соглас-
но которому в восточных странах альянса не 
может быть никаких «существенных» посто-
янных войсковых соединений. Напомним, 
что, согласно позиции стран НАТО, разме-
щение на востоке Европы батальонов США 
и в целом альянса именно на ротационной 
основе соответствует положениям акта. Мо-
сква настаивает на том, что речь идет о нару-
шении акта. Официальная же польская пози-
ция состоит в том, что из-за действий России 
в 2014 году Основополагающий акт утратил 
юридическую силу. В частности, из-за этого 
Варшава настаивает на создании на террито-
рии Польши места постоянной дислокации 
американских войск, условно пока называе-
мого «форт Трамп».

Майк Помпео на прямой вопрос о созда-
нии базы уклончиво ответил, что «консуль-
тации на эту тему будут очень долгими» и по-
ка он считает достаточными уже размещен-
ные на польской территории войска. «Мы 
уже взяли на себя значительные обязатель-
ства, развернув войска в рамках усиленно-
го присутствия,— добавил он.— Необходи-
мо некоторое время последить, как этот ме-
ханизм будет работать, и в дальнейшем мы 
примем решения о том, как действовать». 
Тем, кого этот ответ не порадовал, Майк Пом-
пео пообещал «совместную защиту от рос-
сийской агрессии», а также ускорение ре-
шения вопроса о введении безвизового въе-
зда в США для граждан Польши. В настоящее 
время, несмотря на крайне дружественную 
к США позицию, Польша вместе с Румыни-
ей, Болгарией, Хорватией и Кипром входит 
в меньшинство стран ЕС, гражданам кото-
рых все еще нужна виза в США.

Восток — дело польское
На стадионе в Варшаве обсудили меры сдерживания Ирана

США не будут выводить войска 
из  Афганистана без одобрения 
 НАТО. Об этом вчера на встрече 
министров обороны стран—чле-
нов альянса заявил и. о. главы Пен-
тагона Патрик Шанахан. При этом 
вывод войск не случится, пока дви-
жение «Талибан» и афганское пра-
вительство не заключат соглаше-
ние о мире. Почему, несмотря на 
«политическую поддержку мирно-
го процесса» в Афганистане, пред-
ставители НАТО крайне насторо-
женно относятся к инициативам 
Москвы на этом направлении, вы-
ясняла в брюссельской штаб-квар-
тире альянса корреспондент ”Ъ“ 
Екатерина Мареева.

«Все действия будут предприни-
маться в координации с НАТО, одно-
стороннего выхода США из Афганис-
тана не будет»,— заявил Патрик Ша-
нахан, выступая на пресс-конферен-
ции по итогам встречи министров 
обороны стран—членов НАТО. Так 
он прокомментировал обнародован-
ные в январе президентом США До-
нальдом Трампом планы вывести 
войска из Афганистана, если движе-
ние «Талибан» (запрещено в РФ) и аф-
ганское правительство достигнут до-
говоренностей. Йенс Столтенберг 
также в ходе двухдневной встречи 
несколько раз подчеркнул: «Страны 
НАТО вместе пришли в Афганистан 
и примут решение о будущей пози-
ции в Афганистане тоже вместе».

Пока же некоторые страны, на-
против, «готовы увеличить свое 
присутствие в Афганистане, а дру-
гие — продлить его», рассказал вче-
ра генсек Столтенберг. Источник 

”
Ъ“ 

в штаб-квартире альянса пояснил, 
что речь не идет об увеличении кон-
тингента. «НАТО совместно с афган-
цами уже определили, что для такой 
небоевой миссии нужно 16 тыс. чело-
век, и для нас важна именно эта об-
щая численность. Если страна X уби-
рает 100 человек, а страна Y добавля-

ет, это не имеет значения»,— отме-
тил чиновник НАТО. О каких странах 
идет речь, он говорить не стал.

Тем временем накануне Германия 
заявила о продлении своего участия 
в афганской миссии НАТО «Реши-
тельная поддержка» на год. Из 16 тыс. 
военных в составе миссии 1,2 тыс.— 
граждане Германии. При этом кан-
цлер ФРГ Ангела Меркель, комменти-
руя продление мандата, дала понять, 
что присутствие немецких военных 
в Афганистане зависит от США: если 
из-за американской стороны в соста-
ве миссии «произойдут изменения», 
Берлин тоже «изучит необходимость 
своего вклада» в урегулирование. 
В том, что остальные члены НАТО по-
следуют за США в случае вывода аме-
риканских войск, уверен и собесед-
ник 

”
Ъ“ в штаб-квартире альянса.

Напомним, с 2015 года НАТО реа-
лизует в стране миссию «Решитель-
ная поддержка». В отличие от пред-
шествовавшей ей операции Между-
народных сил содействия безопас-
ности (2001–2014 годы), эта миссия 
небоевая: военные НАТО в Афганис-
тане обучают сотрудников местных 
сил безопасности. В июне прошло-
го года лидеры стран—членов альян-
са решили продлить мандат миссии 
как минимум до 2020 года. В ноябре 
Йенс Столтенберг после переговоров 
с президентом Афганистана Ашра-
фом Гани заявил, что НАТО продол-
жит ежегодно перечислять $4 млрд 
на поддержку армии Афганистана до 
2024 года. Однако после январского 
заявления Дональда Трампа будущее 
миссии оказалось под вопросом.

В связи с этим Йенс Столтенберг 
на завершившейся вчера встрече не 
уставал подчеркивать, что альянс 
«продолжит финансировать афган-
ские силы» и «никаких решений 
о выводе войск НАТО не принима-
лось». В то же время он пояснял, 
что «цель присутствия НАТО в Афга-
нистане заключается не в том, что-

бы быть там вечно», а в том, чтобы 
«бороться с терроризмом, готовить 
и консультировать афганские силы 
безопасности и обороны», а также 
отчасти «в политической поддержке 
мирного процесса». Сейчас, по сло-
вам генсека, министры стран—чле-
нов альянса обсуждают «последст-
вия возможного соглашения о пере-
мирии» между «Талибаном» и афган-
ским правительством. Если им удаст-
ся заключить его, это поставит под 
вопрос и необходимость присутст-
вия в Афганистане войск НАТО. Од-
нако сейчас, как отметил Йенс Стол-
тенберг, «говорить об этом соглаше-
нии слишком рано», ситуация «оста-
ется сложной».

Генсек также рассказал, что 11 
февраля общался со спецпредста-
вителем Госдепартамента США по 
Афганистану Залмаем Халилзадом 
и это была «третья встреча за послед-
ние несколько недель». Постпред 
США при НАТО Кей Бейли Хатчисон, 
в свою очередь, отметила, что сейчас 
Залмай Халилзад «находится на на-
чальном этапе» и пытается «опреде-
лить, что будет первым шагом» к на-
чалу переговоров. О скором урегули-
ровании, по ее мнению, речи пока не 
идет. При этом госпожа Хатчисон ска-
зала, что «московский формат» пере-
говоров также «мог бы быть во благо» 
мирному урегулированию. Напом-
ним, в рамках этого формата в ноя-
бре прошлого года встретились деле-
гации Высшего совета мира Афганис-
тана, «Талибана», стран Центральной 
Азии, Ирана, Китая, Индии и Пакис-
тана, а также российские дипломаты.

Источник 
”
Ъ“ в НАТО, впрочем, 

поясняет, что и к «московскому фор-
мату», и тем более к прошедшим 6 
февраля переговорам между афган-
скими политиками и «Талибаном» 
в Брюсселе относятся «насторожен-
но». Причина в том, что в них «не 
участвуют представители афганско-
го правительства», Москва «вступает 

в разные странные переговоры с та-
либами», а спецпредставитель прези-
дента РФ по Афганистану Замир Кабу-
лов при этом «говорит, что политика 
НАТО — это полный провал и альянс 
должен уйти из страны», перечисля-
ет претензии собеседник 

”
Ъ“.

У России, в свою очередь, есть от-
ветные претензии к миссии альянса 
в Афганистане. 12 февраля посол РФ 
в этой стране Александр Мантыцкий 
заявил, что НАТО в рамках «Реши-
тельной поддержки» «не справляется 
со своей основной задачей» — «созда-
нием боеспособных афганских сило-

вых структур, которые были бы в со-
стоянии самостоятельно защитить 
страну и обеспечить правопорядок 
в ней». Доказательство этому — высо-
кий уровень потерь среди афганских 
военных в 2018 году, пояснил дипло-
мат в интервью «Российской газете». 

Несмотря на многочисленные 
встречи с американским представи-
телем по Афганистану и позициони-
рование афганской темы как одной 
из самых важных, министр оборо-
ны страны Асадулла Халид на встре-
че с членами НАТО 13–14 февраля 
не присутствовал. Как пояснил 

”
Ъ“ 

источник в штаб-квартире, в этом 
нет никакой политической подопле-
ки, и его отсутствие обусловлено ис-
ключительно форматом встречи: она 
предполагала общение только мини-
стров стран—членов альянса. В от-
вет на вопрос, почему в таком случае 
в Брюссель приехал глава Миноборо-
ны Украины Степан Полторак, собе-
седник 

”
Ъ“ заметил, что сравнивать 

это нельзя, поскольку у украинского 
министра был неформальный рабо-
чий завтрак, который организовала 
для Украины и союзников по НАТО 
Великобритания.

Вместе пришли, вместе и уйдут
США выведут войска из Афганистана только совместно с другими странами НАТО

Премьер Израиля Биньямин Нетаньяху и госсекретарь США Майк  Помпео 
одинаково видят задачу создаваемой коалиции — лишить руководство 
Ирана «денег на то, чтобы финансировать свою убийственную политику 
по всему миру»  ФОТО GETTY IMAGES

На министерскую конференцию по Ближнему 
Востоку в Варшаве представители Ирана  
не были приглашены, а Россия, Ливан  
и Палестина от приглашения отказались
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Русфонд (Российский фонд помощи) создан осенью 1996 года 
для помощи авторам отчаянных писем в ”Ъ“. Проверив письма, 
мы размещаем их в ”Ъ“, на сайтах rusfond.ru, kommersant.ru, 
в эфире «Первого канала» и радио «Коммерсантъ FM», 
в социальных сетях, а также в 171 печатном, телевизионном 
и интернет-СМИ. Возможны переводы с банковских карт, 
электронной наличностью и SMS-сообщением (короткие номера 
5541 ДОБРО, 5542 ДЕТИ, 5542 ДОНОР, 5542 ВАСЯ), в том 
числе из-за рубежа (подробности на rusfond.ru). Мы просто 
помогаем вам помогать. Всего собрано свыше 12,815 млрд руб. 
В 2019 году (на 14 февраля) собрано 191 033 597 руб., помощь 
получили 237 детей. Русфонд — лауреат национальной премии 
«Серебряный лучник» за 2000 год. Русфонд входит в реестр 
НКО — исполнителей общественно полезных услуг. В ноябре 
2018 года Русфонд выиграл президентский грант на издание 
интернет-журнала для потенциальных доноров костного мозга 
Кровь5. Президент Русфонда Лев Амбиндер — лауреат 
Государственной премии РФ.
Адрес фонда: 125315, г. Москва, а/я 110;
rusfond.ru; e-mail: rusfond@rusfond.ru
Приложение для айфона и андроида rusfond.ru/app
Телефон: 8-800-250-75-25 (звонок по России  
бесплатный), 8 (495) 926-35-63 с 10:00 до 20:00

О РУСФОНДЕ

Матвей Волосников, 4 года, детский 
церебральный паралич, эпилепсия,  
требуется лечение. 166 420 руб.
Внимание! Цена лечения 199 420 руб.  
Телезрители ГТРК «Вятка» соберут 33 тыс. руб.

Матвей родился раньше срока, перенес гипо
ксию, изза этого у него пострадал мозг. Мы лечили 
малыша в разных медцентрах, но результат был ми
нимальным. Наконец с помощью Русфонда нам по
счастливилось попасть в Институт медтехнологий 
(ИМТ, Москва). Результаты лечения мы заметили сра
зу: малыш стал держать голову, научился садиться 
и вставать с поддержкой, все понимает и узнает нас. 
Но еще не говорит, и руки у него зажаты в кулаки, 
поэтому ни ползать, ни брать предметы он не может. 
Лечение необходимо продолжить, но мы не в силах 
его оплатить. Светлана Волосникова, Кировская область
Невролог ИМТ Елена Малахова (Москва): «Маль
чик стал активнее двигаться, снизился тонус мышц. 
Матвей нуждается в повторной госпитализации. 
 Надо устранить спастику, укрепить мышцы, развить 
мелкую моторику и речь».

Поля Игнатова, 6 лет, множественные 
сосудистые образования, требуется курс 
импульсной фототерапии. 115 тыс. руб.
Внимание! Цена курса терапии 300 тыс. руб. Общество 
помощи русским детям (США) внесло 150 тыс. руб.  
Телезрители ГТРК «Ока» соберут 35 тыс. руб.

Дочка родилась с выпуклыми багровыми пятна
ми на шее, груди, руке и ноге. Местные врачи говори
ли, что дефект, скорее, косметический, и лечения не 
предлагали. Я начала искать пути решения и обрати
лась в Центр челюстнолицевой хирургии (Москва). 
Здесь дочку обследовали и рекомендовали фототера
пию. Лечение болезненное, проводится под общим 
наркозом. Мы уже прошли десять се ансов. Огром
ное спасибо Русфонду, что помог их оплатить! Пят
на у Поли посветлели. Терапию нужно продолжать, 
но денег нет, наших зарплат едва хватает на жизнь. 
Помогите! Ирина Игнатова, Рязанская область
Руководитель Центра челюстно-лицевой хирур-
гии Виталий Рогинский (Москва): «Порок раз
вития кровеносных сосудов трудно поддается ле
чению. Самый эффективный метод — импульсная 
фото терапия. Уже заметна положительная динами
ка. Лечение длительное, его нужно продолжать».

Надя Позднякова, 5 лет, врожденная 
деформация стоп, рецидив, требуется 
комплексное лечение. 175 185 руб.
Внимание! Цена лечения 283 185 руб.  
Компания «Металлоинвест» внесла 85 тыс. руб.  
Телезрители ГТРК «Белгород» соберут 23 тыс. руб.

У Нади ножки с рождения были сильно подвер
нуты внутрь. С двух недель ей проводили лечение. 
Ножки на время выпрямились, но потом вновь ста
ли подворачиваться. Гипсования не помогали, и наш 
лечащий врач проконсультировался с опытным хи
рургом из Ярославля. Было принято решение об опе
рации, которую Наде проведут в ярославской кли
нике. Пожалуйста, помогите ее оплатить, нам не 
справиться! Работает только муж, я дома с детьми. 
У десятилетнего летнего сына тоже проблемы со 
 здоровьем.  Елена Позднякова, Белгородская область
Травматолог-ортопед ООО «Клиника Константа» 
Максим Вавилов (Ярославль): «В период активно
го роста у Нади возник рецидив. Нужно срочно про
вести курс гипсований и операцию — перемещение 
мышцы, а также релизы обеих стоп (высвобождение 
мышц и сухожилий)».

Тимоша Панченко, 3 года, врожденный порок 
сердца, спасет эндоваскулярная операция. 
165 063 руб. 
Внимание! Цена операции 339 063 руб. НКЦ «Флора» внес 
100 тыс. руб. Юридические лица благотворительного 
сервиса Альфа-Банка — еще 50 тыс. руб.  
Телезрители ГТРК «Иртыш» соберут 24 тыс. руб.

У Тимоши тяжелый врожденный порок сердца: 
единственный желудочек, отсутствует один клапан. 
В две недели от роду сын перенес тяжелую опера
цию в Томском НИИ кардиологии. Затем последова
ли еще две сложные операции. В ходе последней — 
операции Фонтена — сформирован протез легочно
го клапана с отверстием между ним и предсердием. 
Теперь это отверстие необходимо закрыть. Опера
ция будет щадящей, без вскрытия грудной клетки, 
но, в отличие от предыдущих, она платная. Нам не
обходима ваша помощь. У нас трое сыновей, двое 
из них инвалиды. Елена Панченко, Омская область
Детский кардиолог НИИ кардиологии Виктория 
Савченко (Томск): «Мальчику необходимо закрыть 
отверстие эндоваскулярно с помощью окклюдера. 
Эта операция завершит хирургическое лечение».

Реквизиты для помощи есть в фонде. Возможны  
электронные пожертвования (подробности на rusfond.ru).

все сюжеты 
rusfond.ru/pomogite; rusfond.ru/minzdrav

Леве Чекалеву из Череповца было 
всего девять месяцев, когда у  него 
обнаружили тяжелое заболева
ние — врожденный острый миело
бластный лейкоз. Свой первый день 
рождения он встретит в петербург
ском НИИ детской онкологии, гема
тологии и трансплантологии имени 
Р.М. Горбачевой, где ему  проведут 
уже третий курс химиотерапии. 
 Раковых клеток благодаря лечению 
становится меньше, но беда в том, 
что вместе с ними лекарство убива
ет и Левин иммунитет. Безобидная 
инфекция, которую здоровый чело
век даже не заметит, может стать 
для ребенка смертельной. Нужны 
эффективные препараты, которые 
его защитят, но в государственную 
квоту на лечение они не входят.

Левины родители Оля и Саша не 
искали счастья гдето далеко. Пото
му что счастье, если приглядеться, мо
жет оказаться совсем рядом. Оля роди
лась в Харовске — крохотном городке 
в Вологодской области. А Саша, чере
повчанин, часто приезжал туда в гости 
к родственникам. Так они с Олей и по
знакомились. Ей было 15, он на три го
да старше. Такой веселый, уверенный 
в себе, остроумный, но долгое время да
же за руку не решался ее взять.

— Отношения у нас развивались 
медленно, постепенно,— вспоминает 
Оля.— Только через несколько лет Са
ша увез меня к себе в Череповец.

Ей было 22, когда они поженились. 
Саша доучивался в Ивановском энерге
тическом университете. А Оля — в Пе
трозаводской консерватории по клас
су домры. После учебы ее взяли в Губер
наторский оркестр русских народных 
инструментов — коллектив в области 
известный. Саша устроился на «Север
сталь» машинистом паровых турбин. 
И тут они решили: все, для себя пожи
ли достаточно, пора подумать о детях. 

Лева у них получился жизнерадост
ный, с хорошим характером. Чудо, а не 
малыш. Оля даже не переживала изза 
того, что с домрой пришлось на время 
расстаться: сын стал ее главной работой. 

Рос мальчик хорошо. Анализ крови 
сдали просто потому, что так полагает
ся. Гемоглобин оказался чуть ниже нор
мы. Такое бывает, прописали таблет
ки. Но гемоглобин расти отказывал
ся, и вдобавок начал падать уровень 
тромбоцитов — клеток, ответственных 

за свертывание крови. Если их не хва
тает, кровь долго течет из любого по
реза, а главное — возможны внутрен
ние кровотечения. Врачи Череповец
кой городской больницы заподозрили 
неладное, сделали пункцию костно
го мозга, посовещались с московски
ми коллегами и в ноябре прошлого го
да сообщили родителям страшный ди
агноз: острый миелобластный лейкоз. 
Костный мозг — главный кроветвор
ный орган. Он содержит в себе незре
лые клетки, так называемые бласты. 
Созревая, они превращаются в главные 
клетки крови — эритроциты, лейкоци
ты и тромбо циты. У Левы бластов слиш
ком много и они ведут себя неправиль
но: все время делятся, но не созревают. 
Врачи решили, что лучше отправить 
ребенка в федеральный медицинский 
центр — петербургский НИИ имени 
Горбачевой. В декабре Саше дали отгул, 
чтобы он отвез семью в Петербург. В сле
дующий раз он сможет к ним приехать 
только в конце февраля, на два дня ро
ждения: Оле будет 27, Леве — год. 

В больнице Лева впервые начал вста
вать. В больнице же выучил первые 
слова: «привет» в начале обхода и «по
ка», когда врачи наконец заканчива
ют все процедуры. Лева не обижается 
на них, даже когда ему перед капель
ницей отрывают пластырь на груди, 
под которым стоит катетер, введенный 
в одну из центральных вен. 

— Когданибудь потом, если… если 
мой ребенок вырастет,— заставляет се
бя сделать оговорку Оля,— я ему обяза

тельно расскажу про все, через что нам 
пришлось пройти. И мне почемуто ка
жется, что он тоже захочет стать врачом. 

Многое к этому располагает, считает 
Оля. Вопервых, Лева уже осознал, что 
в мире есть обязательные вещи: хочешь 
не хочешь, а надо. Вовторых, маль
чик явно умный — играет проводками 
и трубочками с таким серьезным видом, 
будто окончил по крайней мере медучи
лище. А втретьих, он сочувствующий, 
эмпатичный: Оля старается почаще ему 
улыбаться, и он ей всегда отвечает.

Накануне Нового года Леве начали 
химиотерапию — через вену вводят 
в кровь препараты, которые убивают 
неправильные бласты. Он прошел два 
курса, а всего их может потребоваться 
до пяти. Бластов стало меньше уже по
сле первого курса, это очень хорошо, но 
проблема в том, что здоровые клетки от 
химии тоже гибнут, и с каждым курсом 
Левин иммунитет все слабее. Сейчас 
любая инфекция, безопасная для обыч
ных людей, может его погубить. Леве 
нужны дорогие иммунные и противо
инфекционные лекарства, которые го
сударство не оплачивает. Помогите, по
жалуйста, их купить. Надо, чтобы Леви
на мама обязательно рассказала сыну 
всю эту историю.

Алексей Каменский,  
Вологодская область

День рождения с капельницей
Одиннадцатимесячного мальчика спасут дорогие лекарства

Из свежей почты

Атомная помощь
«Росатом» присоединяется к развитию донорства костного мозга

РУСФОНД.РЕГИСТР

В «Росатоме» в начале недели 
прошла лекция о донорстве кост
ного мозга — первая в серии сов
местных мероприятий Русфонда 
и «Росатома» по развитию Нацио
нального регистра доноров кост
ного мозга имени Васи Перево
щикова. 20 февраля сотрудники 
госкорпорации сдадут кровь в сво
ем московском офисе, чтобы всту
пить в Национальный РДКМ.

На лекцию Русфонда в офисе «Рос
атома» собралось около 40 человек, 
еще 80 сотрудников смотрели онлайн
трансляцию в регионах.

— Я мама ребенкаангела,— берет 
микрофон Снежана Каратаева из си
бирского села Ермаковского.— В восемь 
месяцев моя дочь начала часто просту
жаться. Врачи направили ее на анализы 
и сразу забрали в больницу, заподозрив 
рак крови. Нужна была пересадка, но до
нора найти не смогли. Дана умерла.

Снежана — корреспондент бюлле
теня для потенциальных доноров кост

ного мозга Кровь5, созданного Русфон
дом. Она читает лекцию, которая дает 
возможность из первых рук узнать, что 
такое трансплантация костного мозга, 
зачем и кому она нужна, как стать до
нором и безопасно ли это для здоровья.

Сотрудники «Росатома» спрашива
ют о потребностях страны в трансплан
татах, сколько потенциальных доноров 
становятся реальными (менее 1%.— Рус-
фонд) и есть ли господдержка доноров 
костного мозга — такая же, как доноров 
крови (нет.— Русфонд). Услышав отрица
тельный ответ на последний вопрос, они 
сразу предлагают провести круглый стол 
с чиновниками и обсудить возможность 
господдержки. В зале собрались управ
ленцы — отсюда и деловой подход.

— Какой процент пациентов излечи
вается после трансплантации? — строго 
спрашивает девушка в зеленом платье.

— Детские лейкозы хорошо лечат
ся: большинство пациентов выздорав
ливают,— отвечает руководитель отде
ла рекрутинга Русфонда Евгения Лоба
чева.— Со взрослыми лейкозами пока 
не все так радужно. Только ведь, напри
мер, сорокалетний мужчина — чейто 
отец, муж и сын. И ни один трансплан
толог, и никто из нас не взялся бы ре
шать, чья жизнь более ценна — этого 
мужчины или десятилетней малышки. 

— На поиск зарубежного донора ухо
дят месяцы,— берет микрофон мужчи
на с аккуратной бородкой.— Есть ли 
шанс, что в национальном регистре по
иск будет быстрее?

— Конечно,— отвечает Евгения Ло
бачева.— Врач заходит в донорскую ба
зу и за пару минут узнает, есть ли сов
местимые доноры. Еще дветри недели 
надо, чтобы связаться с донором, обсле
довать его и взять костный мозг для пе
ресадки больному.

20 февраля сотрудники «Росатома» 
сдадут кровь в московском офисе, поз
же донорские акции пройдут в других 
городах России — «Росатом» объединя
ет около 360 предприятий.

— Я заинтересовался донорством 
костного мозга, когда участвовал в кон
курсе «Лидеры России»,— рассказывает 
начальник управления инжиниринго
вой компании «АСЭ» Алексей Карсаков 
из Нижнего Новгорода.— Для участия 
в финале конкурса следовало реали
зовать социальный проект. Из конкур
са я выбыл, но проект меня захватил. 
В Нижнем Новгороде в регистр вошли 
62 человека. Теперь мы хотим при
влечь больше людей из разных компа
ний через центральный офис.

Дина Юсупова,  
корреспондент Русфонда

русфонд / rusfond.ru 22 года ПОМОГАЕМ ПОМОГАТЬ
rusfond.ru/app

Лева проходит химиотера
пию — ему через вену вводят 
в кровь препараты, которые 
убивают неправильные 
бласты  ФОТО АЛЕКСЕЯ ЛОЩИЛОВА

Почта за неделю 8.02.19–14.02.19

ПОЛУЧЕНО ПИСЕМ — 118 
ПРИНЯТО В РАБОТУ — 72
ОТПРАВЛЕНО В МИНЗДРАВ РФ — 3
ПОЛУЧЕНО ОТВЕТОВ ИЗ МИНЗДРАВА РФ — 6

К А К  П О М О Ч Ь
Д Л Я  С П А С Е Н И Я  Л Е В Ы  Ч Е К А Л Е В А  
Н Е  Х В А Т А Е Т  1  4 3 2  0 0 0  Р У Б .

Заведующая отделением НИИ детской онкологии, гематологии и трансплантологии 
имени Р.М. Горбачевой Олеся Паина (Санкт-Петербург): «Леве предстоит длительный курс 
лечения. Из-за приема химиопрепаратов кроветворная функция костного мозга ухудшается, возникает 
дефицит всех видов клеток крови. Иммунитет мальчика ослаблен, любые инфекции становятся крайне 
опасными. Для профилактики и лечения осложнений во время химиотерапии Леве необходимы эф-
фективные иммунные и противоинфекционные препараты, которые не оплачиваются из госбюджета».

Стоимость лекарств 2 221 000 руб. Юридические лица благотворительного сервиса 
 Альфа-Банка внесли 160 тыс. руб. ООО «ХимТекс» внесло 50 тыс. руб. Жертвователи, пожелавшие 
остаться неназванными, внесли 540 тыс. руб. Телезрители ГТРК «Вологда» соберут 39 тыс. руб. 
Не  хватает 1 432 000 руб.

Дорогие друзья! Если вы решили спасти Леву Чекалева, пусть вас не смущает цена спасения. 
Любое ваше пожертвование будет с благодарностью принято. Деньги можно перечислить в Русфонд 
или на банковский счет Левиной мамы — Ольги Александровны Чекалевой. Все необходимые 
 ре квизиты есть в Русфонде. Можно воспользоваться и нашей системой электронных платежей, 
сделав пожертвование с банковской карты, мобильного телефона или электронной наличностью, 
в том числе и из-за рубежа (подробности на rusfond.ru).

Экспертная группа Русфонда

8 февраля в ”Ъ“, 
на rusfond.ru и в эфире 
ГТРК «Томск» мы расска
зали историю трехлетне
го Вити Смирнова из Том
ской области («”Я та пи“: 
Витя просит воды», Вале
рий Панюшкин). У маль
чика тяжелый порок сер

дца — сужение аортального клапана. Витя в год 
уже перенес операцию, но сейчас его состоя
ние резко ухудшилось — необходима замена 
аортального клапана собственным легочным 
клапаном мальчика. На место легочного вра
чи имплантируют клапансодержащий  кондуит. 
 Рады сообщить: вся сумма (1 013 596 руб.) 
 собрана. Спасибо, дорогие друзья.

Всего с 8 февраля 180 739 читателей rusfond.ru, 

”
Ъ“, телезрителей «Первого канала», ГТРК «Томск», 

«РегионТюмень», «Мурман», «Калуга», «Псков», а так
же 166 региональных СМИ — партнеров Русфонда 
исчерпывающе помогли 56 детям на 28 817 455 руб.

полный отчет 
rusfond.ru/sdelano

Витю Смирнова 
прооперируют в марте
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Валерий 
Панюшкин, 
ГЛАВНЫЙ РЕДАКТОР 
РУСФОНДА

Дети как спасение
15 февраля — Международный 
день детей, больных раком

Российская система онкологической  помощи 
детям почти так же несовершенна, как и систе
ма онкологической помощи вообще. И все же 
любой врач скажет, что в детской онкологии 
 дела обстоят получше, чем во взрослой. Пото
му что дети. Свойственное любому животному 
стремление сохранить детей превращает все 
же нашу детскую онкологию из бюрократиче
ской задачи, из системы вассальных отноше
ний врачей и государства в задачу гуманитар
ную, в систему, которой свойственно понимать, 
что она существует ради пациентов, что рак не 
сам по себе, а им болеют дети.

На круглом столе, посвященном проблемам рос
сийской онкологии, который Русфонд устраивал 
две недели назад, хирургонколог Андрей Павлен
ко среди прочего скептически высказался о ранней 
диагностике рака, на которую принято возлагать 
большие надежды. Можно отчитаться в Министер
стве здравоохранения за какое угодно количество 
онкологических тестов и скринингов, но скринин
ги ни к чему не приведут, если за ними не после
дует квалифицированных обследований и квали
фицированного лечения. Бессмысленно находить 
у пациента склонность к раку, если не хватает гра
мотных врачей, способных превратить информа
цию о склонности в стратегию лечения.

По той же причине бессмысленно внедрять кли
нические рекомендации, рассчитанные на вра
чанеумеху. Бессмысленно министерским цир
куляром пересказывать выводы научных статей 
 доктору, который самих статей прочесть не смог по 
причине незнания английского языка. Формаль
ные клинические рекомендации — дорожная кар
та для грамотного специалиста, но плохо подго
товленного врача они собьют с дороги, как толь
ко  чтото в лечении пойдет не так. А чтото всегда 
идет не так в лечении любого пациента — для то
го и нужен врач.

Главной проблемой российской онкологии, та
ким образом, представляется некачественное обра
зование врачей и отсутствие профессионального со
общества, которое способно было бы оценить квали
фикацию того или иного доктора. 

Но что у нас делают врачи в ключевой момент 
 обучения, то есть получив уже диплом, в ординату
ре? Они бегают с бумажками. Наша система онколо
гической помощи устроена так, что всякий заведу
ющий отделением стремится переложить на моло
дого врача максимум бюрократической работы, ибо 
она отнимает львиную долю времени. И одновре
менно снимает с ординатора максимум ответствен
ности за принятие решений, хотя именно приня
тию решений ординатору и следовало бы обучиться.

Получается замкнутый круг: государство выду
мывает миллион бумажек, чтобы контролировать 
врача, не полагаясь на его профессиональную само
стоятельность, а врач зато научается виртуозно раз
бираться с требуемыми министерством бумажка
ми в ущерб умению разбираться с пациентом и его 
 болезнью. Чем больше контролируешь врача, тем бо
лее беспомощным он становится. 

Онколог и глава Фонда профилактики рака Илья 
Фоминцев мрачно шутит по этому поводу, что си
стема онкологической помощи в России направлена 
на удовлетворение нужд Минздрава, а не па циента 
и начальник у врача — чиновник, а не пациент. 
И это видно даже из того, как устроен в любой боль
нице шлагбаум — под шлагбаум пропустят на маши
не главу департамента здравоохранения, а пациента 
на машине не пропустят.

Надо ожидать, следовательно, что проблемы 
российской онкологии будут решаться не меди
цинскими средствами, а бюрократическими. Про
грамма борьбы против рака, объявленная прези
дентом и правительством, без сомнения, будет вы
полнена — от рака станут умирать меньше. Надо 
только посмотреть, иронизирует онколог Михаил 
Ласков, от каких болезней увеличится смертность 
в то время, как снизится статистически смертность 
от рака. Возможно, чаще станут умирать от грибко
вой пневмо нии или от других инфекций, которым 
особенно подвержен всякий человек, лечащийся 
от рака.

Общество наше, толерантное к подобному ме
дицинскому начетничеству, когда речь идет о взро
слых, про детей всетаки понимает, что так нельзя. 
И если система онкологической помощи в России 
меняется к лучшему, то меняется она начиная с де
тей. Дети спасают нас, а не мы их.
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 НЕФТЬ BRENT ИНДЕКС DOW JONES ИНДЕКС МОСБИРЖИ КУРС ЕВРО К ДОЛЛАРУ США КУРС ДОЛЛАРА США К РУБЛЮ

Nikkei 225 21139,71 (−4,77)
РТС 1156,31 (−34,48)
FTSE 100 7197,01 (+6,17)

DAX 30* 11089,79 (−77,43)
DJIA* 25512,5 (−30,77)
NASDAQ Composite* 7444,17 (+23,792)

*На 20:38.    По данным агентства Reuters. 
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 Индексы ведущих фондовых бирж на 14.02.19 (пунктов)Официальные курсы ЦБ России на 15.02.19
Австралийский доллар 47,3253
Английский фунт 85,3945
Белорусский рубль** 30,6663
Датская крона* 10,0460

Доллар США 66,5429
Евро 75,0471
Индийская рупия*** 93,7059
Казахский тенге*** 17,6329

Канадский доллар 50,2211
Китайский юань* 98,2879
Норвежская крона* 76,9122
СДР 92,4700

Сингапурский доллар 48,9862
Новая турецкая лира 12,5345
Украинская гривна* 24,5550
Шведская крона* 71,7885

Швейцарский франк 65,9494
Японская иена*** 59,9081
*За 10. **За 10000. ***За 100. 
По данным агентства Reuters. 

Коммерсантъ   l   Пятница 15 февраля 2019 №28   l   КоммерсантъFM 93,6   l  

Непримиримая борьба Российско-
го авторского общества (РАО) за пра-
ва авторов музыкальных произве-
дений приобретает местами абсурд-
ный характер. Распри между РАО 
и кинотеатрами идут много лет — 
сборщики авторских вознагражде-
ний требуют с них мзду в пользу ком-
позиторов за звучащие в фильмах са-
ундтреки. Заваленные исками кино-
театры уже попросили снизить став-
ки с максимальных 3% до 0,5% от вы-
ручки с продажи билетов. Не то что-
бы они не хотят платить авторам, 
но сомневаются, что деньги, собран-
ные РАО, например, за американ-
ские фильмы, действительно дохо-
дят до правообладателей (см. 

”
Ъ“ 

от 14 февраля).
Попытки отбиться от претензий 

РАО в судах до сих пор в основном 
заканчивались неудачей, исключе-
ние составляли лишь случаи с про-

цедурными промахами общества. 
Но недавно у кинотеатров появил-
ся реальный шанс не платить РАО 
за музыку из голливудских филь-
мов, приносящих им основную 
часть прибыли. На этой неделе ека-
теринбургский кинотеатр «Премь-
ер зал» сумел убедить 17-й арбитраж-
ный апелляционный суд в том, что 
композиторы, создавшие музыкаль-
ные произведения для американ-
ских фильмов, их авторами по об-
щему правилу не признаются. Дело 
в том, что по Гражданскому кодексу 
РФ права на саундтрек принадлежат 
его автору-физлицу, из чего следует, 
что он имеет право на вознагражде-
ние. У РАО с отечественными право-
обладателями есть прямые догово-
ры. В США ситуация иная — все пра-
ва принадлежат киностудии, зака-
завшей песню для фильма, и имен-
но она является автором. Но киноте-
атры и так платят студии за прокат 
ее лент (50% от сборов).

В постановлении апелляция со-
слалась на закон США «Об авторском 
праве», а также данные из Бюро ав-
торского права США, где правообла-
дателями произведений названы 
кинокомпании, создавшие фильмы. 
В итоге РАО было отказано во взы-
скании 291 тыс. руб. от собранных 
в 2015 году 9,7 млн руб. за 93 кино-
ленты. Впрочем, апелляция отказала 
во взыскании вознаграждений заод-
но и по российским фильмам, а Суд 
по интеллектуальным правам (СИП) 
может с этим не согласиться, и, воз-
можно, дело пойдет на новый круг 
рассмотрения.

Похожая история была в 2015 
году по спору РАО с кинотеатром 
«Комсомолец» в Волгодонске. Тогда 
СИП отправил дело на пересмотр, 
как раз указав на необходимость 
установить тех, кто является автора-
ми произведений в зарубежных ки-
нолентах, и заодно тех, кто имеет 
право их представлять, после чего 
РАО поспешило отказаться от иска, 
по-видимому, чтобы не создавать 
опасный для себя прецедент.

Кинопрокатчикам остается над-
еяться, что решение по «Премьер 
залу» в части невыплат за амери-
канское кино получит поддержку 
в вышестоящих инстанциях, а РАО 
не станет отзывать иск. Но для кон-
кретного кинотеатра даже отказ бу-
дет победой, ведь заново потребо-
вать выплат за те же самые показы 
нельзя.

правила  
игры

У российских кино-
театров появился 
реальный шанс 
не платить за музыку 
из голливудских 
фильмов

мешают смотреть кино 
корреспонденту арбитражной группы

Андрею Райскому

Госкомпании скинутся на цифровизацию
Членство в ЦТЛ будет стоить 5 млн руб. в год

Разработку единой цифро-
вой платформы транспорт-
ного комплекса стоимостью 
450 млрд руб. оплатят госком-
пании. Членские взносы в уч-
режденную «РТ-Инвест Транс-
портные системы», ОАО РЖД, 
«Аэрофлотом» и другими струк-
турами ассоциацию «Цифро-
вой транспорт и логистика» 
(ЦТЛ) составят 5 млн руб. на вхо-
де и еще 5 млн руб. в год. ЦТЛ 
влияет на содержание цифро-
вой платформы, отмечают со-
беседники 

”
Ъ“, и, хотя частни-

ки пока не стремятся в нее всту-
пать, желание не остаться в сто-
роне от стандартизационных 
процессов, которые повлия-
ют на их бизнес, могут подтолк-
нуть их к этому.

Подписано распоряжение пра-
вительства об участии ОАО РЖД в ас-
социации участников рынка тран-
спорта и логистики «Цифровой 
транспорт и логистика», сообщили 

”
Ъ“ в аппарате правительства. ОАО 

РЖД на 100% принадлежит государ-
ству, вопросы участия в ассоциаци-
ях и объединениях относятся к ком-

петенции общего собрания акцио-
неров, а его решение оформляется 
распоряжением правительства.

Создать ЦТЛ для развития еди-
ного мультимодального транспорт-
ного и логистического пространст-
ва в РФ предложил Минтранс. Ми-
нистр Евгений Дитрих в ноябре 
2018 года пояснял, что речь идет 
о цифровой платформе транспорт-
ного комплекса (ЦПТК) на базе рос-
сийского ПО. Годом ранее он же оце-
нивал ее стоимость в 450 млрд руб., 
вчера в Минтрансе не уточнили, из-
менилась ли стоимость и как про-
двигается работа над ней.

Соглашение о намерениях 
по созданию ЦТЛ в мае 2018 года 
на ПМЭФ-2018 подписали ОАО 
РЖД, «РТ-Инвест Транспортные си-
стемы» (РТИТС, подконтрольна «Ро-
стеху», 23,5% принадлежит Игорю 
Ротенбергу), ГК «Автодор», «Аэроф-
лот», «Глосав» (принадлежит Иго-
рю Ротенбергу), «Деловые линии», 
ФГУП «ЗащитаИнфоТранс» (ЗИТ, 
подведомственно Минтрансу). В но-
ябре был подписан протокол обще-
го собрания учредителей (там уже 
не было «Деловых линий», но поя-

вилось НПП «Цифровые радиотех-
нические системы» (ЦРТС), владе-
лец — Владимир Рысев). Директор 
«Деловых линий» по взаимодейст-
вию с отраслевыми организация-
ми Александр Лашкевич сообщил 

”
Ъ“, что пока компания подписала 

только соглашение о намерениях. 
«Ростех» и ОАО РЖД предлагали со-
здать единую ЦПТК на базе АО ГЛО-
НАСС, передав им его акции в рав-
ных долях, с последующим привле-
чением в капитал РТИТС (см. 

”
Ъ“ 

от 6 ноября 2018 года), однако пра-
вительство отказало (см. 

”
Ъ“ от 4 де-

кабря 2018 года). 
Директор ЦТЛ и гендиректор 

РТИТС Антон Замков пояснил, что 
члены ассоциации уже приступи-
ли к работе: «Первые проекты пред-
ставим на ПМЭФ-2019. Сейчас ожи-
даем окончания всех корпоратив-
ных процедур со стороны РЖД для 
регистрации ассоциации в Миню-
сте». ЦТЛ объединит существую-
щие и разрабатываемые цифро-
вые сервисы в единое цифровое 
пространство для всех участников 
транспортно-логистических про-
цессов, добавляет он, что «обеспе-

чит формирование мультимодаль-
ной логистики для развития транс-
портных коридоров». Участники 
ЦТЛ уточняют, что это интеграци-
онный механизм, который вклю-
чит в себя цифровизационные ини-
циативы компаний. В октябре ди-
ректор ОАО РЖД по IT Евгений Чар-
кин говорил, что ключевые иници-
ативы монополии в цифровой сфе-
ре — цифровая платформа органи-
зации и мониторинга грузовых пе-
ревозок, создание цифровых транс-
портно-логистических узлов и циф-
ровая платформа мультимодаль-
ных пассажирских перевозок.

Вступительный взнос в ЦТЛ со-
ставляет 5 млн руб., ежегодный 
членский взнос — столько же. Этих 
денег может хватить на оплату со-
путствующих работ, например, кон-
цепции ЦПТК, которую в декабре 
Минтранс заказал ЗИТ за 65 млн руб. 
(контракт заключен был 10 декабря, 
сдать работу нужно было 31 декаб-
ря). Замгендиректора ЗИТ Виктор 
Парахин сообщил, что концепция 
разработана при участии компа-
ний, входящих в ЦТЛ. Но основной 
массив работ будет, судя по всему, 

покрыт инвестпрограммами компа-
ний. В ноябре 2018 года глава ОАО 
РЖД Олег Белозеров заявлял, что 
компания направит на цифровиза-
цию до 2025 года 150 млрд руб. В «Аэ-
рофлоте» не уточнили размер своей 
программы, однако в сентябре его 
глава Виталий Савельев говорил, 
что из-за сокращения прибыли ком-
пания временно заморозит работы.

Источник 
”
Ъ“ в отрасли говорит, 

что участие частных компаний в та-
кой ассоциации сдерживается не-
пониманием ее плюсов, тогда как 
у госсектора особенного выбора 
нет. Однако, отмечает он, стандар-
тизация, которая заложена в циф-
ровую платформу, может создать бо-
лее выгодные условия работы для 
одних компаний сектора и менее 
выгодные — для других, и желание 
не быть обойденными может под-
стегнуть их к участию. Тем более что 
в ноябре сообщалось, что из 981 за-
явки на 81 трлн руб., представлен-
ных компаниями из «списка Бело-
усова», 55 проектов относятся к сфе-
ре цифровизации.

Наталья Скорлыгина, 
Герман Костринский

«Возрождение» меняет владельца
Им могут стать власти Подмосковья или Почта-банк

Банк «Возрождение», который 
в прошлом году приобрела 
группа ВТБ, может вновь сме-
нить собственников. По дан-
ным 

”
Ъ“, рассматривается не-

сколько вариантов — от при-
соединения «Возрождения» 
к связанному с ВТБ Почта-бан-
ку до продажи его инвесторам 
из Московской области. Экс-
перты отмечают, что объеди-
нение двух банков не несет яв-
ной выгоды, но в любом слу-
чае «Возрождение» в результате 
смены основного собственни-
ка будет лучше защищен от те-
кущих и возможных будущих 
санкций.

Глава ВТБ Андрей Костин 
на инвестиционном форуме в Сочи 
14 февраля неожиданно объявил, 
что изменил свои планы в отноше-
нии банка «Возрождение». «Это се-
крет,— заявил Андрей Костин.— Бу-
дет сюрприз, может, и не будет ин-

тегрирован в банк ВТБ, посмотрим». 
Группа ВТБ, ставшая в октябре 2018 
года владельцем сначала 85% акций 
«Возрождения», а позже — 96,3% ак-
ций, планировала присоединить 
эту кредитную организацию к бан-
ку ВТБ. Господин Костин уточнил, 
что на его решение повлияло «на-
строение». «Может быть, интегриру-
ем его куда-нибудь»,— добавил он. 
В пресс-службе ВТБ отказались про-
комментировать слова главы банка.

Источник 
”
Ъ“ в ВТБ рассказал, 

что сейчас рассматривается не-
сколько вариантов дальнейшей 
судьбы «Возрождения». «Есть раз-
ные сценарии,— пояснил он.— 
Мы финализируем со всеми плю-
сами и минусами, самое позднее 
до середины года». 

Другой источник 
”
Ъ“ в группе 

ВТБ заявил, что одним из возмож-
ных вариантов является присоеди-
нение «Возрождения» к Почта-бан-
ку. Сам он объяснил это необходи-

мостью защиты банка от санкций. 
Почта-банк, которым ВТБ, как и «По-
чта России», владеет на 49,999%, 
не находится под санкциями, в от-
личие от ВТБ. Кроме того, в среду 
стало известно о подготовке но-
вых американских санкций в от-
ношении РФ, направленных в том 
числе против банковского секто-
ра. Комментируя разработку этих 
мер, пресс-секретарь президента 
РФ Дмитрий Песков уже призвал 
«готовиться к худшему». Не исклю-
чено, что это и повлияло на настро-
ение господина Костина.

Впрочем, по словам еще одно-
го собеседника 

”
Ъ“, ВТБ также рас-

сматривает возможность прода-
жи «Возрождения» подмосков-
ным властям. Продажу банка ры-
ночному инвестору не исключа-
ет и один из собеседников в груп-
пе ВТБ. Однако ни один из источни-
ков не приводит детали возможной 
сделки, в том числе, идет ли речь 

непосредственно о правительстве 
региона, либо о структурах, связан-
ных с его руководством.

«Возрождение» всегда отличался 
очень сильными позициями по об-
служиванию клиентов в Москов-
ской области. Прежние владельцы 
банка (и Дмитрий Орлов, и братья 
Ананьевы) проводили политику, 
которая позволяла «Возрождению» 
часто обходить даже Сбербанк по за-
ключению контрактов с региональ-
ными властями, рассказывали со-
беседники 

”
Ъ“. Когда другой актив 

Ананьевых — Промсвязьбанк — 
был отправлен на санацию, а ясно-
сти с тем, кто станет новым владель-
цем «Возрождения», еще не было, 
банк несколько ослабил позиции.

Пресс-службы ВТБ, Почта-банка, 
«Почты России» отказались от ком-
ментариев по вопросу объедине-
ния двух банков. Пресс-служба пра-
вительства Московской области 
не ответила на вопросы 

”
Ъ“.

«С экономической точки зре-
ния более логично присоединение 

”
Возрождения“ к ВТБ,— говорит 

глава компании 
”
Национальные 

кредитные рейтинги“ Кирилл Лу-
кашук.— К этому подталкивает фор-
мат бизнеса 

”
Возрождения“ и логи-

ка стратегии». Другой эксперт счи-
тает, что бизнес двух банков трудно 
объединить: Почта-банк ориенти-
рован больше на розницу, причем 
по всей стране, тогда как «Возрожде-
ние» работает преимущественно 
с юридическими лицами в отдель-
ном регионе. При этом, по оценке 
собеседника 

”
Ъ“, такая реорганиза-

ция потребовала бы докапитализа-
ции Почта-банка по меньшей мере 
на 9–10 млрд руб. Впрочем, не слиш-
ком реалистичным экспертам рань-
ше казалось и само создание банка 
при участии «Почты России».

Виталий Солдатских, 
Светлана Самусева, 
Вероника Горячева

«Газпром» впервые официаль-
но и на высоком уровне объ-
явил о возможности строи-
тельства второй очереди газо-
провода «Турецкий поток». Ин-
формация появилась по ито-
гам встречи Владимира Пути-
на и турецкого лидера Редже-
па Эрдогана спустя несколько 
дней после принципиального 
согласования поправок к зако-
нодательству ЕС, которые мо-
гут ограничить использование 
мощностей будущего газопро-
вода «Северный поток-2». Вто-
рая очередь «Турецкого потока» 
могла бы полностью избавить 
«Газпром» от необходимости со-
хранения украинского транзи-
та, но с точки зрения газоснаб-
жения Европы эксперты счита-
ют проект избыточным.

По итогам встречи президента 
РФ Владимира Путина и его турец-
кого коллеги Реджепа Эрдогана (см. 
также стр. 1) глава «Газпрома» Алек-
сей Миллер, отвечая на вопрос, воз-
можно ли расширение проекта «Ту-
рецкий поток» в направлении Гре-
ции, заметил, что «две нитки через 
Черное море уже построены и даль-
ше ведется строительство назем-
ной инфраструктуры», а «при на-
личии спроса и необходимых со-
гласований проект морского газо-
провода 

”
Турецкий поток-2“ мог 

бы состояться». Таким образом, го-
сподин Миллер дал понять, что по-

ставки российского газа из Турции 
в Грецию состоятся только при рас-
ширении проекта «Турецкий по-
ток». И, по сути, впервые официаль-
но подтвердил возможность появ-
ления второй очереди газопровода.

Сейчас «Турецкий поток» пред-
ставляет собой морской двухниточ-
ный газопровод из России в Турцию 
по дну Черного моря, одна нитка 
мощностью 15,75 млрд кубометров 
предназначена для потребностей 
Турции, а вторая — Балкан и Вен-
грии. Морская часть уже построе-
на, строительство сухопутной ча-
сти в Турции началось, а в Болгарии 

и Сербии должно стартовать в этом 
году. Но с самого начала «Турецкий 
поток» был неполной заменой отме-
ненного в декабре 2014 года проек-
та «Южный поток» (об этом объявил 
Владимир Путин также в ходе встре-
чи с Реджепом Эрдоганом), где пла-
нировалось строительство четырех 
ниток и, соответственно, мощность 
64 млрд кубометров в год. Власти 
Болгарии, куда должен был прийти 
«Южный поток», в последние годы 
неоднократно поднимали вопрос 
о возобновлении проекта.

Источники 
”
Ъ“ в отрасли давно 

говорили, что «Газпром» в какой-то 

момент вернется к идее четырехни-
точного газопровода. Дело в том, что 
проекты «Северный поток-2» и «Ту-
рецкий поток», задуманные для об-
нуления транзита российского 
газа через Украину после 2019 года, 
на фоне роста спроса на газ в Евро-
пе в последние годы уже не реша-
ют своей задачи. Даже если оба га-
зопровода будут введены и полно-
стью задействованы, «Газпрому» 
все равно придется в ближайшие 
годы использовать украинскую си-
стему. При этом потенциальные из-
менения в газовом законодательст-
ве ЕС (см. 

”
Ъ“ от 8 и 9 февраля) ста-

вят под вопрос возможность загруз-
ки «Газпромом» 100% мощности «Се-
верного потока-2».

Заместитель главы ФНЭБ Алек-
сей Гривач отмечает, что возможно-
сти для прокладки еще одной вет-
ки «Турецкого потока» есть и они 
уже довольно хорошо проработа-
ны с учетом истории «Южного пото-
ка». В таком варианте развития со-
бытий заинтересована Турция, ко-
торая старается стать европейским 
газовым хабом, и заявление о стро-
ительстве дополнительных мощно-
стей можно считать сигналом для 
партнеров.

В то же время эксперт не видит 
фундаментальных оснований для 
строительства дополнительной ин-
фраструктуры: обеспечить газом ев-
ропейские страны можно и за счет 
уже имеющейся системы газопро-
водов — TAP (часть создаваемого 
Южного газового коридора для по-
ставки в Европу газа с азербайджан-
ского месторождения Шах-Дениз) 
и расширения недостроенного ITGI 
из Турции через Грецию в Италию. 
Возможно, отмечает господин Гри-
вач, планы по строительству еще од-
ной ветки «Турецкого потока» отра-
жают опасения, что азербайджан-
ского газа (предполагается постав-
ка 16 млрд кубометров в год) может 
не хватить для обеспечения всего 
спроса.

Юрий Барсуков, 
Ольга Мордюшенко

«Газпром» умножает потоки
Алексей Миллер допустил строительство «Турецкого потока-2»
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Процентное изменение 
за торговый день 

Диапазон изменения индикатора 
за последние три месяца
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Последнее значение
за минувший торговый день

Рост или снижение индикатора
за торговый день
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Как выяснил 
”
Ъ“, ВТБ, купивший 

33,18% Новороссийского комби-
ната хлебопродуктов, 50% минус 
1 акцию Объединенной зерно-
вой компании и Новороссий-
ский зерновой терминал (НЗТ), 
создает единого российского 
 зернового оператора. Сделка 
по НЗТ, о которой стало известно 
14 февраля, должна быть закры-
та во втором квартале, ее сумму 
аналитики оценивают не менее 
чем в 15 млрд руб. Участники 
рынка и эксперты допускают, 
что у ВТБ уже есть потенциаль-
ный инвестор для будущего опе-
ратора. По их мнению, продавать 
объединенные активы нужно 
 побыстрее, на фоне рекордного 
экспорта зерна и высоких ставок 
на перевалку.

ВТБ 14 февраля объявил, что купил 
у Новороссийского морского торгово-
го порта (НМТП, 62% у «Транснефти») 
Новороссийский зерновой терминал 
(НЗТ). Закрыть сделку планируется во 
втором квартале, необходимые разре-
шения получены. В ВТБ отказались от 
дополнительных комментариев. Со-
ветник президента «Транснефти» 
Игорь Демин также отказался обсу-
ждать условия сделки, но подчеркнул, 
что она состоялась в рамках выполне-
ния задачи создания единого зерново-
го оператора.

В декабре глава «Транснефти» Ни-
колай Токарев говорил, что НМТП ну-
жен единый оператор, который бы за-
нимался зерном. «Сегодня урожаи в 
России хорошие, экспорт большой и, 
к сожалению, очень много трейдеров 
на рынке зерновых. Это не способст-
вует единой ценовой политике»,— от-
мечал топ-менеджер. В середине дека-
бря в интервью «России 24» господин 
Токарев пояснял, что конфигурация 

создания оператора неясна: «Это будет 
совместное предприятие или юриди-
чески самостоятельное лицо, которое 
мы будем выделять из порта и прода-
дим». В начале января, отвечая на во-
прос 

”
Ъ“, также Николай Токарев под-

тверждал, что переговоры продолжа-
ются. Господин Демин уточнил, что 
при этом господин Токарев «никогда 
не говорил, что оператора будет созда-
вать 

”
Транснефть“». При этом, по сло-

вам Игоря Демина, расставаться с дру-
гими мощностями НМТП, не имею-
щими отношения к нефтеперевалке, 

компания не планирует: «Мы не бу-
дем по кусочкам продавать НМТП, у 
нас есть планы по его развитию как 
единого актива».

ВТБ как создатель единого зерново-
го оператора выглядит логичным: еще 
в августе 2018 года банк купил 22,25% 
одного из крупнейших в РФ зерновых 
терминалов, Новороссийского комби-
ната хлебопродуктов (НКХП), увели-
чив затем долю до 33,18%. Еще 51% НК-
ХП у Объединенной зерновой компа-
нии (ОЗК), в которой тот же ВТБ 13 фев-
раля приобрел 50% минус 1 акцию 
(оставшиеся принадлежат государст-
ву). Все эти активы, как и доля в НМТП, 
ранее принадлежали группе «Сумма» 
Зиявудина Магомедова.

Как следует из отчетности НКХП, за 
первую половину сезона (июль—де-
кабрь 2018 года) НКХП и НЗТ отгрузи-
ли 3,26 млн и 3,19 млн тонн зерна соот-

ветственно. Весь экспорт зерновых за 
этот период в Минсельхозе оценивали 
в 28,8 млн тонн. Таким образом, сум-
марно на НКХП и НЗТ пришлось 23,6% 
всех отгрузок. Денис Ворчик из «Урал-
сиба» отмечает, что НЗТ — один из на-
иболее рентабельных активов группы 
НМТП и по консервативным оценкам 
может стоить не меньше 15 млрд руб. 

И аналитик, и источники 
”
Ъ“ на 

рынке полагают, что, консолидировав 
зерновые активы, ВТБ продаст их стра-
тегическому инвестору, в том числе, 
возможно, новому для рынка игроку. 
Один из участников рынка при этом 
отмечает, что механизм работы едино-
го оператора неясен, но опасается про-
блем для других зерновых термина-
лов и «риска влияния на цены». 

По мнению директора «Совэкона» 
Андрея Сизова, собранные ВТБ акти-
вы могут заинтересовать иностран-
ных инвесторов, прежде всего из 
Азии. Вероятно, полагает он, покупа-
тель будет не один: в совокупности это 
огромный актив даже для крупных 
международных торговых домов. Го-
сподин Сизов допускает, что у ВТБ уже 
есть претендент — сейчас самый под-
ходящий момент для продажи акти-
вов. На фоне рекордного экспорта зер-
на в прошлом сезоне ставки за пере-
валку достигли максимальных значе-
ний и сегодня находятся на уровне 
около $25 за тонну, с замедлением тем-
пов поставок, доходы операторов бу-
дут снижаться. Если же, отмечает экс-
перт, участие ВТБ в НКХП, НЗТ и ОЗК 
приведет к созданию некой госкомпа-
нии, это грозит снижением конкурен-
ции между владельцами терминалов, 
ростом ставок за перевалку и снижени-
ем доходов сельхозпроизводителей.

Анастасия Веденеева,  
Анатолий Костырев,  
Юрий Барсуков

ВТБ собирает урожай
Группа консолидирует активы  
для создания зернового оператора

Штрафы за несвоевременный 
расчет по кредитам, который 
был допущен компанией из-за 
ошибочной блокировки счетов 
по решению ИФНС, могут быть 
взысканы с налоговой службы. 
Главное, чтобы заблокирован-
ных средств на счетах компа-
нии хватало на расчеты с бан-
ком. К таким выводам пришли 
в Арбитражном суде Поволжско-
го округа. Эксперты отмечают, 
что решение создает важный 
прецедент, которым могут вос-
пользоваться налогоплательщи-
ки, заручившись поддержкой 
банков-кредиторов.

Арбитражный суд Поволжского 
округа направил на новое рассмотре-
ние дело самарской компании «ЛТ-
Группа», которая через суд взыскивала 
с Федеральной налоговой службы 
(ФНС) убытки, причиненные необо-
снованной блокировкой счетов.

По итогам выездной проверки на-
логовики выявили у компании недо-
имку 6,8 млн руб. и 3 июля 2017 года 
ИФНС приняла решение о приоста-
новлении всех расходных операций 
по счетам организации в качестве 
обеспечительных мер. В результате 
компания допустила просрочку по 
кредитным обязательствам. Однако 5 
октября 2017 года Управление ФНС по 
Самарской области, рассмотрев жало-
бу «ЛТ-Группы» на необоснованные 
доначисления, снизило сумму недо-
имки до 29 тыс. руб. 

Налогоплательщик подал иск о 
взыскании с ФНС убытков в размере 
197 тыс. руб., возникших в связи с не-
возможностью исполнения обяза-

тельств по кредитным договорам. За-
блокированные 3 июля счета не по-
зволили произвести вовремя расчеты 
по овердрафту с банком «Уралсиб», 
санкции за просрочку составили 
182 тыс. руб. Невозможность своевре-
менно гасить кредит в СКБ-банке при-
вела к ущербу еще на 15 тыс. руб. Если 
бы ИФНС исходно корректно опреде-
лила размер санкций, то в ограниче-
нии расходных операций не было бы 
необходимости, так как средств на сче-
тах в банке было достаточно для расче-
та с бюджетом, указал истец.

Первая судебная инстанция и апел-
ляция в удовлетворении исковых тре-
бований отказали, не увидев причин-
но-следственной связи между блоки-
ровкой расходных операций ИФНС и 
убытками от невозможности рассчи-
таться по кредитам. Кассация же ре-
шила иначе и направила дело на но-
вое рассмотрение, дав указание суду 
определить, имелись ли достаточные 
денежные средства на счетах компа-
нии для погашения кредитных обяза-
тельств (с учетом поступающих на счет 
в период блокировки). 

Оперативно получить коммента-
рий в «ЛТ-Группе» не удалось. В ФНС от 
комментариев отказались. Схожий 
спор рассматривался в суде по делу 
«Метро Кэш энд Керри», отмечает парт-
нер юридической фирмы «Тиллинг 
Петерс» Екатерина Болдинова. Ритей-
лер взыскал с налоговиков 1,9 млн 
руб. убытков в связи с блокировкой 
счета, но только от упущенной выгоды 
от неразмещения средств в депозит. 
При этом госпожа Болдинова отмеча-
ет, что дело было уникальным, а убыт-
ки доказывались при активном уча-

стии банков. Ситуация с «ЛТ-Группой» 
более распространенная, указывает 
Екатерина Болдинова, в нее «может 
попасть почти любой налогоплатель-
щик, и убытки от невозможности по-
гашения кредитных обязательств бо-
лее очевидны». По мнению руководи-
теля налоговой практики юридиче-
ской компании «Арбитраж.ру» Дениса 
Черкасова, доводы Арбитражного су-
да Поволжского округа могут быть ис-
пользованы и другими налогопла-
тельщиками в аналогичных спорах.

При этом помочь заемщикам в до-
казательстве, что именно блокировка 
счетов налоговиками не позволила 
рассчитаться по кредитному догово-
ру, также могут банки. По словам парт-
нера Taxology Алексея Артюха, если 
налогоплательщик представит доку-
менты из банка о том, что ранее прос-
рочек не было, что погашение креди-
тов являлось обычной хозяйственной 
деятельностью компании на протяже-
нии длительного периода времени, то 
документ «может быть важным аргу-
ментом для суда». 

В банках готовы помочь с докумен-
тами. Так, в СКБ-банке сообщили 

”
Ъ“, 

что могут выдать клиенту справку о 
том, что банк проводит оценку кредит-
ных рисков по клиенту, включающую 
оценку представляемой заемщиком 
информации, в соответствии с норма-
тивными документами Банка России, 
а также представить данные о его ссуд-
ной задолженности. В «Уралсибе» от-
метили, что банк выдает справки об 
отсутствии либо наличии просрочек и 
их длительности.

Вероника Горячева,  
Анна Занина

Блокировка с процентами
Приостановка операций по счетам и штраф за просрочку 
встретились в суде 

 3-МЕС. LIBOR (REUTERS)  ИНДЕКС «ММВБ ФИНАНСЫ» (МБ)  ОБЪЕМ ТОРГОВ АКЦИЯМИ (МБ)  КАПИТАЛИЗАЦИЯ (МБ)  ЗОЛОТО (REUTERS)

Впрочем, господин Матюшов отказался называть пред-
мет проверки. «Мы заинтересованы в расследовании и го-
товы оказывать содействие, потому что ничего не наруша-
ли»,— заверил он. Господин Матюшов подтвердил 

”
Ъ“, что 

до 2017 года работал в «Солиде», отвечая за закупки нефте-
продуктов на внебиржевом рынке, и в том же году стал 
владельцем «А-Ойл».

Два собеседника 
”
Ъ“ в отрасли утверждают, что на рын-

ке «все знают, что 
”
А-Ойл“ действует заодно с 

”
Солидом“». 

Однако источники 
”
Ъ“ указывают, что так или иначе все 

участники рынка нарушают какие-то правила и, если «ко-
му-то надо найти нарушения, они найдутся».

Илья Мороз неоднократно обвинял крупные нефтя-
ные компании в манипулировании биржевыми ценами, 
а в прошлом году у «Солида» произошел конфликт с 
«Роснефтью». «Роснефть» в ноябре 2018 года в знак проте-
ста против «перекупщиков» временно вовсе перестала 
продавать нефтепродукты на бирже. В заявлении «Роснеф-

ти» отдельно указывалось, что «Солид» и аффилирован-
ные с ним структуры «получают максимальные объемы 
биржевых продуктов на интересующих их базисах». 
Источники 

”
Ъ“ также говорили, что у «Солида» сложились 

сложные отношения с ФАС. Несколько источников 
”
Ъ“ 

опасаются, что нынешнее дело может иметь тяжелые по-
следствия для «Солида», а под подозрения ФАС могут под-
пасть и другие игроки.

Глава юридической компании «НП-Эдвайс» Наталья 
Пантюхина замечает, что за картельный сговор компании 
по общему правилу грозит оборотный штраф от 3% до 15% 
выручки. Штраф конкретно за картель «на торгах» путем 
повышения цен может составить 10–50% от начальной сто-
имости предмета торгов, но не менее 100 тыс. руб., гово-
рит юрист. В ряде случаев картель может привести к уго-
ловному наказанию, если будет возбуждено дело по ст. 178 
УК РФ. Однако следствию нужно будет доказать наличие 
крупного ущерба (не менее 10 млн руб.) или извлечение в 
результате картеля крупного дохода (от 50 млн руб.).

Дмитрий Козлов

Трейдерский захват бензина

Очередная попытка американ-
ских конгрессменов провести 
 закон о жестких санкциях в отно-
шении России спровоцировала 
резкое обесценение рублевых 
 активов. Курс доллара на бирже-
вых торгах впервые с начала года 
закрылся выше уровня 67 руб./$, 
ведущие индексы снизились на 
1–3%. Участники рынка отмеча-
ют, что законопроект дублирует 
предложения прошлого года, 
но все равно будет негативно 
влиять на курс рубля, особенно 
на фоне приближающихся 
 выборов на Украине.

Второй день подряд курс долла-
ра завершает торги стремительным 
ростом. По итогам основных торгов 
четверга курс американской валю-
ты на Московской бирже вырос на 
60 коп и впервые с 4 января закрылся 
выше уровня 67 руб./$ — на отметке 
67,15 руб./$. Курс евро закончил торги 
на максимальной отметке с 29 янва-
ря — 75,68 руб./€, поднявшись за день 
почти на 80 коп.

Падение стоимости рублевых ак-
тивов наблюдалось и на фондовом 
рынке. Индекс Московской биржи 
снизился на 1%, до 2460,82 пункта, ва-
лютный индекс РТС упал на 2,9%, до 
1156,3 пункта. За два дня индексы 
упали на 3–5% и вернулись к значени-
ям четырехнедельной давности. Рас-
продажа коснулась и долгового рын-
ка — доходность длинных выпусков 
ОФЗ поднималась на 15–20 б. п. и до-
стигла полуторамесячного максиму-
ма (8,60–8,65% годовых).

Основной причиной распрода-
жи рублевых активов стало ухудше-
ние внешнего геополитического фо-

на, связанного с санкциями. Во втор-
ник Financial Times со ссылкой на ди-
пломатические источники сообщила 
о готовящихся антироссийских санк-
циях в ответ на инцидент с задержани-
ем украинских моряков и кораблей в 
Керченском проливе. Эта новость выз-
вала обвал курса рубля во время ве-

черней сессии в понедельник, но па-
дение в отсутствие официальных под-
тверждений было недолгим, уже на 
следующий день оно было нивелиро-
вано. Однако в среду американские 
конгрессмены внесли законопроект, 
предполагающий введение санкций 
в отношении банковского и энергети-
ческого секторов России, а также про-
тив российского госдолга (ужесточен-
ный вариант законопроекта, предло-
женного в августе прошлого года).

Как и полгода назад, распродажу 
на российском рынке начали ино-

странные инвесторы. «В начале года 
международные инвесторы покупали 
рублевые активы, поскольку из-за 
шатдауна в США тема санкций отошла 
на второй план. Однако оптимизм 
был преждевременный, американ-
ские политики показали, что не стоит 
забывать об обещанных ограничени-
ях»,— отмечает трейдер иностранно-
го банка. По словам главного аналити-
ка долговых рынков БК «Регион» Алек-
сандра Ермака, из-за темы санкций 
инвесторы практически полностью 
игнорируют целый ряд позитивных 
факторов, в том числе получение суве-
ренного рейтинга от Moody’s, сокра-
щение темпов инфляции, мягкие за-
явления Банка России после заседа-
ния в прошлую пятницу.

Впрочем, аналитики не ожидают 
достижения курсом доллара августов-
ских значений. «Тогда предложения 
по санкциям против госдолга и гос-
банков появились на повестке дня 
впервые, что и объясняет резкую реак-
цию рынка. Сейчас принципиально 
новых предложений не содержится, 
рынок просто отыгрывает факт возоб-
новления санкционной дискус-
сии»,— отмечает главный экономист 
Альфа-банка Наталия Орлова. 

Начало года традиционно считает-
ся благоприятным для рубля из-за 
сильного счета текущих операций, а в 
ближайшие дни поддержку рублю 
окажет и стартующий в России налого-
вый период. Однако тема санкций бу-
дет доминировать на рынке. «Ближай-
шие полтора месяца, пока не пройдут 
выборы на Украине, для российского 
рынка будут сложными»,— резюмиру-
ет госпожа Орлова. 

Виталий Гайдаев

Рубль попал  
под прошлые будущие санкции
Обновленный вариант американского законопроекта 
обрушил российский рынок

Экономические ведомства на-
мерены разработать механизмы, 
которые дадут возможность гра-
жданам приобретать драгоцен-
ные металлы на индивидуаль-
ные инвестиционные счета 
(ИИС). Это делается в рамках 
 комплекса мероприятий по раз-
витию организованных торгов 
на товарном рынке. Розничные 
брокеры считают инициативу 
полезной для развития своего 
бизнеса, однако уверены, что 
 глобально проблему «раскачки» 
товарного рынка она не решит.

Как стало известно 
”
Ъ“, экономиче-

ские ведомства готовят комплекс мер 
по развитию организованных торгов 
на товарных рынках. «Дорожная кар-
та» мероприятий (с ней ознакомился 

”
Ъ“), разработанная Федеральной ан-

тимонопольной службой (ФАС), содер-
жит, в частности, план по развитию 
рынка драгоценных металлов. В каче-
стве одной из мер, призванной увели-
чить ликвидность биржевого рынка 
драгметаллов, предлагается привлечь 
на него широкую розницу путем пре-
доставления возможности учета этого 
товара на индивидуальных инвести-
ционных счетах (ИИС).

Ответственными исполнителями в 
этой части являются Минфин, Мин-
экономики, ФАС, ФСБ и ЦБ. В Минфи-
не от комментариев отказались. В ФАС 
сообщили, что надеются утвердить 
план мероприятий до конца первого 
квартала. В ЦБ пояснили, что речь 
идет о внесении изменений в закон «О 
рынке ценных бумаг», поскольку в на-
стоящее время, согласно данному за-
кону, на ИИС могут учитываться толь-

ко денежные средства и ценные бума-
ги. Соответствующие поправки вклю-
чены в законопроект, который был на-
правлен в Госдуму в конце прошлого 
года. «В международной практике 
драгметаллы традиционно рассма-
триваются в качестве консервативно-
го инструмента инвестирования. Объ-
емы таких инвестиций, в свою оче-
редь, занимают существенную долю в 
формировании спроса на драгметал-
лы, часть из которого может быть удов-
летворена через биржевые торги»,— 
поясняют в ЦБ. В Минэкономики под-
держивают указанные поправки, од-
нако имеют ряд замечаний, о сути ко-
торых 

”
Ъ“ не сообщили.

В настоящее время частные инвес-
торы могут приобретать физическое 
золото в виде слитков или монет. Учет 
драгметаллов осуществляется и на 
обезличенных металлических счетах 
(ОМС) — как при покупке в банке, так и 
на биржевом спотовом рынке. Однако 
объем и ликвидность биржевого рын-
ка невелика: количество сделок за день 
редко превышают десяток, а дневные 
обороты — 100 млн руб. «ОМС не вхо-
дят в систему страхования вкладов, а 
при покупке слитков начисляется 
НДС»,— напоминает вице-президент 
«Золотого монетного дома» Алексей Вя-
зовский. Кроме того, в розницу доступ-
ны биржевые инструменты — фьючер-
сы на драгметаллы и «золотые» ETF, ко-
торые можно учитывать и на ИИС.

Однако крупные розничные броке-
ры видят потенциал и в спотовом зо-
лоте. «В отличие от расчетного фью-
черса вам не нужно перекладываться 
каждые три месяца, чтобы обеспечи-
вать нужную экспозицию на золото. 

Вы покупаете этот инструмент и може-
те удерживать его годами без дополни-
тельных издержек»,— рассуждает на-
чальник отдела инвестиционного 
консультирования ИК «Велес Капи-
тал» Виктор Шастин. При этом, полага-
ет замгендиректора «Открытие Бро-
кер» Андрей Салащенко, сам по себе 
учет драгметаллов на ИИС не должен 
стать проблемой: скорее всего, будет 
необходимо лишь дополнительно 
«привязывать» к ИИС торговые разде-
лы клиентов участников клиринга, 
которые, в свою очередь, привязаны к 
открываемым в НКЦ торговым бан-
ковским счетам в драгоценных метал-
лах таких участников клиринга. По 
словам директора по стратегии ГК 
«Финам» Ярослава Кабакова, с ETF и 
фьючерсами многие инвесторы не го-
товы работать либо считают их менее 
комфортными по сравнению с рабо-
той на рынке базового актива.

Однако сама по себе обсуждаемая 
мера не панацея. «Глобального эффек-
та от нее мы не ожидаем, хотя чем боль-
шим количеством инструментов мо-
жет торговать клиент, тем лучше»,— 
полагает руководитель направления 
индивидуальных инвестиционных 
счетов «БКС Брокер» Игорь Соболев. По 
словам гендиректора ИК «Фридом Фи-
нанс» Тимура Турлова, общая сумма 
средств, которая могла бы быть на-
правлена на покупку драгметаллов че-
рез ИИС, пока не существенна для ин-
дустрии, а ETF вполне способны удов-
летворить инвестиционный спрос. 
«Было бы полезно разработать форму 
секьюритизации золота в те же ETF по 
российскому праву»,— считает он.

Мария Сарычева

Золото разнесут по счетам 
Гражданам разрешат покупать драгметаллы на ИИС

Мы с ЦБ создали 
необходимые буферы, 

возможности реагирования 
на такого рода ограничения

— Антон Силуанов,
министр финансов,  

в кулуарах форума в Сочи  
14 февраля 2019 года

Ц И Т А Т А

Ее поздравляет председатель комиссии Госдумы по пра-
вовому обеспечению развития организаций оборонно-
промышленного комплекса РФ Владимир Гутенев:
— Уважаемая Елена Александровна! Примите мои искрен-
ние поздравления с днем рождения! Знаю Вас как челове-
ка дела, профессионала высочайшего класса, современно-
го и эффективного руководителя. Благодаря Вашей компе-
тенции, опыту и знаниям амбициозные планы Новико-

мбанка — стремительный рост бизнеса, расширение дея-
тельности по всем направлениям — успешно реализуют-
ся. Коллеги и партнеры отдают должное Вашему стратеги-
ческому мышлению, твердости в отстаивании интересов 
банка, деловой энергии и личным качествам. Желаю Вам, 
дорогая Елена Александровна, крепкого здоровья, благо-
получия и новых успехов в Вашей ответственной работе!

Рубрику ведет группа «Прямая речь»

Сегодня день рождения отмечает  
председатель правления Новикомбанка
Елена Георгиева

ДНИ РОЖДЕНИЯ

28,8 млн тонн
составил экспорт  
зерновых за июль— 
декабрь 2018 года

с1
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деловые новости

В 2019 году рост доходов от плат
ных услуг госбольниц может за
медлиться, ожидают представи
тели системы здравоохранения. 
Последние два года этот показа
тель быстро увеличивался, так 
как медучреждения вынуждены 
были развивать платные услуги, 
чтобы повысить зарплату вра
чам в рамках исполнения май
ских указов президента страны. 
Однако теперь влияние этого 
фактора снижается, как и пла
тежеспособность населения.

Совокупная выручка 100 крупней-
ших государственных медицинских 
учреждений третьего уровня (имеют 
в своей структуре подразделения, 
оказывающие высокотехнологичную 
медицинскую помощь) от оказания 
платных услуг показывает заметный 
рост. Об этом говорят данные анали-
тического центра Vademecum, с кото-
рыми ознакомился 

”
Ъ“. В качестве 

примера центр приводит данные за 
2017 год, когда эта сумма выросла на 
13%, до 16,3 млрд руб. В структуре об-
щих доходов госбольниц коммерче-
ская деятельность достигла 7%.

В Vademecum уточнили, что выну-
ждены оперировать данными Феде-
рального казначейства РФ за 2017 год, 
так как сведения за 2018 год пока не-
доступны. По темпам роста доходов 
от коммерческих услуг госклиники 
приблизились к показателям част-
ных медучреждений (совокупная вы-
ручка 100 крупнейших таких клиник 
за тот же период выросла на 19%, до 
117,4 млрд руб.).

Опрошенные 
”
Ъ“ представители 

государственной системы здравоох-
ранения дали свои оценки результа-
тов 2018 года. Темпы роста выручки 
государственных медучреждений от 
коммерческих услуг были примерно 
на уровне 2017 года, считает замди-
ректора Центрального НИИ организа-

ции и информатизации здравоохра-
нения Фарит Кадыров. Он связывает 
бурный рост доходов от платных 
услуг госбольниц с необходимостью 
выполнения майских указов Влади-
мира Путина 2012 года, по которым к 
2018 году зарплаты врачей должны со-
ставлять 200% от средней по региону, 
где они работают. Уровень зарплаты 
обеспечивается в том числе благодаря 
коммерческим поступлениям в бюд-
жеты учреждений, поясняет он.

Представитель ФГБУ «Националь-
ный медицинский исследователь-
ский центр онкологии им. Н. Н. Бло-
хина» Минздрава считает, что показа-
тели 2018 года по динамике роста вы-
ручки от платных услуг будут даже вы-
ше, чем годом ранее. Дело в том, что, 
по его информации, целевые показа-
тели по повышению зарплат меди-
кам в рамках майских указов так и не 
были достигнуты.

Косвенно это предположение под-
тверждают данные опроса «Общерос-
сийского народного фронта», прове-
денного осенью 2018 года среди вра-
чей госучреждений. Тогда 24,5% меди-
ков заявили, что столкнулись с нефор-

мальными распоряжениями руко-
водства предлагать пациентам плат-
ные медицинские услуги. Делалось 
это именно для того, чтобы во что бы 
то ни стало выполнить майские указы 
президента по зарплате врачей, отме-
чали в ОНФ.

В исследовании Vademecum гово-
рится, что добиться роста коммерче-
ской выручки госбольницам удалось 
за счет желания пациентов эконо-
мить, что вынуждало их переходить 
из частных клиник в государствен-
ные. Из 67 регионов, попавших в ис-
следование, положительная динами-
ка в отношении коммерческих дохо-
дов госклиник была зафиксирована в 
43 субъектах РФ. Из них в 28 регионах 
доходы от коммерческой деятельнос-
ти госклиник росли быстрее расходов 
населения на платные услуги. Еще 
один канал денежных поступлений 
для госсектора — оказание услуг в 
рамках добровольного медицинского 
страхования (ДМС), отмечается в ис-
следовании. В 2018 году госбольницы 
развивали это направление. «В прош-
лом году мы продолжили работу в 
рамках ДМС, так как основную дина-
мику роста нам дал этот сегмент»,— 
говорит начальник отдела маркетин-
га Московской ГКБ им. И. В. Давыдов-
ского Анна Сидорова.

Однако в 2019 году, полагает Фарит 
Кадыров, динамика роста выручки го-
склиник от коммерческих услуг будет 
замедляться из-за отсутствия столь 
жесткой необходимости дальнейше-
го увеличения зарплат медиков. Кро-
ме того, добавляет глава департамента 
здравоохранения Воронежской обла-
сти Александр Щукин, рост доходов 
от платных услуг госбольниц ограни-
чивают финансовые возможности на-
селения. По данным Росстата, доходы 
граждан падают пятый год подряд, 
снижение в 2018 году составило 0,2%.

Мария Котова

Госбольницы поработали 
на зарплаты
Доходы от платных услуг замедляют рост

Попытки владельцев старейшей в Москве сети 
 кофеен «Шоколадница» остановить падение посе
щаемости могут привести к неожиданным пере
становкам в руководстве группы. На пост генди
ректора ресторанного холдинга рассматривается 
Сергей Румянцев, бывший топменеджер «Связно
го» и «Вымпелкома». Назначение может привести 
к изменению формата сети и появлению у группы 
новых проектов, ожидают эксперты.

О том, что новым гендиректором ГК «Шоколадница» 
станет Сергей Румянцев, сообщил источник 

”
Ъ“, близкий 

к компании. По его словам, на этой должности он сменит 
Алексея Каиру, который возглавлял группу с декабря 2017 
года, а до того около десяти лет был операционным дирек-
тором и руководителем концепции сети «Шоколадница». 
Сроки смены топ-менеджмента собеседник 

”
Ъ“ не назвал. 

Господин Румянцев в 2005–2009 годах был коммерче-
ским директором и исполнительным вице-президентом 
сети салонов «Связной» (сегодня входит в объединенную 
компанию «Связной-Евросеть» группы SLV Олега Малиса 
и «МегаФона»). Затем до 2011 года занимался развитием 
розничной сети МТС, после чего в течение примерно трех 
лет руководил ритейлером Enter (признан банкротом в 
2017 году). В сентябре 2014 года Сергей Румянцев стал ис-
полнительным вице-президентом по продажам и обслу-
живанию «Вымпелкома», где проработал около года. Сей-
час он возглавляет фонд S&P Capital, занимающийся кон-
салтингом, управлением и инвестициями в ритейле, 
HoReCa и других сегментах.

• ГК «Шоколадница» управляет одноименными кофейнями, 
сетями «Кофе хауз», «Ваби саби» и развивает по франшизе 
рестораны KFC, Pizza Hut, Max Brenner и Panda Express. 
 Основной владелец — Александр Колобов, 40% принадлежит 

Acmero Capital Симана Поваренкина. По оценке Knight Frank, 
в 2018 году выручка группы выросла на 13,33%, примерно 
до 17 млрд руб. без НДС.
В «Шоколаднице» не ответили на вопросы 

”
Ъ“. Так же 

поступили господин Колобов и представитель Acmero 
Capital. Связаться с Алексеем Каирой не удалось. Сергей 
Румянцев комментировать свое назначение отказался, но 
сообщил 

”
Ъ“, что сотрудничает по некоторым вопросам с 

владельцами группы.
Формат кофеен уже знаком господину Румянцеву. В чи-

сле проектов S&P Capital — сеть One Bucks Coffee, которая, 
по собственным данным, имеет в Москве около 20 точек 
разного формата. Как отмечает директор направления 
стрит-ритейла Knight Frank Виктория Камлюк, в 2018 году 
новые форматы to go показали рост трафика почти на 25%, 
а посещаемость заведений, подобных «Шоколаднице» и 
«Кофе хауз», упала на 10%. Согласно сервису 2ГИС, в 2018 
году число точек по продаже навынос кофе и чая в горо-
дах-миллионниках выросло на 57%. Общее количество за-
ведений общепита за тот же период увеличилось на 5%, 
подсчитали в NPD. 

Госпожа Камлюк напоминает, что «Шоколадница» пы-
талась сделать формат более востребованным за счет ре-
брендинга, но рост расходов на открытие заведений со-
здал сложности с франчайзи и затормозил развитие сети. 
В итоге это вынудило компанию снизить стоимость об-
новления кофеен примерно на 20% (см. 

”
Ъ“ от 10 декабря 

2018 года). Гендиректор «Infoline-Аналитики» Михаил Бур-
мистров добавляет, что приход Сергея Румянцева может 
привести к появлению у «Шоколадницы» новых проектов 
в низком ценовом сегменте и способствовать развитию 
онлайн-сервисов, например доставки.

Никита Щуренков, Анатолий Костырев

«Шоколадница» обновляет меню
Перемены могут пройти под руководством  
бывшего топ-менеджера «Вымпелкома»

В прошлом году совокупная доля небольших 
 производителей Androidсмартфонов, включая 
Irbis, Motorola, Philips, LG, сократилась с 24% до 9%, 
выяснила IDC. Это произошло благодаря консо
лидации рынка смартфонов крупными бренда
ми, включая китайских Xiaomi, Huawei и Honor, 
считают аналитики и подтверждают участни
ки рынка.

В 2018 году в Россию было поставлено более 30 млн 
смартфонов на $7,56 млрд, следует из отчета IDC. Первое 
место по отгрузкам сохранила Samsung с долей 26%, вто-
рое место заняли Huawei вместе со своим брендом Honor, 
доля которых в совокупности составила 21%. На третьем 
месте Apple с долей 16%, а на четвертом — Xiaomi (14%), го-
ворится в отчете.

Совместно Huawei и Honor второй квартал подряд обхо-
дят Samsung по поставкам смартфонов в Россию, однако 
рост Huawei происходит за счет небольших брендов, а не 
Samsung, которая продолжает удерживать четверть рынка 
смартфонов, отмечает IDC. Российский рынок смартфонов 
быстро консолидируется — большая часть рынка смарт-
фонов на базе Android принадлежит Samsung, Huawei/
Honor и Xiaomi, доля которых составляет 61%, указывает 
IDC. «Мелкие игроки испытывают большие трудности, и 
некоторые известные бренды находятся под угрозой вы-
хода с рынка»,— сказал директор по программам исследо-
вания рынка мобильных телефонов в IDC EMEA Саймон 
Бейкер. По итогам 2018 года доля брендов смартфонов ка-
тегории «другие» в отчетности IDC составила 9%, в то время 
как по итогам 2017 года она была 24%. К этой категории от-
носятся марки, доля которых в 2018 году была ниже 2%, в 
их числе Irbis, Motorola, Philips, LG, Micromax, Nubia, Sony, 
Vertex, Oppo, Vivo, Meizu, ZTE, Doogee, уточнила аналитик 
в «IDC Россия» Ольга Бабинина.

Весь прошлый год рынок консолидировался в сторону 
Samsung, Honor, Huawei и Apple, подтверждают в «Вым-
пелкоме». Такая тенденция присуща не только российско-
му, но и мировому рынку, это «естественный процесс», от-
мечают в МТС. В «МегаФоне» говорят, что клиенты все 

меньше покупает бюджетные модели до 5 тыс. руб., а боль-
шей популярностью пользуются смартфоны в диапазоне 
от 10 тыс. до 20 тыс. руб., и в этом сегменте лидерами явля-
ются Samsung и Huawei/Honor.

«Год назад на рынке было два крупных игрока — 
Samsung и Apple и около десяти брендов, которые конку-
рировали между собой, но по итогам 2018 года сразу три 
крупных китайских бренда — Huawei, Honor, Xiaomi — 
уверенно вошли в пятерку ключевых игроков рынка 
смартфонов»,— констатирует директор направления 
«Цифровая техника» группы «М.Видео-Эльдорадо» Никита 
Тихвинский. По его мнению, рост рынка определяли 
бренды Huawei, Honor, Xiaomi, Vivo и Nokia, спрос на ко-
торые вырос в деньгах и штуках в полтора раза и более.

Продажи малоизвестных брендов заметно сокращают-
ся в связи с тем, что зачастую это небольшие компании, не 
имеющие возможностей для широкого маркетингового 
продвижения, какими обладают лидеры рынка, у кото-
рых к тому же смартфоны — лишь часть их бизнеса, пояс-
няет директор департамента «Мобильные средства связи» 
«Марвел-Дистрибуции» Павел Вьюков. Однако, по его 
оценке, доля брендов категории «другие» на российском 
рынке составляет от 9% до 11%.

Оценки IDC могут не включать бренды, поставки кото-
рых за год были ниже определенного уровня, однако сово-
купно они могут занимать более значительную долю, ука-
зывает ведущий аналитик Mobile Research Group Эльдар 
Муртазин. Так, по его оценкам, совокупная доля Sony, Inoi, 
Vertex, Oppo, Vivo, ZTE, Doogee и Meizu, может превышать 
12%. «Объем рынка увеличился с 2017 года, и, по оценкам 
IDC, доля Apple по поставкам, например, сохранилась, со-
ответственно, продажи компании должны были вырасти, 
однако в штуках в 2018 году они упали»,— рассуждает экс-
перт. По его оценке, доля корпорации составила по итогам 
года не более 14%. Некоторые ритейлеры обязаны заку-
пать определенный объем устройств, однако реализовано 
их может быть значительно меньше, указывает руководи-
тель Content-Review Сергей Половников.

Юлия Тишина

Бренды выходят из доли
Крупные игроки консолидировали рынок смартфонов

Депутаты Курганской облдумы 
предложили разделить ответст
венность между агрегаторами 
такси и таксопарками за вред 
жизни и здоровью пассажира 
во время перевозки. Инициати
ва направлена в Госдуму в виде 
поправок к закону о такси, при
нятому в первом чтении. Участ
ники страхового рынка посчита
ли эту инициативу избыточной.

Курганская облдума на заседании 
14 февраля единогласно утвердила 
поправки к закону о такси, которые, в 
частности, предлагают ввести для аг-
регаторов субсидиарную ответствен-
ность за вред жизни и здоровью во 
время перевозки. Эти предложения 
были направлены в Госдуму, сообщи-
ла 

”
Ъ“ представитель сервиса такси 

«Максим», участвовавшего в разработ-
ке поправок. Субсидиарную ответст-
венность агрегатора такси перед пас-
сажиром предлагается ввести в слу-
чае получения им ущерба, следует из 
текста поправок. Ответственность бу-
дет предусматриваться в том случае, 
если агрегатор не пользуется услуга-
ми страховых компаний или не име-
ет собственного благотворительного 
фонда, объясняют в «Максиме». В этом 
случае агрегатор возмещает сумму, 
которую не покрыл перевозчик. «Рас-
ходы агрегаторов возрастут, естест-
венно, но это справедливый баланс 
прибыли и ответственности»,— уве-
рены в компании.

Сервис «Максим» страхует пасса-
жиров и водителей через собствен-
ный благотворительный фонд «Га-
рант». За 2018 год компания выплати-

ла в общей сложности 8,5 млн руб. Вы-
платы производятся из средств серви-
са и добровольных взносов водите-
лей, которые с ним сотрудничают, 
уточнили в компании. Программы 
страхования также реализуют «Ян-
декс.Такси» и Uber (входит в СП с «Ян-
декс.Такси» в России). В компании не 
смогли оперативно назвать сумму вы-
плат, поскольку сотрудничают с не-
сколькими страховыми компаниями.

Вопрос того, кто несет ответствен-
ность при несчастном случае — агре-
гатор такси или перевозчик, так до 
конца не урегулирован, хотя в февра-
ле прошлого года Верховный суд по-
становил, что агрегаторы должны не-
сти ответственность в случае причи-
нения ущерба пассажирам в ДТП, рас-
сказывают участники рынка такси. В 
октябре 2018 года Госдумой был при-
нят в первом чтении законопроект об 
обязательном страховании пассажи-
ров такси на 2 млн руб., однако в нем 
указывалось, что договор страхова-
ния заключается с перевозчиком. Гла-
ва комитета по транспорту Госдумы 
Евгений Москвичев говорил, что 
позднее этот документ будет рассма-
триваться вместе с законом о легко-
вом такси (принят в декабре в первом 
чтении). Разобраться с вопросом от-
ветственности на этом рынке предла-
гал и экспертный совет при прави-
тельстве, о чем писал 

”
Ъ“ 11 февраля.

Инициатива региональных зако-
нодателей удивила страховщиков. 
Как говорит замглавы «Ингосстраха» 
Алексей Галахов, основные игроки на 
рынке агрегаторов такси уже страху-
ют свою ответственность перед пасса-

жирами. «Делается это в рамках до-
бровольного страхования,— говорит 
он,— продукт приближен к аналогич-
ному в рамках обязательного страхо-
вания ответственности перевозчиков 
с лимитом выплат в 2 млн руб. на каж-
дого пассажира. Мы поддерживаем 
все инициативы по защите потреби-
телей, но зачем дополнительно регу-
лировать то, что уже и так работает?» 
Кроме того, по словам господина Гала-
хова, сомнительна и конструкция с 
субсидиарной ответственностью: по-
требителю проще и понятнее обра-
щаться с претензиями по возмеще-
нию вреда к агрегатору. В сервисе 
«Максим» возражают, что зачастую 
страховые компании отказываются 
страховать такси. «Механизм, описан-
ный в поправках, позволит решить 
эту проблему и обеспечить гарантии в 
случае, когда у перевозчика нет ОСА-
ГО или в ДТП виноват сам перевоз-
чик»,— уверены в компании.

Предложенные Курганской облду-
мой поправки «заслуживают обсужде-
ния точно так же, как и другие предло-
жения», полагают в сервисе «Яндекс.
Такси». Источник 

”
Ъ“ в одной из ком-

паний на рынке агрегаторов такси 
сомневается, что предложения в та-
кой форме будут приняты в Госдуме. 
«Есть ощущение, что этой инициати-
вой 

”
Максим“ хочет закрепить в зако-

не вопрос страхования через благот-
ворительный фонд. Но во всем мире 
вопросы ответственности давно уре-
гулируются страховкой»,— отмечает 
собеседник 

”
Ъ“.

Дмитрий Шестоперов,  
Татьяна Гришина

Агрегаторы такси ответят за пассажиров
Онлайн-сервисы могут обязать компенсировать  
ущерб здоровью клиентов

В службе стройнадзора края гово-
рят, что «Реставрация» «до недавнего 
времени имела положительную ре-
путацию». В фонде утверждают об-
ратное: застройщик использовал не-
прозрачные схемы привлечения 
средств дольщиков, например через 
заключение предварительных дого-
воров, не подлежащих обязательной 
регистрации в Росреестре. Еще одна 
схема — продажа застройщиком 
квартир своим подрядчикам (как по-
казал аудит, все они аффилированы 
с СК «Реставрация»), которые, в свою 
очередь, переуступали права требо-

вания конечным покупателям. Из-за 
этих схем дольщикам только через 
суд придется доказать обоснован-
ность своих требований на кварти-
ры, говорит конкурсный управляю-
щий застройщика Борис Латышев. 
Учитывая огромное количество 
дольщиков, судебный процесс мо-
жет затянуться на неопределенный 
период времени, а это затруднит 
процедуру урегулирования обяза-
тельств застройщика путем переда-
чи его имущества новому застрой-
щику, отмечает партнер юридиче-
ской компании «Сотби» Антон Крас-
ников. В администрации края под-
твердили возможность привлечь к 

достройке объектов «Реставрации» 
сторонние компании. Но никто из 
строителей за это не берется, настаи-
вает один из местных девелоперов.

Крах СК «Реставрация» — второе 
крупное банкротство застройщика, 
которым занимается фонд. Прошлой 
весной рухнул крупнейший в Подмо-
сковье застройщик Urban Group, у ко-
торого осталось 14,6 тыс. дольщиков. 
На достройку всех жилых домов нуж-
но 67,6 млрд руб., подсчитали аудито-
ры E&Y и «НЭО Центра». Часть средств 
выделят бюджеты РФ и Подмосковья.

Халиль Аминов;  
Оксана Павлова,  
Новосибирск

«Реставрация» провала
с1

Мы уже работаем над тем, 
чтобы остановить 
в государственных 
учреждениях рост  

платных услуг
— Татьяна Голикова,

вице-премьер РФ, в ноябре 2018 года

Ц И Т А Т А

 «МАГНИТ» (МБ)  X5 (LSE, REUTERS)  «ОТИСИФАРМ» (МБ)  ETALON GROUP (LSE, REUTERS)  ГРУППА ПИК (МБ)
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тенденции / банковская система
Комиссии в расширенном составе 
Банки развивают некредитный бизнес

Павел Самиев,
гендиректор аналитического 
агентства «БизнесДром»

Термин «кредитные организации» 
применительно к банкам сегодня ис-
пользуется, пожалуй, только в России. 
В странах с развитым финансовым 
рынком давно поняли, что функцио-
нал банков гораздо шире — это фи-
нансовые институты, в которых непо-
средственно кредитные операции 
приносят менее половины всех дохо-
дов. Основную прибыль банки извле-
кают из комиссионных операций, что 
позволяет добиться диверсифика-
ции, а значит, устойчивости бизнеса.

Тем не менее и в России явно про-
слеживается тренд на рост доли ко-
миссионных доходов в общей сумме 
процентных и комиссионных дохо-
дов банков. Да, в 2007–2008 годах 
этот показатель составлял около 45%, 
а по итогам прошлого года — всего 
36%. Однако надо понимать, что де-
сять лет назад банки маскировали 
под комиссии как раз доходы от кре-
дитования. По сути, это был квази-
процентный доход — дополнитель-
ная часть кредитной ставки. Поэто-
му доля реальных комиссионных до-
ходов растет последние годы.

Объясняется эта тенденция не-
сколькими факторами. Один из них 
— сокращение процентной маржи 
сектора. С середины 2018 года начал-
ся постепенный рост ставок привле-
чения, при этом ставки по кредитам 
росли с некоторым запозданием, что 
и привело к так называемым про-
центным ножницам, которые «поре-
зали» процентную маржу банковско-
го сектора. Второй и, пожалуй, более 
значимый фактор — ускорение ро-
ста продаж комиссионных продук-
тов, прежде всего страховых. При-
чем активно продается не только так 
называемое кредитное страхование, 
но и добровольные страховые про-
дукты. Взрывной рост уже несколько 
лет демонстрируют продажи инвес-
тиционного страхования жизни. 
Свою долю в рост комиссионных до-
ходов принесла и сфера управления 
активами. Индивидуальные инвес-
тиционные счета, паевые инвести-
ционные фонды, ОФЗ для населения 
активно продавались клиентам. 
Кроме финансовых банки стали про-
давать и иные услуги — юридиче-
ские сервисы, телемедицину, ряд 
других сервисов. Отдельно стоит от-
метить расчетно-кассовое обслужи-
вание. Специализированные рас-
четные банки задали новые стандар-
ты обслуживания клиентов.

Однако заветная мечта банковско-
го сообщества — равные доли комис-
сионных и процентных доходов — 
представляется мне недостижимой 
как минимум в ближайшем буду-
щем. Например, в сегменте продаж 
страховых продуктов хотя и будет 
продолжаться рост, однако, очевид-
но, произойдет охлаждение спроса. 
Банки и страховщики, ЦБ и ВСС, в от-
вет на проблему мисселинга разрабо-
тали жесткие стандарты, что приве-
дет к снижению объемов продаж. Ил-
люзий о том, что можно стать специ-
ализированным расчетным банком 
без существенных рисков, также ни у 
кого не осталось. Мы видели массу 
примеров банков, которые начали 
активно развивать расчетно-кассо-
вый бизнес и сразу же получили це-
лый ряд претензий по 115-ФЗ. Жест-
кий комплаенс и соответствие требо-
ваниям Росфинмониторинга непро-
сто совместить с амбициозными пла-
нами по захвату доли рынка РКО.

Очевидно, что увеличение объема 
комиссионных доходов продолжит-
ся, но рост их в структуре доходов бан-
ков замедлится. Барьеры на пути рас-
ширения этого бизнеса прежде всего 
связаны с регулятивными требовани-
ями. Некоторые специализирован-
ные расчетные банки, уже проинвес-
тировавшие в цифровизацию бизне-
са и качество комплаенса огромные 
суммы, будут наращивать долю на 
рынке РКО. Банки, улучшающие сер-
вис и удобство продаж страховых, ин-
вестиционных и других продуктов в 
цифровых экосистемах, будут доми-
нировать на рынке комиссионных 
продаж. Концентрация в этих двух 
сегментах будет только расти.

Заветная мечта  
банкиров — равные 
доли комиссионных  
и процентных доходов 
— в ближайшем буду-
щем недостижима

Структура доходов российского 
банковского сектора меняется. 
Процентные выплаты остают-
ся основным источником по-
ступлений, но их доля посте-
пенно сокращается. Зато все 
более обещающими выглядят 
комиссионные платежи. Они 
меньше зависят от состояния 
экономики, позволяя диверси-
фицировать источники дохода. 
Преследуя диверсификацию, 
участники рынка все глубже за-
ходят в новые, нетрадицион-
ные для банков сегменты.

Процентом не вышли
По оценке 

”
Ъ“, чистый процент-

ный доход российского банков-
ского сектора вырос за 2018 год 
примерно на 10%, до 2,86 трлн 
руб., а чистый комиссионный до-
ход — на 18%, до 1,05 трлн руб. 
Кроме того, если смотреть на от-
ношение чистого процентного до-
хода к кредитному портфелю бан-
ков, то можно увидеть, что за 
2014–2018 годы показатель сокра-
тился с 4,9% до 4,4%. При этом от-
ношение чистых комиссионных 
доходов, наоборот, за пять лет вы-
росло с 1,4% до 1,7%. Комиссион-
ные доходы пять лет назад состав-
ляли менее 30% от величины про-
центных доходов. В последующие 
годы это соотношение менялось в 
пределах 32–36%, а по итогам 2018 
года приблизилось к 37%, что яв-
ляется рекордным показателем с 
кризиса 2008 года.

• Чистые процентные доходы — 
это доходы, полученные банком 
в основном от выданных кредитов 
за вычетом процентных расходов, 
которые связаны с привлечени-
ем средств, например, депозитов. 
В большинстве российских банков 
кредитование — основной вид де-
ятельности, поэтому и на итого-
вый финансовый результат глав-
ным образом влияют чистые про-
центные доходы.

• Комиссионные доходы бан-
ку  приносят комиссии за рас-
четно-кассовое обслуживание 
(РКО),  открытие и ведение сче-
тов,  обслуживание карт, довери-
тельное управление, брокерские 
 услуги, и т.п.
 «Процентные ставки сильно за-

висят от экономических условий 
и уровня ключевой ставки, разме-
ры комиссий меняются слабее»,— 
поясняет старший аналитик Fitch 
Александр Данилов. Кривая отно-
шения чистого процентного дохо-
да к кредитному портфелю банков 
действительно напоминает ин-

версию кривой ключевой ставки. 
Этот показатель сокращался до 
2014 года, когда ключевая ставка 
постепенно росла, сильно просел 
в 2015 году после резкого роста 
ставки ЦБ до 17%, восстановился в 
2016 году, но в 2017–2018 годах на-
чал опять сокращаться.

Кроме того, в условиях спада в 
экономике, когда кредитное каче-
ство заемщиков падает, банки 
ужесточают требования по выда-
чам новых ссуд, отмечает веду-
щий аналитик по банковским 
рейтингам «Эксперт РА» Екатери-
на Щурихина. «Многие банки по-
сле кризиса 2014 года снизили ап-
петиты к риску, стали вниматель-
нее относиться к оценке заемщи-
ков, а заемщики, в свою очередь, 
стали внимательнее следить за 
условиями, на которых они кре-
дитуются»,— соглашается заме-
ститель директора департамента 
розничных продуктов и марке-
тинга Росбанка Лидия Каширина. 
Когда экономика входит в стадию 
роста, банки поднимают кредит-
ную активность, соответственно, 
доля процентного дохода растет.

С определенным временным 
лагом кредитные портфели банков 
сокращаются, что ведет к потере 
процентного дохода. Так, в 2016 го-
ду кредитный портфель банков со-

кратился на 3,3%, что могло ска-
заться на снижении процентного 
дохода в 2017 году. Несмотря на 
рост кредитного портфеля в 2014–
2015 годах, негативное влияние на 
процентные доходы мог оказать 
рост просроченной задолженности 
в 2,2 раза, до более 3 трлн руб.

«В условиях макроэкономиче-
ской нестабильности традицион-
но зарабатывающий продукт — 
кредит — подвержен кредитному 
и процентному рискам, что может 
обнулить ранее заработанную на 
нем прибыль или привести к от-
рицательному результату,— пояс-
няет зампред правления Абсолют-
банка Анатолий Фогельгезанг.— 
Именно это и происходило с боль-
шинством банков после кризиса 
2014 года, когда резервы по корпо-
ративным заемщикам полностью 
нивелировали полученную по 
ним прибыль».

Доход без риска
Замедление роста процентных до-
ходов заставляет банки развивать 
направления, приносящие комис-
сионные доходы. «Как показывает 
мировая практика, это достаточно 
устойчивая тенденция,— говорит 
заместитель директора группы 
банковских рейтингов АКРА Миха-
ил Полухин.— Ее проявление ха-

рактерно в основном для стран с 
достаточно развитой экономикой в 
периоды низкого роста макроэко-
номических показателей, ком-
прессии процентного дохода и 
снижения поступлений от прочих 
операций, например торговых».

Как поясняют в Альфа-банке, ко-
миссионный доход «является без-
рисковым, поэтому он очень ценен 
для банка, так как в периоды неста-
бильности в экономике он позво-
ляет поддержать прибыльность, 
операционную эффективность 
банка и сохранить устойчивость 
его бизнес-модели». Комиссии за 
предоставление банковских гаран-
тий (тендерные, провозные, НДС) 
не требуют фондирования и имеют 
меньшую стоимость риска, а про-
чие комиссионные продукты, та-
кие как РКО, валютообменные опе-
рации, перевод денежных средств 
и другие, не несут кредитного ри-
ска и не оказывают давления на ка-
питал банков, уточняет господин 
Фогельгезанг. Для розничного биз-
неса ключевым способом сохране-
ния и роста доходности выступает 
развитие продаж агентских (стра-
ховых и сервисных) продуктов, до-
бавляет Лидия Каширина.

Согласно промежуточной от-
четности крупнейших россий-
ских банков по МСФО, в структуре 

комиссионных доходов большая 
часть (50–90%) приходится на РКО 
и операции по картам. За счет 
жесткой конкуренции в этих сег-
ментах рынка в последние два го-
да доля остается стабильной. Вме-
сте с тем доля агентского вознагра-
ждения, в том числе по продаже 
страховых продуктов, постепенно 
растет и в ряде банков достигает 
25–30% от всех комиссионных до-
ходов. Увеличивается и доля валю-
тообменных операций и брокер-
ских услуг, на них может прихо-
диться до 10%.

В глубоком фокусе
Банки «глубоко сфокусированы на 
росте комиссионных доходов», 
подтверждает первый зампред 
правления Совкомбанка Сергей 
Хотимский. В частности, по его 
словам, банки сосредоточены на 
расширении линейки, заходя во 
все новые для них ниши. К ним 
можно отнести и всевозможные 
маркетплейсы как по продаже фи-
нансовых услуг, так услуг и това-
ров своих партнеров, не связан-
ных с банковским или инвестици-
онным бизнесом. Прорабатывают-
ся совместные проекты и с мо-
бильными операторами, которые, 
как и банки, обладают широкой 
клиентской сетью.

Анатолий Фогельгезанг добав-
ляет, что отличительной чертой 
последних лет является внедре-
ние цифровых технологий в це-
лом в экономике и особенно в 
банковском секторе. «Цифровые 
процессы позволяют в автомати-
ческом режиме обрабатывать 
большой объем данных, оцени-
вать риск и быстро принимать ре-
шения,— поясняет он.— В резуль-
тате продажа комиссионных и 
партнерских продуктов выходит 
на новый уровень и позволяет в 
несколько раз увеличивать мас-
штаб бизнеса при одновременном 
сокращении издержек».

Особенностью российского 
тренда при этом можно назвать 
консолидацию банковского секто-
ра. По мнению господина Фогель-
гезанга, рост доли в системе около-
государственных банков приводит 
к ужесточению конкуренции за ре-
сурсы и еще большему снижению 
маржинальности кредитования 
как юридических, так и физиче-
ских лиц за счет доступа таких иг-
роков к более дешевому фондиро-
ванию. Это вынуждает банковский 
сектор развивать продукты, прино-
сящие комиссионный доход.

Виталий Солдатских

КАК МЕНЯЛОСЬ СООТНОШЕНИЕ ПРОЦЕНТНЫХ 
И КОМИССИОННЫХ ДОХОДОВ (%)
ИСТОЧНИК: РАСЧЕТЫ “Ъ” ПО ДАННЫМ ЦБ.

КАК МЕНЯЛСЯ ЧИСТЫЙ ПРОЦЕНТНЫЙ ДОХОД 
КРУПНЕЙШИХ БАНКОВ   ИСТОЧНИК: «ЭКСПЕРТ РА».

Сбербанк

ВТБ

Газпромбанк

Альфа-банк

«ФК Открытие»

Россельхозбанк

Райффайзенбанк

2010 2011 2012 2013 2014 2015 2016 2017 2018

1321,3

399,1

142

115,8

85,5

69,7

60,8

4,1

2,8

2,4

11,5

66,5

25,3

–0,1

Доход 
за 2018 год
(млрд руб.)

Изменение
за год

%

КАК МЕНЯЛСЯ КОМИССИОННЫЙ ДОХОД
КРУПНЕЙШИХ БАНКОВ    ИСТОЧНИК: «ЭКСПЕРТ РА».

Сбербанк

ВТБ

Альфа-банк

Почта-банк

«ФК Открытие»

Россельхозбанк

Райффайзенбанк

427,7

95,4

65,2

28,3

24,5

21,8

18,1

20

31

29,6

41

34,4

15,6

6,7

Доход 
за 2018 год
(млрд руб.)

Изменение
за год%

КАК МЕНЯЛИСЬ ДОХОДЫ ОТ РКО 
КРУПНЕЙШИХ БАНКОВ   ИСТОЧНИК: «ЭКСПЕРТ РА».

Сбербанк

Альфа-банк

ВТБ

Газпромбанк

Райффайзенбанк

«ФК Открытие»

Россельхозбанк

247,4

43,4

32,7

14,1

11,1

13,8

6,9

25,8

17,5

14,9

18,8

19,4

–3,8

43

Доход 
за 2018 год
(млрд руб.)

Изменение
за год%

1

2

3

4

5

6

5,83

5,25 5,39 5,49
4,86

3,67

4,77
4,46

4,38

2,04
1,74 1,66 1,61

1,39 1,34
1,53 1,52

1,61

ЧКД/Кредиты
(чистые комиссионные
доходы)

ЧПД/Кредиты
(чистые процентные 
доходы)

цена 
вопроса

О выборе направлений по увеличе-
нию комиссионного дохода банков 
рассказал заместитель президента—
председателя правления ВТБ  Анатолий 
Печатников.

— Приобретает ли комиссионный доход 
все большее значение для банков?
— Да, на мой взгляд, так и есть. В финансовом 
секторе сложилась тенденция сокращения 
процентной доходности по банковским про-
дуктам. В этих условиях мы еще тщательнее 
оцениваем бизнес, связанный с комиссион-
ными доходами. В качестве примера можно 
привести возросший в прошлом году интерес 
к инвестиционным продуктам — мы осознан-
но стали предлагать небанковские инстру-
менты с более высоким уровнем ставок. Кли-
енты заинтересованы в увеличении уровня 
дохода и в качестве альтернативы депозитам 
стали обращать внимание на рынок ценных 
бумаг. И хотя мы эти ресурсы передаем рынку, 
не пополняя наш депозитный портфель, с 
другой стороны, получаем дополнительный 
комиссионный доход. За прошлый год пор-
тфель инвестиционных продуктов ВТБ вырос 
на 336 млрд руб., превысив 700 млрд руб.
— Какова в ваших доходах сегодня доля 
комиссионных?
— По итогам прошлого года доля чистого ко-
миссионного дохода по розничному бизнесу 
ВТБ составила 17%, в текущем году мы рас-
считываем на ее плановый рост до 25%. Сей-
час это стратегически важная тема, поэтому 
в рамках группы начинают развиваться не-
банковские направления, создающие так на-
зываемую экосистему. Они позволяют бан-
кам укреплять свои отношения с клиента-
ми. Например, бизнес, связанный с интер-
нет-торговлей, куда можно заложить эту до-
ходность. Конечно, сами мы не производим 
товары и не доставляем их до конечного по-
требителя. Но мы отбираем на рынке пред-
ложения, агрегируем их на платформе ВТБ и 
формируем клиентский спрос, который под-

держивается нашими программами лояль-
ности. Комиссионный доход растет благода-
ря нашим партнерским отношениям с круп-
нейшими компаниями рынка.
— Но зачем им нужна ваша платформа?
— Это огромный рынок и возможности для 
реализации товаров. Сейчас годовой оборот 
в рамках маркетплейса составляет уже не-
сколько миллиардов рублей. Мы контроли-
руем спрос и поэтому интересны для партне-
ров. Это похоже на рынок ценных бумаг, ког-
да мы продаем клиенту уже готовый про-
дукт, например облигацию или структур-
ную ноту любого эмитента, хотя у нас есть и 
собственные аналогичные бумаги.
— И тоже получаете комиссию. То есть 
цель экосистемы — увеличение комисси-
онных доходов?
— Да, это одна из задач, но не первостепен-
ная. Основная цель — добиться того, чтобы 
клиенты присутствовали в цифровом про-
странстве банка и обращались к нам, когда у 
них возникают дополнительные потребно-
сти. Все интереснее становится приобрете-
ние банковских продуктов, уже встроенных 
в механику покупки обычных товаров и 
услуг. Например, совместные проекты с мо-
бильными операторами. Помимо того что 
это полезный и необходимый сервис, банку 
он интересен как дополнительный источ-
ник информации о пользователях. В пер-
спективе это рост лояльности, повышение 
эффективности индивидуальных предложе-
ний на базе новых данных, повышение без-
опасности.
— Будущее за теми, кто уйдет от локаль-
ного банка и сможет трансформировать-
ся в многопрофильную компанию?
— Банковский бизнес никогда себя не изжи-
вет, потому что всегда будет потребность за-
нимать, сберегать, проводить платежи. Од-
новременно мы видим тенденцию по цент-
рализации и укрупнению игроков в финан-
совой сфере. И, на мой взгляд, в дальнейшем 
только крупные институты смогут справить-
ся с инвестициями в развивающуюся сферу 
технологий. Поэтому переход к экосистемам 
— это путь крупных банков, которые могут 
предложить широкую экспертизу во всех 
сферах деятельности, возможность финан-
сирования и минимизации рисков.

Интервью взяла  
Ксения Дементьева

«Мы контролируем 
спрос и поэтому 
интересны  
для партнеров»

Анатолий Печатников,
заместитель президента—председателя правления ВТБ 

Стоит ли банкам расширять предложе-
ние услуг клиентам, объясняет предсе-
датель правления банка «Ренессанс 
Кредит» Алексей Левченко.

— Сейчас модной темой в банковском со-
обществе стал выход в совершенно не-
банковские сферы, создание так называ-
емых экосистем. Как вы относитесь к 
этой идее?
— На уровне идеи экосистема — это эффек-
тивный управленческий инструмент, пото-
му что заставляет шире воспринимать ситуа-
цию, думать нестандартно и стараться по-
нять своего клиента комплексно, а не узко, 
исключительно как потребителя сугубо фи-
нансовых услуг и продуктов. Некоторые бан-
ки начали проекты по построению экосис-
тем в 2016–2017 годах, не определившись до 
конца с концепцией и не определив цен-
ность, которую эти решения могли бы при-
нести клиентам. 

Но дальше интеграции внешних партнер-
ских решений в мобильные сервисы дело не 
пошло. Сейчас банки называют экосистемой 
все что угодно, любой B2B+B2C. Но это не 
экосистема. Это повод, чтобы поэкспери-
ментировать с различными идеями. Но надо 
понимать, что по сути это высокорисковые 
инвестиции, которые коммерческий банк, 
фокусирующийся на операционной эффек-
тивности, позволить себе не может.
— Создание экосистемы может помочь 
банку увеличить комиссионные доходы?
— На текущий момент это прямая дорога к 
увеличению расходов на различные старта-
пы. Такие проекты часто не подкреплены 
пониманием со стороны клиентов и качест-
венными расчетами бизнес-моделей. Поэто-
му многие из них просто не взлетят. Такое 
могут позволить себе компании, имеющие 
избыточные ресурсы, которые нет возмож-
ности эффективно применить в основном 
бизнесе в силу ограниченности рынка.
— То есть это не ваш путь?

— Мы наблюдаем за тем, что происходит, и от-
слеживаем идеи, которые проходят проверку 
временем и рынком. Но мы остаемся в пер-
вую очередь банком, куда клиент обращается 
прежде всего, чтобы закрыть свои финансо-
вые потребности. Каждый должен хорошо де-
лать в первую очередь то, что умеет. Не ду-
маю, что один банк может замкнуть на себе 
удовлетворение сразу всех возможных по-
требностей клиента. Причем делать это еще и 
эффективно. Банк должен оставаться банком 
и не пытаться подменять собой, например, 
навигаторы по фильмам или ресторанам. Для 
этого есть соответствующие сервисы.
— Не верите в синергию различных биз-
несов?
— В нашей стране финансовый потребитель 
взыскателен и прагматичен. История по-
следних 10–15 лет явно показала, что проек-
ты финансовых продуктов и услуг, не под-
крепленные пониманием клиентов и каче-
ственными просчетами бизнес-моделей, бы-
стро оказываются никому не нужными. Се-
годня банки, имеющие избыточные средст-
ва, в том числе в связи с наличием доступа к 
более дешевым ресурсам, активно экспери-
ментируют с новыми продуктами и услуга-
ми. Но большинство из них рынок отвергает.
— На что делаете ставку вы?
— Мы уделяем особое внимание поведенче-
ской сегментации. Важно более адресно от-
вечать на запросы клиента и предоставлять 
ему необходимые банковские продукты — 
все-таки клиент обращается в кредитную ор-
ганизацию в первую очередь для закрытия 
своих финансовых потребностей. Но они не 
являются константой, меняются под влия-
нием большого количества внешних факто-
ров. И мы стараемся быть гибкими и опера-
тивно реагировать на эти изменения.

Сейчас мы постепенно трансформируем 
свою продуктовую линейку, делая ее более 
интересной как для текущих, так и для но-
вых клиентских сегментов. Например, для 
карточных клиентов запускаем понятные и 
простые продукты, которые приносят реаль-
ную выгоду, денежный кэшбэк. Планируем 
разработать программу лояльности не толь-
ко для клиентов, имеющих карты, но и для 
заемщиков с кредитами от нашего банка. Со-
вершенствуем дистанционные сервисы.

Интервью взяла  
Ксения Дементьева

«Банк не должен 
подменять собой 
навигаторы  
по ресторанам»

Алексей Левченко,
председатель правления банка «Ренессанс Кредит»
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На экраны вышел второй пол
нометражный режиссерский 
опыт известного французско
го актера Луи Гарреля — фильм 
«Честный человек». Его герой 
Абель некогда потерял свою 
возлюбленную Марианну, ко
торая предпочла его друга По
ля. Спустя восемь лет, когда 
Поля не стало, Абель пытает
ся вернуть любовь своей жиз
ни. Этому мешает ревнивый 
сын Марианны, а рядом вертит
ся очаровательная сестра По
ля, по уши влюбленная в Абе
ля, так что любовная интрига 
все больше запутывается. Роль 
Марианны сыграла бывшая ма
некенщица, ныне киноактриса 
со стажем и жена Луи Гарреля 
 Летиция  Каста. С ней побесе
довал  Андрей Плахов.

— Что оказалось для вас самым 
привлекательным в этом проек-
те — персонаж, которого довелось 
сыграть, или возможность пора-
ботать со своим мужем?
— Я — не Марианна. Если ты актри-
са, то уступаешь место своему персо-
нажу, именно его сила вела меня, ни-
что иное. Я поверила в фильм и в то, 
что должна сыграть. Хотя в самом на-
чале, когда Луи предложил этот сце-
нарий, я ответила: «Нет, нет, нет!»
— Почему?
— Мне показалось, что героиня 
слишком манипулятивная. На са-

мом деле если кто из персонажей 
и манипулирует ситуациями и людь-
ми, так это сын Марианны, хоть он 
еще и ребенок.
— И все-таки женщина, которую 
вы играете, ведет себя достаточ-
но двусмысленно, уходя от одно-
го друга к другому.
— Если бы действие фильма про-
исходило лет тридцать назад, все 
выглядело бы иначе. Сегодня жен-
щины не так зависимы от мужчин; 
если женщина проводит ночь с муж-
чиной, наутро она решает, быть ей 
с ним вместе или нет. Ну хорошо, ре-
шают они оба. Обычно мужчины-
французы имеют репутацию невер-
ных мужей, склонных к адюльтерам. 
Но тут действительно инициатива 

принадлежит женщине. Должно же 
быть какое-то равноправие!
— Вы, вероятно, шутите…
— Отчасти. Но если говорить по суще-
ству, то все мы, создатели этого филь-
ма, и прежде всего автор сценария, 
знаменитый французский драматург 
Жан-Клод Карьер, хотели в легкой 
форме «фильма-адюльтера», комедии 
положений поставить серьезные во-
просы жизни, вопросы зрелости, но 
при этом не морализировать. Это на-
поминает традиции французской ли-
тературы эпохи Просвещения, одним 
из главных авторов которой был Ма-
риво. Мариводаж — так назвали коме-
дию положений той эпохи.
— Еще у него есть роман «Жизнь 
Марианны». Похоже, это имя вас 
преследует, ведь вы вслед за Бри-
жит Бардо и Катрин Денёв стали 
«Марианной» — символом Фран-
ции. Интересно, кто станет следу-
ющей — не Лили-Роуз Депп (дочь 
Джонни Деппа и Ванессы Пара-
ди), которая играет у Гарреля ва-
шу соперницу?
— Кто знает? Могу только сказать, 
что Лили-Роуз — замечательная мо-
лодая актриса.
— И вы уже могли бы дать ей 
свои советы. Вы снялись во мно-
гих фильмах — какие из них са-
мые важные? И играет ли в ва-
шей жизни роль опыт работы на 
подиуме?
— Это как ожерелье: камни нанизы-
ваются на нить, и уже нет более и ме-

нее важных. Актриса должна уметь 
сыграть все. Я соглашаюсь на те ро-
ли, которые кажутся мне сильны-
ми, интересными, в которых ощу-
щаю стремление пробиться к исти-
не. Даже если некоторые из этих ро-
лей кажутся кому-то странными, 
я пытаюсь познать эту истину и иду 
на риск. После лет, проведенных 
в мире кино, меня уже не интересу-
ют внешность, красота и моя преж-
няя жизнь манекенщицы. Я не отка-
зываюсь от своего прошлого, но гор-
жусь тем, что сейчас ко мне относят-
ся как к актрисе.
— Как на ваших работах сказыва-
ется личный опыт? Например, вы 
счастливы, а приходится играть 
трагедию или роль неудачницы.
— В жизни не бывает, чтобы все было 
только хорошо или только плохо, су-
ществует какой-то придуманный не 
нами баланс. Актер как бы находится 
в вакууме и через него проявляется. 
Этот вакуум может заполняться раз-
ными эмоциями, и, в сущности, нет 
разницы, что играть, надо только сле-
довать этой стихии. Конечно, я опи-
раюсь на свою собственную память, 
ведь все мы переживали любовные 
драмы, жизненные неудачи, разоча-
рования и даже трагедии.
— Францию сотрясает движение 
«желтых жилетов». Это как-то 
влияет на вашу жизнь?
— Франция сегодня — это не просто 
демократическая страна, это микс 
очень разных людей, разных куль-
тур, и мы должны принять это как 
данность. Многие женщины, оста-
вив дома детей, выходят манифести-
ровать. И это явно новое явление, 
новое сознание. Я понимаю тех, у ко-
го элементарно нет денег на еду. Ме-
ня возмущает, когда политики стро-
ят стену между собой и людьми, это 
ужасно. Что-то должно измениться.
— А как вы относитесь к движе-
нию Me Too?
— Это тоже часть общего процесса пе-
ремен: хорошо, что женщины заго-
ворили. Но не думаю, что женщины 
должны противостоять мужчинам, 
а политики — простым людям. Надо 
стремиться быть вместе. Враг иногда 
находится не вне, а внутри нас самих.

ПРЕМЬЕРА КИНО

«Актриса должна уметь сыграть все»
Летиция Каста о фильме «Честный человек»

В «Зарядье» состоялся вечер одноактных балетов 
с участием танцовщика Сергея Полунина 

В Еврейском музее и центре то
лерантности открылась выстав
ка «Игра с шедеврами: от Анри 
Матисса до Марины Абрамо
вич» — своего рода аттракцион 
для детей и родителей с участи
ем «взрослых» произведений 
искусства. Достоинства и недо
статки такого подхода оцени
вает Игорь Гребельников.

 На этой выставке мож-
но скатиться с горки, а работы так 
или иначе оказываются на уровне 
детских глаз: одни убраны в ниши 
и темные комнатки, к другим нужно 
подняться по лесенке или присесть 
на корточки. Все это напоминает дет-
скую площадку или аттракцион, но 
особо тут не порезвишься: что ни сте-
на или ниша — произведение важ-
ного художника.

Причем в таком составе искусст-
во от модернизма до нашего времени 
в музеях еще не выступало: рядом — 
Павел Филонов и Фрэнсис Бэкон, Ва-
силий Кандинский и Александр Дей-
нека, Наталья Гончарова и Бриджет 
Райли. Экспозиция почти не заигры-
вает с детскими темами, ну разве что 
о гуашах Пикассо с головой фавна или 
женскими портретами, «Льве и сол-
нце» Нико Пиросмани или коряво на-
писанной «Кошке, поймавшей пти-
цу» Владимира Яковлева можно ска-
зать, что их художественная манера 
близка детскому творчеству.

В Еврейском музее эмоции от ра-
бот художников детям предлагают 
фиксировать в дневнике наблюде-
ний (его выдают на входе) с помо-
щью наклеек «интерес», «отвраще-
ние», «радость», «страх» и так далее. 
Экспозиция и начинается с разго-
вора об эмоциях и чувствах — сфе-
ры, что уж говорить, сложной и для 
взрослых, контролируемой прави-
лами, традициями, и вообще пред-
мета манипуляций. Кураторы пред-
лагают обогатить лексикон забав-
ными примерами названий чувств. 
Так, в шотландском языке есть сло-
во «tartle», «татл», обозначающее за-
мешательство от того, что внезапно 
забыл имя знакомого человека. В не-
мецком — «Shadenfreude», «шаден-
фройде», «удовольствие при виде 
чужих  проблем». В датском — «Mor-

genfrisk», «моргенфриск», «беспри-
чинная радость и бодрость с утра».

От трудностей перевода — к так-
тильным ощущениям: посетителям 
предлагается сунуть руки в темные 
ячейки и почувствовать разницу фак-
тур — холод металла, шершавость ре-
зины. Дальше — вверх по пандусу, на 
уроки цвета: ярко-розовый монохром 
Ива Кляйна, похожий на морскую 
губку, которой по мысли художника 
и должен уподобиться зритель, впиты-
вающий чистый цвет, без всяких там 
рисунков. Висящая рядом ранняя бес-
предметная композиция Кандинско-
го — тоже о влиянии цвета на чувства. 
А чтобы не заскучать от всего этого «ду-
ховного в искусстве», рядом — рабо-
та Маурицио Каттелана, подвесивше-
го себя за шиворот на стену в виде ре-
алистической скульптуры: она шутит 
о положении художника в современ-
ном мире, и как раз к месту.

Тут же и детская горка, по кото-
рой можно съехать вниз, в мрачно-

ватое пространство с огромной про-
екцией, где орут друг на друга Мари-
на Абрамович и Улай (тогда еще муж 
и жена, а это их перформанс «ААА — 
ААА»). Гигантское полотно Ансельма 
Кифера — таинственный объемный 
пейзаж, поражающий сложной тех-
никой исполнения с использовани-
ем масла, сусального золота и элек-
тролитического осадка на фотогра-
фии. Там можно позаглядывать в ни-
ши и комнатки, чтобы обнаружить 
картины Малевича, Виктора Пивова-
рова, Александра Дейнеки и дивную 
инсталляцию Александра Бродского 
в виде аквариума с городом, заметае-
мым метелью.

В углах соседнего зала — портре-
ты, далекие от канонов реалистиче-
ского изображения. «Голова» Фило-
нова с обнаженными структурами 
скелета и мышц отлично рифмуется 
с «Наброском головы Джорджа Дае-
ра» Бэкона, показавшего своего горе-
любовника будто бы с содранной ко-
жей. Между этими работами можно 
посмотреть на себя в зеркало. Рядом 
для полноты ощущений от портрет-
ных различий — бронзовая скульпту-

ра Джакометти: он изобразил своего 
брата Диего на манер древнего баре-
льефа, словно обточенного ветрами 
и временем.

В последнем зале — светло, живо-
пись радует красками (там огромная 
карамельных цветов геометрическая 
абстракция Бриджет Райли и большо-
го размера «Купальщицы» Гончаро-
вой, ее дань кубизму), пол неровный, 
есть лесенка и ниша с сюрреалисти-
ческой картиной Пивоварова: неу-
стойчивость положения зрителей ре-
зонирует с этими работами. 

Один из кураторов выставки, Алек-
сей Мунипов, рассказывает, как с же-
ной и трехлетней дочерью они пошли 
на ретроспективу Босха в музей Пра-
до. Смотрительницы на входе пере-
спросили, действительно ли они хо-
тят туда с ребенком. И уже на экспо-
зиции стало ясно, что девочку нужно 
поднимать на руки, подносить к кар-
тинам, да еще при этом объяснять 
и показывать, что, конечно, мешало 
другим зрителям. Так, по его словам, 
и появилась идея выставки для детей, 
где между ними и искусством не будет 
помех и посредников.

АТТРАКЦИОН ИСКУССТВО

Всё высшее — детям
«Игра с шедеврами» в Еврейском музее и центре толерантности

На Исторической сцене Большой 
театр отметил 85летие балери
ны и педагога Марины Кондра
тьевой: в спектакле «Дон Кихот» 
роль Китри танцевали три  ее 
ученицыбалерины во главе 
с Натальей Осиповой. Расска
зывает Татьяна  Кузнецова.

есять лет назад 75-летие Ма-
рины Кондратьевой, народ-

ной артистки РСФСР, танцевавшей 
в Большом с 1952 года, а после окон-
чания карьеры ставшей педагогом-ре-
петитором, справляли традиционно. 
Кадры кинохроники перемежались 
с балеринами-ученицами, выступав-
шими в коронных ролях юбилярши. 
Получалось не очень удачно — срав-
нение с педагогом было невыигрыш-
ным. После ухода со сцены Кондрать-
евой ее романтическое амплуа (бес-
плотные музы, поэтические видения) 
в Большом театре так и осталось ва-
кантным. На сей раз балерина поже-
лала, чтобы героинями вечера были 
ее ученицы. И выбрала для них спек-
такль, который сама не танцевала ни-
когда,— развеселый «Дон Кихот».

Проблема в том, что всеми люби-
мый балет Горского, выдержавший 
с 1900 года не меньше дюжины ре-
дакций, в последний раз был «осве-
жен» крайне неудачно. Провинци-
ально-убогие декорации, развалив-
шиеся характерные танцы, заболтан-

ная пантомима, танцевально-актер-
ские штампы — «Дон Кихот» выгля-
дел руиной уже на премьере в 2016 
году. Директор труппы Махар Вазиев, 
получив в наследство такой реперту-
арный «козырь», постарался его по-
чистить. Отчасти это удалось: уже не 
все «испанки» ведут себя так, будто 
выскочили из борделя, а в сольном 
цыганском танце можно даже разо-
брать движения, которые сочинил 
хореограф Голейзовский. Но в целом 
артисты, характерному танцу не об-
ученные, работают как бог на душу 
положит: от кордебалетных цыга-
нок, скачущих по-детсадовски с но-
ги на ногу вместо «веревочки», до со-
листки в «Болеро», догадавшейся вы-
стукивать сапатеадо на полупальцах.

Впрочем, к педагогу Кондрать-
евой характерные танцы отноше-
ния не имели. Ее ученицы танцева-
ли классику. Юлия Степанова в ро-
ли Повелительницы дриад с основа-
тельностью школьного завуча води-
ла Дон Кихота по зимнему лесу, заме-
нившему в Большом райские кущи, 
и со столь же увесистым достоинст-
вом исполняла арабески с наклоном 
корпуса. Ольга Смирнова станцева-
ла вариацию Дульсинеи чисто и гра-
циозно, но со светской приветливо-
стью игнорировала окружающих, от 

влюбленного Дон Кихота до Амура, 
поразившего ее собственное сердце, 
отчего картина «Сон» лишилась вся-
кого содержания.

В первом акте и в жанровых сце-
нах второго действия роль Китри 
досталась Маргарите Шрайнер, де-
вушке боевитой, с хорошим прыж-
ком, быстрыми ногами, легким вра-
щением и разработанной мимикой. 
Лучше всего были ее антре — серии 
одинаковых больших па-де-басков. 
Хуже — вариация с кастаньетами, 
в которой в прямом смысле хрома-
ли подскоки на пуантах, имитирую-
щие выстукивания. Не доставало ей 
самой малости — того неуловимо-
го шарма, который зовется сцениче-
ским обаянием. Им в высшей степе-
ни наделен Игорь Цвирко: его неуго-
монный жизнелюб Базиль резвился 
за двоих, заводя не только сцену, но 
и зал. За эту исконно московскую за-
разительность ему можно простить 
и кавалерские просчеты (вроде за-
валенной подкрутки в два оборота), 
и некоторую тяжеловатость формы.

Однако два акта этого «Дон Кихо-
та» были лишь прелюдией к гвоздю 
вечера — выступлению примы Ко-
вент-Гардена Натальи Осиповой, са-
мой знаменитой ученице Марины 
Кондратьевой, в паре с Иваном Васи-
льевым, некогда ее постоянным парт-
нером, а ныне — приглашенным со-
листом Большого. Спустя пять лет по-
сле расставания их дуэт выглядел по-
чти аврально. Всю первую полови-

ну адажио кавалер заваливал бале-
рину на вращениях, на пять чистых 
пируэтов вырулили только к фина-
лу. Поддержки и обводки смахивали 
на рискованную игру в рулетку, в ко-
торой, к счастью, то и дело выпадало 
нужное число. На диагонали Наталья 
смогла продемонстрировать апломб, 
а Иван не пошатнулся на верхних, 
«одноручных», поддержках. Он вооб-
ще выглядел лучше, чем ожидалось: 
костюм Базиля его стройнил, с трю-
ками он не перебарщивал, плечи на 
уши не тянул, косолапил не постоян-
но, а круг коды с фуэте в аттитюд и во-
все получился красивым.

Наталья, напротив, перенапря-
глась: часто поднимала плечи, иног-
да косила стопу и «рвала» вращения, 
отчего на фуэте (чрезмерно быстрых 
для двойного оборота) «поехала» в сто-
рону правой кулисы. Впрочем, публи-
ка, заполучившая вожделенную пару 
звезд, была безоговорочно счастлива 
и устроила «Наташе и Ване» оглуши-
тельную овацию. В их триумф скром-
но вписалась героиня вечера. Выйдя 
на сцену, Марина Кондратьева сдер-
жанно кланялась среди знаменитых 
учеников. А уж о чем при этом думала 
юбилярша, видевшая в «Дон Кихоте» 
едва ли не всех великих московских 
артистов ХХ века,— не наше дело.

ЮБИЛЕЙ БАЛЕТ

«Дон Кихота» 
поделили на троих
В Большом театре отметили 
85-летие Марины Кондратьевой

Наталья Осипова и Иван Васильев танцевали «Дон Кихот», 
будто играли в рулетку  ФОТО МИХАИЛА ЛОГВИНОВА/БОЛЬШОЙ ТЕАТР

Марина Кондратьева пожелала, чтобы 
героинями вечера были ее ученицы. 
И выбрала для них спектакль, который 
сама не танцевала никогда

«Детским» развлечениям 
нашлось место среди 
«взрослых» произведений 
искусства
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ЗАВТРА В НОМЕРЕ  Афганистан 7

В Мадриде прошла жеребьевка  
турнира Davis Cup Finals

ЗАВТРА В НОМЕРЕ  Теннис

Коммерсантъ   l   Пятница 15 февраля 2019 №28   l   КоммерсантъFM 93,6   l  

ЛИГА ЕВРОПЫ

Краснодарцы сыграли 
лучше «Баварии»
Их первый матч 1/16 финала против «Байера»  
завершился нулевой ничьей

В первом матче 1/16 фина-
ла Лиги Европы «Краснодар», 
встречавшийся дома с самым 
«горячим» клубом Германии 
«Байером», показал очень хо-
роший футбол. Он доставил 
леверкузенцам кучу проблем, 
не забил, но и не пропустил 
сам. Нулевая ничья оставила 
краснодарцам шансы добить-
ся успеха в ответном матче.

та игра, конечно, 
заставляла иногда вспоминать 
о том, что у «Краснодара» перед 
ней был двухмесячный пере-
рыв, способный выбить из рит-
ма любого, и что на поле у него 
не вышли ни дисквалифициро-
ванный опорник Юрий Газин-
ский, который добавил бы цеп-
кости средней линии, ни фор-
вард Ари, здорово умеющий 
цепляться за забросы. Она, иг-
ра, не была такой, чтобы, глядя 
на нее, предположить: все идет 
к тому, что многие, знающие о 
том, каков нынешний «Байер», 
крушащий всех подряд, в том 
числе «Баварию», предсказы-
вали,— к краснодарской ката-
строфе. Да нет, катастрофой и 
не пахло.

Разумеется, «Байер», осторож-
но прощупав воду, вскоре обес-
печил себе владение мячом — и 
владение в основном на чужой 
половине. Но речь о каком-то та-
ком давлении, которое бы гну-
ло кубанскую защиту в дугу, точ-
но не шла. «Краснодар» вполне 
успешно справлялся с ним, а от 
его действий веяло хорошей те-
оретической подготовкой к мат-
чу, детальным изучением всех 
сильных сторон соперника. Ну, 
допустим, Юлиан Брандт, мозго-
вой центр и мотор команды, не 
то чтобы оказался в полной изо-
ляции, но по крайней мере мяча 
в ситуациях, когда можно обо-
стрить, рядом не видел. Тех, ко-
го надо держать плотно, в ежо-
вых рукавицах, хозяева именно 
так и держали.

А примерно к середине пер-
вого тайма они нащупали и ва-
рианты для контрвыпадов. И 
контрвыпады были шикарны. 
Первый вылился в хлесткий 
дальний удар от Вандерсона, 
который голкипер Лукаш Гра-
децки отбил так неловко, слов-
но мяч на пути к нему раскалил-
ся до температуры побывавше-
го в мартеновской печи куска 
металла. Следующий — в опро-
вергающий мнение о том, что, 
когда долго нет игровой пра-
ктики, футболисты теряют ско-
рость, спринтерский рывок 
справа Ивана Игнатьева. Снова 

был удар, и снова — не такая уж 
уверенная игра Градецки.

«Байер» же силился хоть что-
то извлечь из попыток завертеть 
карусель возле чужих ворот. И 
ничего путного у него не выхо-
дило. Проблемы были у всех. 
Мучился, не понимая, как при-
менить свою светлую голову, 
Брандт, потерялся вундеркинд 
Кай Хаверц, постоянно утыкал-
ся в оппонентов технарь Леон 
Бэйли, безуспешно метался в 
поисках более или менее сво-
бодной зоны Карим Беллара-
би… Это было явно не то, на что 
«Байер» рассчитывал перед по-
ездкой в Россию.

А «Краснодар» перед переры-
вом должен был повести. В этом 
его очередном выпаде, на кото-
ром он подловил слишком ув-
лекающихся гостей, все было 
прекрасно. Почти все… Пре-

красен был длинный перевод 
Шарля Каборе на открывшего-
ся на левой бровке Вандерсона. 
Прекрасен был пас Вандерсо-
на на мчавшегося к вратарской 
Кристофера Ольссона. Плохим 
было только завершение. Но-
вичок «Краснодара» так толком 
не подстроился под передачу и, 
дотягиваясь до мяча, умудрил-
ся промазать с пяти метров. А 
гол ведь был бы абсолютно ло-
гичной точкой для этого тайма, 
который «Краснодар» отработал 
грандиозно.

Вторая половина матча от-
крылась эпизодом, в котором 
Маурисио Перейра едва не 
огорчил «Байер», но продолже-
ние ее было неприятным для 
«Краснодара». Выяснилось, что 
кое-какие выводы из своих бед 
леверкузенцы извлекли. Впе-
реди они стали играть попро-
ще, зато почетче. Перехваты в 
исполнении «Краснодара» те-
перь случались редко, удары 
по его воротам — регулярно. В 
том числе такие, как тот, кото-
рым Бэйли вынудил растяги-
ваться струной вдоль ленточ-
ки вратаря Станислава Крицю-
ка. А еще возникло ощущение, 
что краснодарцы слегка «подсе-
ли». Ну не мог же этот двухме-
сячный простой никак на них 
не сказаться.

Надо полагать, тем, кто за 
них переживал, в голову уже 
лезли всякие мрачные мысли, 

когда отсидевшиеся в окопах 
хозяева «взорвались». И что это 
был за взрыв! Дмитрий Стоц-
кий выцарапал безнадежно вро-
де бы утраченный мяч у углово-
го флажка и сквозь леверкузен-
ские ноги переправил его Вик-
тору Классону. Классон палил 
на убой, без помех. «Байер» вы-
ручили Градецки и его длинню-
щая нога, шлагбаумом легшая 
на пути мяча.

«Краснодар» действитель-
но встряхнулся, отодвинул иг-
ру в более безопасную зону, чем 

та, где она до этого шла. И «Бай-
ер», кажется, опять почувство-
вал дискомфорт. А замененный 
тренером Петером Босом Бэй-
ли психанул так, что, проскочив 
мимо скамейки, демонстратив-
но ушел сразу в раздевалку.

В концовке «Байер» остался 
еще и без травмировавшего ногу 
Свена Бендера — важной для его 
защиты фигуры. Но кое-как что-
то похожее на штурм в стремле-
нии добиться такого результата, 
чтобы одной ногой быть в 1/8 фи-
нала, устроил. Ни к чему, кроме 
отмененного из-за игры рукой 
гола, он не привел. Нулевая ни-
чья не превратила «Краснодар» 
в фаворита пары, но, во всяком 
случае, сохранила ему весомые 
шансы попробовать проскочить 
стартовый раунд play-off перед 
ответным матчем через неделю 
в Германии.

Алексей Доспехов

Нулевая ничья  
сохранила футболи-
стам «Краснодара»  
(в зеленой форме)  
шансы на выход  
в 1/8 финала   
ФОТО REUTERS

ФУТБОЛЬНЫЙ БИЗНЕС

Банк вернулся в клуб
Утверждена обратная продажа «Динамо» ВТБ

Московский футбольный клуб «Динамо» 
в ближайшее время вернется под контр-
оль ВТБ, который уже владел командой 
с 2009 по 2016 год. В четверг соответст-
вующее решение принял президиум цен-
трального совета (ЦС) Всероссийско-
го физкультурно-спортивного общества 
(ВФСО) «Динамо», который уполномочил 
председателя ВФСО Владимира Стржал-
ковского подписать с банком договор ку-
пли-продажи. ВТБ, как несколькими ча-
сами ранее сообщил его глава Андрей 
Костин, заплатит за клуб символический 
1 руб. При этом вопрос о том, как быть 
с долгом в 5 млрд руб., которые ФК «Ди-
намо» должен одноименному обществу, 
вчера вообще не поднимался, хотя ранее 
ВФСО настаивало на его урегулирова-
нии. ВТБ, и сейчас являющемуся ключе-
вым спонсором команды, обратный вы-
куп клуба дает возможность эффективно 
контролировать расходы на его содер-
жание. Что касается ВФСО, то оно избав-
ляется от актива, поддерживать который 
ему становилось все сложнее.

четверг, как и прогнозировал 
”
Ъ“, 

президиум ЦС ВФСО «Динамо» принял ре-
шение о передаче футбольного клуба «Дина-

мо» обратно в собственность ВТБ, который 
являлся владельцем клуба с 2009 по 2016 
год. Председатель ВФСО Владимир Стржал-
ковский был уполномочен подписать с ВТБ 
соответствующий договор купли-продажи. 

«Заседание прошло в конструктивном 
ключе, члены президиума особо отметили 
работу ЦС по оптимизации расходов и повы-
шению доходной части бюджета общества. 
Впервые за эти годы дефицит бюджета обще-
ства в 2018 году был перекрыт за счет допол-
нительных доходов и не потребовал займов 
и кредитов,— отметил Владимир Стржал-
ковский.— Что касается судьбы ФК 

”
Дина-

мо“, то решение по нему было ранее одобре-
но членами попечительского совета и при-
нято единогласно. Де-факто клуб переходит 
в ведение управляющей компании 

”
Дина-

мо“, входящей в группу ВТБ».
В ВФСО не сообщили, на каких условиях 

будет реализована сделка. Однако глава ВТБ 
Андрей Костин в четверг вновь подтвердил 
позицию банка, согласно которой ФК «Дина-
мо» может быть куплен только за символи-
ческий 1 руб. Именно за такую цену ВТБ три 
года назад продал клуб ВФСО. «Мы и сейчас 

”
Динамо“ полностью финансируем,— ска-

зал господин Костин ТАСС.— Мы их за 1 руб. 
продали, а теперь за 1 руб. купим обратно».

Однако ключевой вопрос, вызывавший 
споры между сторонами, пока, похоже, не 

урегулирован. Речь о 5 млрд руб., которые 
ФК «Динамо» должен ВФСО. Источник, близ-
кий к ВФСО, сообщил, что на вчерашнем за-
седании этот вопрос вообще не поднимал-
ся. Между тем ранее в ВФСО настаивали на 
том, что потенциальный покупатель ФК 
«Динамо» должен компенсировать обще-
ству эту задолженность. Необязательно жи-
выми деньгами. В обществе, по информа-
ции источника 

”
Ъ“, были готовы принять в 

уплату активы.
Долг, напомним, образовался в период с 

2013 по 2015 год, когда президентом ФК «Ди-
намо» был Борис Ротенберг. Аффилирован-
ные с ним структуры активно кредитовали 
клуб. В процессе передачи контроля над клу-
бом от ВТБ ВФСО долг был урегулирован бла-
годаря заключению летом 2017 года трехсто-
роннего соглашения между ВФСО, ФК «Ди-
намо» и подконтрольной господину Ротен-
бергу Eflen Constructions. Оно предусматри-
вало погашение задолженности клуба пе-
ред Eflen Constructions «путем передачи об-
ществом 

”
Динамо“ компании 17,3% участия 

в уставном капитале ЗАО УК 
”
Динамо“». По-

следнее является в том числе застройщиком 
«ВТБ Арена Парк», включающего в себя по-
мимо нового динамовского стадиона еще и 
жилые и офисные здания в Петровском пар-
ке. Ранее ВФСО в УК «Динамо» принадлежа-
ло 25% бумаг.

Однако, как считают источники 
”
Ъ“, зна-

комые с положением дел, у ВФСО немного 
шансов добиться от ВТБ компенсации озна-
ченного долга. У банка гораздо более силь-
ная переговорная позиция. Дело в том, что 
львиную долю средств на содержание «Ди-
намо» дает как раз ВТБ. На данный момент 
между банком и ВФСО действует спонсор-
ский контракт на три года и 10,62 млрд руб. 
в общей сложности (средства идут не толь-
ко на содержание футбольного клуба, но и 
хоккейного «Динамо»). Он истекает уже в 
декабре этого года, а найти другого столь 
же щедрого спонсора ВФСО было бы непро-
сто. Кроме того, уверены источники 

”
Ъ“, са-

ма передача ФК «Динамо» от ВТБ ВФСО осу-
ществлялась не ради, как ранее считалось, 
приведения дел в соответствие с правила-
ми финансового fair-play (ФФП) UEFA (ле-
том 2015 года «Динамо» было отстранено от 
участия в еврокубках), а с целью выведения 
за баланс группы убытков, понесенных ФК 
«Динамо». 

Что касается мотивации ВТБ в обратном 
выкупе ФК «Динамо», то источники 

”
Ъ“ объ-

ясняют ее тем, что встал вопрос о загрузке 
нового динамовского стадиона. Арене ну-
жен якорный пользователь. Без него инве-
стиции в строительство утрачивают смысл. 
При этом команда, отмечают собеседники 

”
Ъ“, сейчас играет не лучшим образом, зани-

мает в первенстве России лишь 12-е место, и 
ценность бренда понемногу снижается, так 
что ВТБ, пришлось вмешаться. Кроме того, 
ранее господин Костин отмечал, что просто 
не может отказать одному из старейших клу-
бов России в финансировании.

Тем не менее возвращение ВТБ в качест-
ве владельца ФК «Динамо» потребует от но-
вого руководства клуба принятия мер, на-
правленных на недопущение повторения 
нарушений правил ФФП. Однако, как счита-
ет генеральный секретарь профсоюза фут-
болистов и тренеров России Николай Грам-
матиков, особых сложностей с этим быть не 
должно. «В 2015 году UEFA, оценивая спон-
сорский контракт, заключенный между ВТБ 
и 

”
Динамо“ (4 млрд руб. за год, или около 

€80 млн на тот момент.— 
”
Ъ“), посчитал, 

что его реальная рыночная стоимость в не-
сколько раз ниже. Но теперь, после падения 
курса рубля, оценка может быть более бла-
гоприятной для клуба,— заявил 

”
Ъ“ госпо-

дин Грамматиков.— Кроме того, клуб, имея 
собственный стадион, сможет эффективнее 
реализовывать спонсорские контракты с 
другими организациями. Наконец, 

”
Дина-

мо“ может заключить с UEFA соглашение, 
которое позволит добиться соответствия 
правилам ФФП не сразу, а в течение некото-
рого времени».

Александр Петров

РЕГЛАМЕНТ

Российским юниорам 
придумали  
свой чемпионат
Федерация хоккея России  
борется с оттоком игроков за рубеж

В одну из самых актуальных тем в рос-
сийском хоккее превратилась борьба 
с оттоком отечественных игроков за ру-
беж, на необходимость которой указал 
президент РФ Владимир Путин. Федера-
ция хоккея России (ФХР) в связи с этим 
провела анализ международных перехо-
дов. Оказавшийся в распоряжении ”Ъ“ 
документ зафиксировал, что за послед-
ние четыре сезона Россию покинули бо-
лее 1,5 тыс. хоккеистов. В ФХР считают, 
что «отъезд за рубеж в раннем возрасте 
имеет негативные последствия как для 
всего российского хоккея, так и для са-
мих молодых игроков». В документе пе-
речислен ряд мер, которые позволят 
уменьшить отток. Большая часть из них 
уже реализуется федерацией, которая 
предлагает дополнить перечень еще не-
которыми пунктами, такими как созда-
ние для хоккеистов в возрасте 15–17 лет 
«полноценного чемпионата высокого 
уровня» — Russian Hockey League.

распоряжении 
”
Ъ“ оказалась справ-

ка по проблеме отъезда хоккеистов за ру-
беж. Этот документ подготовлен Федераци-
ей хоккея России, а его появление обуслов-
лено превращением на нынешней неделе 
обозначенной в названии темы в одну из са-
мых обсуждаемых в российском спорте.

Такой она стала после выступления в ми-
нувшие выходные после окончания швед-
ского этапа Евротура вице-президента ФХР, 
главы штаба национальной сборной Рома-
на Ротенберга. Он акцентировал на ней вни-
мание, сказав, что «для того, чтобы наши иг-
роки оставались дома», необходимо «делать 
все возможное», чтобы их выбор был «в поль-
зу России». При этом Роман Ротенберг, ссы-
лаясь на соответствующее поручение прези-
дента РФ Владимира Путина, уточнил, что 
«мы должны создавать условия, чтобы этот 
выбор был добровольным»: «Чем больше бу-
дет играть в России хороших игроков, тем 
лучше для сборной».

Аналитическая справка, имеющаяся у 

”
Ъ“, фиксирует масштаб проблемы, не слиш-

ком, скажем так, очевидный, если исходить 
исключительно из количества россиян, вы-
ступающих в североамериканской Нацио-
нальной хоккейной лиге: в текущем сезоне 
на лед в ее матчах их вышло не так уж мно-
го — 38. Между тем из справки следует, что 
за последние четыре сезона в общей сложно-
сти было оформлено «1612 международных 
переходов граждан РФ в другие страны ми-
ра». Большинство переходов осуществляется 
в Канаду, США, Казахстан, Словакию и Бело-
руссию. Авторы документа отмечают, что «в 
среднем за сезон из России уезжает около 400 
хоккеистов в возрасте от 12 лет до 21 года». 
Большинство из этих хоккеистов «не облада-
ют высоким уровнем подготовки и большим 
потенциалом», однако «среди них также есть 
и игроки хорошего уровня, являющиеся кан-
дидатами или членами юниорских сборных 
команд России». Наибольшее количество пе-
реходов происходит, когда игроку исполня-
ется 16–18 лет, обучение в хоккейной шко-
ле заканчивается, а профессиональный кон-
тракт с российским клубом еще не подписан. 
Далее рост переходов наблюдается в 21 год, 
в момент окончания первого контракта про-
фессионального хоккеиста.

В документе констатируется, что «отъезд 
за рубеж в раннем возрасте имеет негатив-

ные последствия как для всего российского 
хоккея, так и для самих молодых игроков». 
Около половины из них «либо заканчива-
ют профессионально заниматься хоккеем в 
другой стране, либо теряют свои навыки в 
минорных (невысокого уровня.— 

”
Ъ“) зару-

бежных хоккейных лигах и возвращаются в 
Россию с более низким уровнем, чем на мо-
мент отъезда».

В справке перечисляются причины, сти-
мулирующие отъезд игроков прежде всего 
юношеского и юниорского — 15–17 лет — 
возраста. Основные — это отсутствие «доста-
точной хоккейной инфраструктуры», «еди-
ной программы подготовки хоккеистов», 
«достаточного количества квалифицирован-
ных тренерских кадров» и «образователь-
ных учреждений, в которых возможно сов-
мещение учебы и занятий хоккеем».

Далее ФХР рассказывает о мерах, которые 
уже осуществляет для исполнения поруче-
ния президента РФ. Речь о довольно длин-
ном перечне программ, заложенных в пред-
ставленной в декабре стратегии развития 
отечественного хоккея до 2022 года. В нем 
фигурируют программа «Катки ФХР» (пред-
полагает строительство 400 ледовых объек-
тов на территории страны), комплексная 
программа подготовки и обучения для хок-
кеистов в возрасте от 6 до 16 лет «Красная ма-
шина», программа аттестации и лицензи-
рования тренеров, а также программа «Хок-
кей + образование» (в ее рамках осуществля-
ется строительство пяти федеральных хок-
кейных региональных центров в Самаре, 
Санкт-Петербурге, Челябинске, Улан-Удэ и 
Владивостоке, благодаря которым «моло-
дые хоккеисты получают возможность гар-
моничного развития, сочетая обучение и за-
нятия хоккеем»).

При этом авторы документа дают понять, 
что перечень необходимо дополнить, гово-
ря о том, что «одной из важнейших причин 
отъезда игроков за рубеж является отсутст-
вие соревнования высокого уровня для иг-
роков в возрасте 15–17 лет». Существующая 
в России Юниорская хоккейная лига «в на-
стоящее время проводится в региональном 
формате» (клубы разбиты на дивизионы по 
географическому признаку.— 

”
Ъ“), который, 

по мнению авторов аналитической справ-
ки, «характеризуется низким уровнем кон-
куренции и мотивации». Что касается Моло-
дежной хоккейной лиги (МХЛ), входящей в 
структуру КХЛ, в которой предельный воз-
раст игроков ограничивается 20 годами, то в 
ней самые юные хоккеисты, имеющие пра-
во выступать в МХЛ (16–17 лет), «не имеют 
достаточной игровой практики».

В связи с этим ФХР выдвигает идею о ре-
формировании системы соревнований. 
Применительно к МХЛ она заключается в 
повышении возрастных критериев участни-
ков ее чемпионата до 18–20 лет (иными сло-
вами, нижний порог будет приподнят на два 
года). Это «позволит предоставить больше иг-
ровой практики для кандидатов в молодеж-
ную сборную команду».

Другая идея — создание для хоккеистов 
в возрасте 15–17 лет «соревнования высоко-
го уровня», «полноценного чемпионата». В 
качестве его рабочего названия в докумен-
те значится Russian Hockey League. Такая ре-
форма позволит кандидатам в юниорские 
сборные команды России различных возра-
стов (до 16, до 17 и до 18 лет) «иметь достаточ-
ную игровую практику в серьезном соревно-
вании с высоким уровнем конкуренции».

Алексей Доспехов

1/16 финала  
Лиги Европы
Первый матч
«Краснодар» (Россия)—«Байер» (Германия) 0:0

Ответный матч пройдет 21 февраля.

1/8 финала  
Лиги чемпионов
Первые матчи
«Тоттенхем» (Англия)—«Боруссия» (Германия, 
Дортмунд) 3:0

Сон Хын Мин, 47; Вертонген, 83; Льоренте, 86

«Аякс» (Нидерланды)—«Реал» (Испания) 1:2

Зиеш, 75 — Бензема, 60; Асенсио, 87

Ответные матчи пройдут 5 марта.

Э

Примерно к середине первого 
тайма «Краснодар» нащупал  
варианты для контрвыпадов.  
И контрвыпады были шикарны
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